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экономполитика | Минэкономики нашло у ФАС 
признаки монополизма в сфере регулирования 
тарифов —2

новости | Расширение зоны платных парковок 
вызвало недовольство жителей  
спальных районов Москвы —5

Автоконцерны 
погнались  
за курсом
Цены на машины  
пошли в рост

Как и предполагал ”Ъ“ 11 авгус
та, автоконцерны к осени начали 
повышение цен. На фоне падения 
рубля уже с 1 сентября свои цены 
примерно на 5% повышают Ford, 
Suzuki, Peugeot и Citroen. Впро
чем, ряд источников ”Ъ“ на рынке 
уверены: это только начало (по
ка автозаводы пытаются учесть 
в ценах плавное снижение курса 
рубля до августа), а затем следу
ет ожидать новых скачков стои
мости автомобилей.

На фоне падения рубля автокон-
церны начали подъем цен. Как стало 
известно 

”
Ъ“, как минимум четыре 

бренда оповестили дилеров о росте 
цен с 1 сентября — в среднем на 5%. 
Исполнительный директор холдин-
га «Волга-Раст» Дмитрий Климов рас-
сказал 

”
Ъ“, что Suzuki прислала уве-

домление о росте цен в пределах 6%: 
Grand Vitara подорожает на 50 тыс. 
руб., SX4 — на 60 тыс. руб. Письмен-
но оповестил дилеров о повышении 
цен на 2–4% и Ford, об этом 

”
Ъ“ рас-

сказали в «Автомире» и подтвердили 
источники в других дилерах. В Ford 
эту информацию подтвердили. Це-
ны на Peugeot и Citroen вырастут 
с 1 сентября на 30 тыс., примерно на 
3%, добавляет один из собеседников 

”
Ъ“ в отрасли. С Suzuki и PSA связать-

ся вчера не удалось.
Кроме того, некоторые произво-

дители не меняют ценники на ма-
шины, но отменяют маркетинговые 
программы, запущенные летом на 
фоне дефицита спроса. Так, в Lifan 
говорят, что о повышении цен пока 
не задумываются, и заявляют о про-
грамме скидок. Но один из диле-
ров бренда сообщил, что с 1 сентя-
бря скидки отменяются, что, по су-
ти, обернется повышением цен при-
мерно на 8%. В Volvo уже отменяют 
скидки на 130–170 тыс. руб. в зави-
симости от модели, цена машин уве-
личится на 6–7%, говорят на рынке. 
На прошлой неделе уже подорожали 
Renault — в пределах 6%, а с 1 авгу-
ста в среднем на 4% выросла цена на 
модели АвтоВАЗа Lada Granta, Kalina 
(кроме версии Cross) и 4x4.

Остальные бренды пока не опре-
делились с тем, насколько нужно 
увеличивать цены, но они, по дан-
ным 

”
Ъ“, также «думают о повыше-

нии» и «следят за ситуацией». Как 
считают дилеры, автоконцерны 
«в растерянности». «Повышать цены 
серьезно — с учетом курса валют — 
нельзя, будет астрономический про-
вал продаж, а небольшое повыше-
ние на 5% не компенсирует ниче-
го»,— говорит один из собеседников 

”
Ъ“. Дмитрий Климов считает, что те-

кущее повышение — не реакция на 
происходящее на валютном рынке, 
а «неизбежный рост, который откла-
дывался с первого квартала, компен-
сация еще предыдущих валютных 
колебаний».
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Как стало известно ”Ъ“, рос
сийские ритейлеры начали 
 изымать с полок чистящие и мо
ющие средства иностранных 
компаний, например Henkel, 
Procter & Gamble и Colgate
Palmolive. Об этом распоря
дился Роспотребнадзор: по 
официальной версии, ведом
ство обнаружило, что некото
рые изделия бытовой химии 
не соответствуют требовани
ям безопасности. Эксперты не 
исключают, что активность чи
новников может стать очеред
ным витком торговых войн, 
вызванных осложнением отно
шений России и Запада.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось 

письмо главы Роспотребнадзора 
Анны Поповой, разосланное 28 
июля в территориальные управ-
ления службы. В нем сообщается о 
проведенных лабораторных иссле-
дованиях средств бытовой химии 
и моющих средств, которые выяви-
ли, что часть продукции не соответ-
ствует нормативным требованиям 
по санитарно-химическим и ток-
сикологическим показателям без-
опасности.

Так, претензии возникли к про-
дукции Henkel: в перечень попали 
кондиционер для белья «Вернель 
Весенняя свежесть», стиральный 
порошок «Персил Эксперт Сенсе-
тив» и моющее средство «Пемос дет-
ский» — все они выпускаются на 
российских предприятиях в Пер-
ми и Энгельсе. Также в перечне ока-
зались средство для мытья посуды 
Fairy Platinum (поставляется Procter 
& Gamble из Чехии), жидкое мыло 
«Palmolive Натурэль Интенсивное 
увлажнение Олива и Увлажняющее 
молочко» (Colgate-Palmolive, Тур-
ция), немецкое средство для чист-
ки и ухода за полом Emsal (Werner 
& Mertz GmbH), «UniCUM средст-
во для мытья полов универсаль-
ное СПА», «Luxus Professional Чи-
стый пол Паркет» (ЗАО «ЕСП-Кон-
тракт ГмБХ», Московская область), 
универсальное антибактериальное 
чистящее средство для всех типов 
поверхности «Формула 409» (The 
Clorox Company, США) и другие.

«С целью недопущения причи-
нения вреда жизни и здоровью гра-
ждан», написало управление Роспо-
требнадзора по Московской обла-
сти ритейлерам в письме от 19 ав-
густа (есть у 

”
Ъ“), нужно принять ме-

ры по выявлению указанной про-

дукции с последующим ее изъяти-
ем из оборота. Получение писем 

”
Ъ“ подтвердили в сетях Metro Cash 

& Carry, «Ашан» и Х5 Retail Group 
(«Пятерочка», «Перекресток», «Кару-
сель»). «Указанная продукция снята 
с реализации с полок торговых цен-

тров Metro и находится на ответст-
венном хранении до принятия ре-
шения о ее возврате или утилиза-
ции»,— сообщила представитель 
Metro Cash & Carry Оксана Токаре-
ва. В «Ашане» также сняли с реали-
зации перечисленную Роспотреб-
надзором продукцию. В обеих се-
тях отметили, что доля убранных с 
полок товаров в их категориях «не-
существенна». «Мы не ожидаем, что 
изъятие станет фактором роста цен 
на данные виды товаров»,— обеща-

ет госпожа Токарева. В группе «Дик-
си» (сети «Дикси», «Виктория») заяви-
ли, что обращение к ним пока не по-
ступало, в Х5 его получили только 
вчера вечером. «Пока мы его изуча-
ем»,— сказал представитель ритей-
лера Олег Полетаев.

Проверки, итогом которых стали 
претензии к продукции иностран-
ных компаний, носили плановый 
характер, пояснила 

”
Ъ“ представи-

тель Роспотребнадзора Анна Серге-
ева. «Продукция отнесена к риско-

вой, в субъектах РФ принимаются 
меры по ее выявлению в обороте и 
изъятию»,— уточнила она. Решения 
о том, будут ли попавшие в перечень 
товары импортного производства 
запрещены к ввозу в Россию, пока 
нет. О дальнейших своих шагах ве-
домство объявит позднее.

В Henkel не пояснили, предпри-
нимала ли компания какие-ли-
бо действия в ответ на претензии 
и письма Роспотребнадзора. «Все 
товары бытовой химии проходят 
обязательную процедуру госреги-
страции на соответствие установ-
ленным требованиям до того, как 
они поступают в продажу. Токсико-
логическая безопасность являет-
ся приоритетным показателем для 
контроля»,— говорится в коммен-
тарии компании. Procter & Gamble 
и Colgate-Palmolive не ответили на 
запрос 

”
Ъ“.

Euromonitor International оце-
нивает объем рынка чистящих 
средств в России в прошлом году в 
103,7 млрд руб. в розничных ценах. 
По данным «Nielsen Россия», в нату-
ральном выражении объем рынка 
средств для стирки в России в 2014 
году составил около 600 млн кг, ем-
кость другой крупнейшей кате-
гория — средств для мытья посу-
ды — в прошлом году превысила 
130 млн литров. «Рынок чистящих и 
моющих средств продолжает расти 
благодаря западным производите-
лям, которые и занимают первые 
строчки по долям рынка»,— отмеча-
ет руководитель направления по ра-
боте с компаниями рынка парфю-
мерии и бытовой химии «Nielsen 
Россия» Фируз Кожагельдин. По дан-
ным Euromonitor, в 2014 году пер-
вое место на российском рынке с 
долей 37,1% в денежном выражении 
заняла Procter & Gamble, на втором 
месте — Henkel с долей 20,9%. Их 
лидерство господин Кожагельдин 
объясняет в первую очередь досту-
пом к технологиям, позволяющим 
создавать инновационные продук-
ты, лучше удовлетворяющие запро-
сы потребителей.

Иностранные компании на рос-
сийском рынке стиральных по-
рошков и чистящих средств зани-
мают примерно 75%, поэтому, воз-
можно, их продукция чаще привле-
кает внимание Роспотребнадзора, 
предполагает аналитик IFC Markets 
Дмитрий Лукашов.
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Роспотребнадзор зачищает интересы потребителей
Чиновники изымают из продажи импортные моющие средства

Спор с Роспотребнадзором 
потребует от иностранных 
производителей бытовой 
 химии серьезных аргументов   
ФОТО AFP

Как стало известно ”Ъ“, Минобороны 
обратилось в правительство с предложе
нием отложить акционирование ФГУП
ов подведомственного Федерального 
агентства по специальному строитель
ству (Спецстрой) до 2020 года.  Военные 
уже два года пытаются доказать, что 
спешная реорганизация ФГУПов поста
вит под угрозу исполнение военных про
грамм. Главный противник Миноборо
ны в этом вопросе — Минэкономики этим 
опасениям противопоставляет экономи
ческие. Ведомство напоминает: ФГУПы 
как юридическая форма не защищают 
РФ от утраты имущества при их банкрот
стве — и ждет результатов инвентариза
ции их состояния и имущества до начала 
обсуждения остановки приватизации.

О том, что глава Минобороны Сергей 
Шойгу направил в правительство пись-
мо с просьбой отложить акционирование 
ФГУПов Спецстроя в 2014–2016 годах на пе-
риод после 2020 года, 

”
Ъ“ рассказал источ-

ник в аппарате министра, уточнив, что до-
кумент №205/3595 датирован 13 августа. 
Высокопоставленный сотрудник аппарата 
правительства факт получения документа 
подтвердил, добавив, что «письмо запуще-
но в делопроизводство».

В документе (есть в распоряжении 
”
Ъ“) 

министр отмечает: находящиеся в ведении 
Спецстроя 16 ФГУПов по решению собст-
венника могут быть преобразованы либо 
в акционерные общества, либо в общества 
с ограниченной ответственностью. «Орга-

низационно-правовая форма 
”
госучрежде-

ние
”
 неприменима для строительных ор-

ганизаций»,— напоминает чиновник, ссы-
лаясь на Гражданский кодекс (госучрежде-
нием признается унитарная некоммерче-
ская организация, которая создается собст-
венником для осуществления функций не-
коммерческого характера). Трансформация 
ФГУПов в казенные предприятия возмож-
на — однако, по мнению господина Шой-
гу, неприемлема: из-за этого они становят-
ся неконкурентными в строительной отра-
сли и затратными для бюджета. Единствен-
ным вариантом преобразования ФГУПов 
остается только форма акционерных об-
ществ, признает министр. Однако и такой 
вариант в письме назван «нецелесообраз-
ным»: спешная реформа может сказаться на 
исполнении госпрограммы строительства 
объектов в области обороны и безопасно-
сти. В связи с этим Минобороны предлага-
ет отложить акционирование всех ФГУПов 
Спецстроя как минимум до 2020 года, «ког-
да снизится основная плановая нагрузка по 
строительству специальных государствен-
ных объектов».

История с акционированием ФГУПов 
Спецстроя тянется с апреля 2013 года, ког-
да на закрытом совещании у главы Росиму-
щества Ольги Дергуновой представители 
агентства сами презентовали проект созда-
ния вертикально интегрированной структу-
ры в рамках преобразований ФГУПов в АО.
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Спецстрой обороняют  
от акций Минэкономики
Минобороны просит отложить акционирование 
строительных ФГУПов до 2020 года

В Берлине вчера в «усеченном форма
те» прошли переговоры на высшем уров
не по ситуации в Донбассе. Трехсторон
няя встреча лидеров Украины, Франции 
и ФРГ, на которую президент РФ Влади
мир Путин приглашен не был, стала для 
традиционного «нормандского» формата 
проверкой на прочность. По итогам встре
чи опасения Москвы не подтвердились: 
Киев и международные посредники под
твердили отсутствие альтернативы мин
ским договоренностям и не исключили 
проведения в скором времени перегово
ров «четверки». Власти самопровозгла
шенных республик назвали итоги берлин
ской встречи «важным сигналом». Новый 
этап переговоров в рамках контактной 
группы стартует в Минске уже завтра.

Переговорам в Берлине предшествовало 
выступление Петра Порошенко в Киеве по 
случаю 24-й годовщины независимости Ук-
раины. Праздничная речь была крайне во-
инственной и насыщенной отсылками к 
России. Провозгласив «продолжение войны 
за независимость Украины», господин Поро-
шенко предсказал еще один исполненный 
опасностей год противодействия «россий-
ской стратегии», нацеленной, по его словам, 
на «подрыв стремлений Киева укрепить от-
ношения с Европой». Предупредив, что Укра-
ина находится под угрозой «прямого вторже-
ния», президент объявил, что это не смогло 
разрушить «единство международной коа-
лиции, поддержавшей выбор Украины вве-
дением в отношении Москвы санкций».

На этой ноте господин Порошенко и от-
правился в Берлин на встречу с канцлером 

Германии Ангелой Меркель и президентом 
Франции Франсуа Олландом. Переговоры 
фактически проходили в усеченном «нор-
мандском формате» — без участия президен-
та РФ Владимира Путина. Ранее глава МИ-
Да Сергей Лавров обещал «пристально сле-
дить за подготовкой встречи» и «вниматель-
но смотреть, чем она завершится» (см. 

”
Ъ“ от 

20 августа). Российские дипломатические 
источники 

”
Ъ“ призывали не драматизиро-

вать ситуацию, поясняя: «Мы всегда проси-
ли наших европейских партнеров более ак-
тивно работать со своими клиентами в Кие-
ве. Вот они и работают».

«Мы надеемся, что Меркель и Олланд су-
меют убедить президента Украины пере-
смотреть свое отношение к происходяще-
му на юго-востоке Украины»,— развил вче-
ра днем эту мысль в разговоре с 

”
Ъ“ замко-

мандующего штабом ополчения самопро-
возглашенной Донецкой народной респу-
блики Эдуард Басурин.

По-своему сценарии берлинской встречи 
обрисовывали в Киеве. Экс-глава Миноборо-
ны Украины Анатолий Гриценко смоделиро-
вал два варианта развития событий — про-
вальный и выигрышный.  Первый означал 
бы подтверждение Киевом приверженности 
минским договоренностям с сохранением 
за «оккупированными территориями» осо-
бого статуса и проведением там «псевдовы-
боров» — в этом случае Украина, по словам 
господина Гриценко, лишилась бы сувере-
нитета, превратившись в федеративное го-
сударство «на крючке у Путина».
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Минские договоренности 
обсудили на три четверти
И альтернативы им не нашли

новости | Поездка Валентины Матвиенко  
в США на заседание Межпарламентского  
союза становится все менее вероятной —3
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региональные выборы | Почему в Чувашии 
незаметно, что до дня голосования  
осталось всего три недели —4

07  Агент не вышел грузом 
На железных дорогах  
новые проблемы с перевозками

07  Новые курорты отдыхают 
На крупные стройки в Крыму 
и Тамани пока нет денег

07  Китайский понедельник 
Фондовый обвал в КНР  
утянул за собой мировые рынки

08  Долги секретной 
обработки 
Банки начали экономить  
на информации для коллекторов

08  Мошенники 
нанесли удар по ОРС 
Ущерб расчетной системы 
оценивается почти 
в полмиллиарда рублей

08  ЦБ растревожил 
корпоративных клиентов 
От частых отзывов лицензий  
они спасаются, как могут

09  Плавучая АЭС 
уходит в туман 
«Росатом» готов корректировать 
параметры проекта

10  Россия теряет связь 
с Eutelsat 
ФГУП «Космическая связь» 
пытается отсудить акции 
спутникового оператора

деловые  
новости



Глава Минэкономики Алек-
сей Улюкаев написал премьеру 
Дмитрию Медведеву письмо 
с предложением остановить 
концентрацию тарифных пол-
номочий в ФАС. По мнению ми-
нистра, для возврата к эко-
номическому росту следует 
жестче контролировать аппе-
титы инфраструктурных моно-
полий, а для этого часть новых 
полномочий ФАС нужно пере-
дать Минэкономики и неназ-
ванному контрольному орга-
ну в правительстве. По данным 
“Ъ“, новая редакция положе-
ния о ФАС, которое определит 
механизма принятия решений 
по тарифам, уже на этой неде-
ле будет обсуждаться на сове-
щании у первого вице-премье-
ра Игоря Шувалова. 

Как и предполагал 
”
Ъ“ (см. но-

мер от 17 июля), после поглоще-
ния Федеральной службы по тари-
фам Федеральной антимонополь-
ной службой (ФАС), роль основно-
го оппонента создаваемого тариф-
ного мегарегулятора взяло на се-
бя Минэкономики. Вчера стало 
известно, что Алексей Улюкаев 
обратился к Дмитрию Медведеву 
с предложением наделить пред-
ставителей его ведомства в прав-
лении ФАС правом вето на прини-
маемые тарифные решения. Ми-
нистр заявил о недопустимости 
отказа от «принципа коллегиаль-
ности при принятии ключевых 
решений регулятора»,— говорит-
ся в документе, который цитиру-
ет «Интерфакс». 

Коллегиальность, которую хо-
чет сохранить глава Минэконо-
мики, в ФСТ обеспечивал состав 
правления службы. В него вхо-
дили пять представителей самой 
ФСТ, два — Минэкономики, по од-
ному от Минстроя, Минэнерго, 
Минсвязи и Минтранса и ФАС. По 
этой схеме при объединении ФАС 
и ФСТ в правлении оказались бы 
шесть представителей службы из 
12. Отмечая это, Алексей Улюка-
ев ссылается на проект нового по-
ложения о правлении (ФАС пока 
не публиковала его на сайте рас-
крытия информации о подготов-
ке регуляторных документов). В 
нем численность представителей 
службы «увеличена до большинст-
ва, обеспечивающего единолич-
ное принятие всех решений без 
учета позиций других ведомств». 
«Вызывает обеспокоенность тен-
денция к монополизации функ-
ций регулирования инфраструк-
турных отраслей в рамках одной 
службы»,— говорится в письме 
министра.

Спор ведомств обсуждением 
конструкции правления не огра-
ничивается. Мотивируя необхо-

димость повышения роли Мин-
экономики в тарифной политике, 
господин Улюкаев отмечает, что 
она оказывает «влияние на конку-
рентоспособность реального сек-
тора экономики» — и ориентиром 
для монополий должно быть улуч-
шение качества экономического 
роста за счет «торможения инфля-
ции посредством повышения эф-
фективности производства и сни-
жения затрат». По оценкам ведом-
ства, с 2008 года рост тарифов в 
РФ составил на железнодорож-
ном транспорте 92%, в энергети-
ке — 109–127%, на рынке газа — 
178–211%, что мешает экономиче-
скому развитию: в отдельных от-
раслях расходы на услуги монопо-
листов составляют более 20% це-
ны продукции. 

Ради возвращения роста Мин-
экономики предлагает разделить 
тарифные полномочия на нор-
мотворчество, правоприменение 
и контроль исполнения приня-
тых решений. Нормотворческие 
и макроэкономические функ-
ции должно выполнять Минэко-
номики, ФАС министр предлага-
ет оставить правоприменение, а 
контроль передать «независимо-
му от ФАС органу государствен-
ной власти». 

В ФАС сообщили, что «ознако-
мились с предложениями Мин-
экономики», но комментировать 
их не будут. На вопрос о том, мо-
жет ли быть пересмотрен состав 
правления, собеседник 

”
Ъ“ отве-

тил, что служба «безусловно, со-
хранит правление как координа-
ционный орган» в своей дальней-
шей деятельности, но «конфигу-
рация его, скорее всего, претер-
пит изменения. Какие именно — 
сейчас обсуждается». Еще один 
источник в ФАС посетовал, что 
служба в настоящее время ощу-
щает «плотное противодействие» 
Минэкономики — «все требую-
щие согласования предложения 
ФАС получают его отрицатель-
ные отзывы». 

Видели письмо министра и в 
аппарате первого вице-премьера 
Игоря Шувалова, курирующего 
ФАС и Минэкономики — но ком-
ментировать его отказались. Од-
нако, по данным источника 

”
Ъ“, 

на совещании по вопросам ФАС, 
которое пройдет у первого вице-
премьера на этой неделе, будет об-
суждаться и новое положение об 
этой службе. 

По мнению старшего научного 
сотрудника РАНХиГС Вадима Но-
викова, предложение Минэконо-
мики противоречит идее незави-
симости тарифного органа — ми-
нистерство отвечает за экономи-
ческий рост и может быть заинте-
ресовано в заморозке тарифов ес-
тественных монополий по поли-
тическим причинам. «Решения же 
такого органа должны быть ори-

ентированы на возмещение ком-
паниям вложенных средств»,— 
говорит он. 

С другой стороны, возражает 
доцент кафедры теории и практи-
ки госуправления Высшей шко-
лы экономики Павел Кудюкин, 
реформа 2004 года в России пред-
полагала наличие трех типов ор-
ганов исполнительной власти 
(министерство-служба-агентст-
во), и предложение господина 
Улюкаева о передаче нормотвор-
чества от службы министерству 
ей соответствует. Что же касает-
ся контрольных полномочий, то 
создание для контроля отдельно-
го третьего органа было бы слиш-
ком затратным,— говорит экс-
перт. Впрочем, реформа 2004 го-
да не была реализована до конца, 
и ситуация со смешением пол-
номочий есть во многих отра-
слях госуправления. «Можно по-
смотреть на медицинскую сферу, 
где есть Федеральное медико-би-
ологическое агентство, которое 
сейчас обладает как надзорно-
контрольными функциями, так и 
агентскими (оказание услуг). По-
хожим образом устроено Мино-
брнауки, которое обладает еще и 
агентскими функциями, и Мин-
сельхоз»,— отмечает он. Впрочем, 
полагает господин Кудюкин, сей-
час у Алексея Улюкаева есть до-
статочный административный 
вес, чтобы убедить правительст-
во решить вопрос о полномочиях 
в свою пользу. 

Олег Сапожков,  
Анастасия Мануйлова

Алексей Улюкаев просит права вето
Для роста ВВП Минэкономики нужны тарифные полномочия 
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Минэкономики формализует передачу ря-
да функций публичного партнера в рам-
ках государственно-частного партнерства 
(ГЧП) третьим лицам — государственным 
и муниципальным унитарным предприя-
тиям и компаниям, подконтрольным го-
сударству. В Минэкономики ждут, что это 
ускорит межведомственные процедуры 
при подготовке проектов. Юристы отме-
чают, что таким образом государство вы-
страивает более эффективный способ ор-
ганизации проектов ГЧП.

Разработанный Минэкономики проект по-
становления правительства разрешает государ-
ству передавать сторонним юрлицам часть сво-
их прав и обязанностей при подготовке и ре-
ализации проектов ГЧП. По нему третьи лица 
могут готовить проект ГЧП, необходимую доку-
ментацию, оформлять сами соглашения и пра-
ва собственности на их объекты, а также реали-

зовывать сам проект. Третьей стороной, соглас-
но закону о ГЧП (принят в июле), могут быть ГУ-
Пы и МУПы, публично-правовые компании, хо-
зяйственные товарищества и НКО, созданные 
государством или подконтрольные ему. Как по-
яснили 

”
Ъ“ в Минэкономики, проект нужен 

«для ускорения межведомственных процедур 
подготовки проектов соглашений о ГЧП».

«Функции по госрегистрации прав на иму-
щество осуществляет Росреестр. При этом сто-
роной соглашения о ГЧП он не является. Пу-
бличный партнер, например правительст-
во, делегирует полномочия по регистрации 
Росреестру, что ускорит проведение межве-
домственных согласований. Правительство 
может поручить Минздраву оказать содейст-
вие в получении необходимых лицензий»,— 
пояснили в министерстве.

Опрошенные 
”
Ъ“ юристы согласны: пере-

дача функций — это более эффективный спо-

соб организации проекта ГЧП, подготовкой 
и реализацией соглашения будут заниматься 
те, кто де-факто имеет отношение к его объек-
там. В случае с больницами это сами медучре-
ждения, с объектами в ЖКХ — соответствую-
щие МУПы. «Имущество, которое реально мо-
жет быть задействовано в реализации ГЧП, на-
ходится либо в ведении госорганов и госпред-
приятий, либо в собственности госкомпаний. 
Если не разрешить передачу таких функций, 
многие проекты ГЧП просто невозможно бу-
дет реализовать»,— отмечает Михаил Алексан-
дров из адвокатского бюро «А2».

Исполнительный директор Центра разви-
тия ГЧП Максим Ткаченко указывает, что в 
концессионных соглашениях уже сложилась 
практика, когда отдельные функции осуществ-
ляют ГУПы, МУПы, агентства развития и про-
чие структуры, а не министерства и ведомст-
ва, что «вполне логично и обоснованно». Яр-

кий пример — передача ГК «Автодор» функций 
концедента в сфере автодорожного хозяйства.

«Есть некоторые опасения, связанные с пра-
ктическим применением этой конструкции. 
Они могут относиться, например, к 

”
пересе-

чению“ переданных прав и прав, которые пу-
бличный партнер хочет оставить за собой. Но 
ощущения, что госконтроль будет потерян, что 
будут злоупотребления, нет»,— отмечает Дмит-
рий Царев из EY. По словам Романа Чуракова 
из Herbert Smith Freehills, в некоторых случаях 
полномочия специально передаются юрлицам, 
чтобы избежать ограничений для госорганов: 
так, ГУПы и МУПы не попадают под закон о кон-
трактной системе. Ответственность же за непо-
лучение обязательных для соглашения о ГЧП 
разрешений даже при передаче такой функции 
сторонним юрлицам несет государство, отмеча-
ет Дмитрий Трофимов из «МЭФ-Аудит».

Дарья Николаева

ГЧП берет курс на аутсорсинг
Функции государства отдадут третьим лицам

экономическая политика

 мониторинг
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процента составило во второй декаде августа 2015 года среднее значение максимальных про-
центных ставок по рублевым вкладам физических лиц, сообщил Банк России. Этот показатель 
рассчитывается регулятором на основе выборки из десяти банков, привлекающих наибольший объем депо-
зитов. Ставка по вкладам граждан устойчиво снижалась после скачка в середине декабря 2014 года, отразив-
шего повышение ставки ЦБ в ответ на обвал курса рубля. По всей видимости, очередной раунд девальвации 
рубля остановит снижение рублевой депозитной ставки, а в случае решения совета директоров ЦБ 11 сентя-
бря оставить ключевую ставку без изменения вернет ее к росту, несмотря на вероятную дефляцию в августе. 0
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Паника дороже денег

Происшедшее в понедельник резкое 
падение индексов фондовых бирж 
материкового Китая показало, что 
попытки денежных властей этой 
страны поддержать рост котировок 
масштабными интервенциями 
остаются безуспешными (индекс 
Шанхайской биржи вчера упал 
на 8,5%, гонконгский Hang Seng — 
на 5,2%). Реагируя на эти новости, 
на опасениях снижения спроса в КНР 
нефть подешевела до уровня начала 
2009 года, а курс рубля поднялся 
выше 71 руб. за $1 (подробнее 
см. стр. 7).

Падение китайских котировок 
(после июньского спада) возоб-
новилось 18 августа, когда индекс 
Шанхайской биржи просел сразу 
на 6,2%. Это падение рынок связал 
в первую очередь с сокращением 
интервенций госрегулятора. Напом-
ним, для стабилизации торгов власти 
КНР наделили госагентство China 
Securities Finance Corp особыми 
полномочиями по покупке акций. 
По оценке Goldman Sachs, всего 
с начала падения объем интервен-
ций мог составить $120–145 млрд 
(800–900 млрд юаней). Но накануне 

обвала (14 августа) денежные власти 
предупредили о сокращении объема 
интервенций — по мере снижения 
волатильности торгов.

Так что теперь страхи инвесторов 
питает не столько сокращение под-
держки рынка властями, сколько воз-
можное ухудшение состояния эконо-
мики — помимо уже заложенного в 
прогнозы замедления темпов роста 
ВВП. Последним сигналом к этому 
стала публикация индекса деловой 
активности (PMI) в промышленности, 
подсчитываемого Markit. Значение 
показателя упало до 47,1 — самого 
низкого уровня с марта 2009 года. 
Впрочем, считают аналитики Capital 
Economics, пессимистичные выводы 
делать рано: «Это отражение того, 
что промышленность КНР столкну-
лась с нехваткой спроса, в том числе 
зарубежного. В сфере услуг, наобо-
рот, рекордно высокие показатели». 
Сам по себе обвал на бирже ничего 
не говорит о состоянии экономики 
и, по словам экспертов, «скорее 
компенсирует прежнее раздувание 
пузыря и необоснованный спекуля-
тивный рост котировок».

Пока присутствие иностранных 
инвесторов на биржах материкового 
Китая остается крайне ограничен-
ным — они владеют не более чем 
2% активов. Более ощутимой для 
торговых партнеров КНР может 
стать дальнейшая девальвация 
юаня. По оценкам Barclays, на фоне 
грядущего повышения ставок ФРС 
США к концу года курс китайской на-
цвалюты может ослабеть до 6,8 юаня 
за $1 (вчера — 6,4 юаня за $1).

Татьяна Едовина

ЦЕНА НЕФТИ И ДИНАМИКА ИНДЕКСА 
SHANGHAI COMPOSITE (% ОТ НАЧАЛА 
ПЕРИОДА)   ИСТОЧНИК: BLOOMBERG.
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Спустя полгода Минобороны свою пози-
цию по этому вопросу изменило, и Сергей 
Шойгу обратился за поддержкой к президенту 
Владимиру Путину. Однако в декабре 2013 го-
да президент переправил письмо из Минобо-
роны премьер-министру Дмитрию Медведеву 
с резолюцией: «Прошу рассмотреть и доложить 
ваше мнение».

На всех последующих межведомственных со-
вещаниях военные апеллировали к тому, что ак-
ционирование ФГУПов не позволит Спецстрою 
выполнять возложенные задачи и скажется на 
ходе госпрограммы вооружений. Также чинов-
ники Минобороны подчеркивали, что форма 
АО существенно затрудняет механизмы обеспе-
чения исполнения рисковых, низкорентабель-
ных и нерентабельных строительных работ и не 
позволит достичь главной цели создания АО — 
извлечения прибыли (см. 

”
Ъ“ от 9 февраля).

• По данным Спецстроя, на период до 2020 го-
да в интересах Минобороны силами агентства 
и находящихся в его ведении воинских формиро-
ваний планируется выполнение работ по 1251 
объекту на общую сумму 1,213 трлн руб. При 
этом основной объем работ должен быть вы-
полнен в период 2014–2016 годов. На воинские 
формирования при Спецстрое в военное время 
возложены задачи по осуществлению восстано-
вительных работ в приоритетном порядке в 
363 организациях, которые имеют мобилиза-
ционные заказы, включая 328 организаций Мин-
промторга, 29 — Роскосмоса, 6 — «Росатома».
В курирующем Росимущество Минэкономи-

ки считают, что военные опасаются повыше-
ния роли Росимущества в вопросах оператив-
ного управления ФГУПами Спецстроя. Мин-
экономики же больше беспокоит экономиче-
ское состояние военных строительных акти-
вов. В январе 2015 года глава ведомства Алек-
сей Улюкаев написал в правительство письмо, 
в котором предупреждал: «Организационно-
правовая форма унитарного предприятия не 
защищает РФ как собственника имущества от 
возможного банкротства предприятий и, как 
следствие, утраты соответствующего имущест-
ва». В документе он напоминает, что поэтапный 
отказ до 2018 года от использования институ-
тов государственных унитарных предприя-
тий предусмотрен федеральной программой 
«Управление федеральным имуществом» (ут-
верждена 15 апреля 2014 года). Для того чтобы 
определиться по дальнейшей судьбе ФГУПов 
Спецстроя, Росимущество запросило данные 
об их финансово-экономическом состоянии, 
перечне мероприятий, направленных на обес-
печение их устойчивости, и результатах инвен-
таризации закрепленного за ними федераль-
ного имущества и его целевом назначении. До 
представления Спецстроем необходимых обо-
снований Алексей Улюкаев считает исключе-
ние ФГУПов из программы приватизации неце-
лесообразным. Его пресс-секретарь Елена Лаш-
кина вчера заявила 

”
Ъ“, что позиция главы ве-

домства по этому вопросу не изменилась.
Андрей Ершов, Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург;  
Иван Сафронов

Спецстрой 
обороняют 
от акций 
Минэкономики

Глава Минэкономики  
Алексей Улюкаев в письме 
Дмитрию Медведеву нашел 
аргументы против концент-
рации тарифных полномо-
чий в ФАС   
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Вопрос об участии российской 
делегации в мероприятиях Меж-
парламентского союза (МПС) 
в Нью-Йорке еще не решен. 
Пресс-секретарь посольства 
США Уильям Стивенс вчера ска-
зал ”Ъ“, что заявка на визу спи-
кера Совета федерации (СФ) Ва-
лентины Матвиенко все еще «под 
рассмотрением». Вчера же «Ин-
терфакс» со ссылкой на несколь-
ко источников в верхней палате 
сообщал, что госпоже Матвиенко 
отказано в визе США, а собесед-
ники «РИА Новости» отмечали, 
что поездка будет отменена и без 
решения американской стороны. 
Пресс-секретарь спикера СФ На-
талия Фоменко от комментариев 
вчера отказалась.

Поездка российской делегации 
во главе с Валентиной Матвиенко 
в США для участия в мероприятиях 
Межпарламентского союза (пройдут 
в Нью-Йорке с 31 августа по 2 сентя-
бря) может не состояться. На вопрос 

”
Ъ“ о том, получила ли спикер СФ ви-

зу, ее пресс-секретарь Наталия Фо-
менко вчера днем не ответила. От-
казался от комментариев и глава ко-
митета СФ по международным де-
лам Константин Косачев. Вечером 
«Интерфакс» со ссылкой сразу на не-
сколько источников в СФ сообщил, 
что Валентине Матвиенко «к сожа-
лению, отказано в предоставлении 
американской визы». А «РИА Ново-
сти», также ссылаясь на собеседника 
в СФ, передало, что поездка председа-
теля палаты будет отменена, хотя ре-
шения американская сторона еще не 
приняла. Чуть позже пресс-секретарь 
посольства США Уильям Стивенс зая-
вил 

”
Ъ“: «Заявка на получение амери-

канской визы (от госпожи Матвиен-
ко.— 

”
Ъ“) все еще находится под рас-

смотрением». Но и после этих проти-
воречивых сообщений официально-
го комментария СФ не последовало.

Участие спикера верхней пала-
ты в четвертой конференции спи-
керов парламентов государств—
членов МПС планировалось с нача-
ла лета. Напомним, что в июле МИД 
Финляндии отказал во въезде в стра-
ну спикеру Госдумы Сергею Нарыш-
кину и нескольким депутатам, на-
ходящимся под санкциями Евросо-
юза, хотя они собирались участво-
вать в летнем заседании сессии Пар-
ламентской ассамблеи ОБСЕ (см. 

”
Ъ“ 

от 2 июля). После этого Валентина 
Матвиенко, которая находится под 
санкциями США, заявляла, что «не 
исключает», что ей будет отказано в 
американской визе, «но тогда маски 
будут окончательно сняты».

В начале августа Константин Ко-
сачев сообщил 

”
Ъ“, что ответы на ви-

зовые запросы еще не получены. Се-
натор не уточнил, как давно были 
поданы документы, но посол США 
в России Джон Теффт 8 июля заяв-
лял, что, по его данным, Валенти-
на Матвиенко «уже подала заявку на 
получение визы». Как писал 

”
Ъ“, ре-

шение американской стороны мо-
жет быть положительным, если Ва-
шингтон признает конференцию 
МПС «стопроцентным мероприя-
тием ООН», в противном случае ве-
роятность отказа высока. На сайте 
МПС уточняется, что организация 
«работает в тесном сотрудничестве 
с ООН», но в ее структуру непосред-
ственно не входит (см. 

”
Ъ“ от 6 авгу-

ста). 20 августа источник 
”
Ъ“ в СФ со-

общил, что решение по визе так и не 
принято, но поездка пока готовится 
«стандартно».

По данным 
”
Ъ“, о том или ином 

решении Валентину Матвиенко 
должны были проинформировать в 
ближайшие дни. Вылет делегации 
был запланирован на воскресенье, 
30 августа.

«Состояние нервозности — дадут 
визу или нет, будет вести к миними-
зации контактов с обеих сторон»,— 
считает политолог Евгений Минчен-
ко. Но отмена поездки по инициативе 
СФ «была бы лишней» для репутации 
палаты, поскольку «они сами подали 
на эту визу», полагает эксперт. По мне-
нию политолога Федора Лукьянова, 
«никаких сомнений» в том, что Вален-
тине Матвиенко все же откажут в ви-
зе, нет. «Трудно сказать, был ли расчет 
на действительное получение визы 
спикером СФ или российские власти 
желали показать, что США отсекают 
каналы сотрудничества»,— считает 
он. Господин Лукьянов отмечает, что 
«президенту и премьеру отказать не 
могут, а отказ Матвиенко — это симво-
лический акт крайнего неодобрения 
российской политики»,— говорит он.

Наталья Корченкова,  
Елена Черненко,  
Андрей Перцев

Ни визы, ни отказа
У Валентины Матвиенко  
все больше шансов не поехать в США

Бывший председатель Верхов-
ного совета СССР, член ЦК КПРФ 
Анатолий Лукьянов стал дове-
ренным лицом врио  губернатора 
Смоленской области Алексея 
Островского (ЛДПР) и снялся 
с ним для агитационных листо-
вок. Смоленские коммунисты  
«до предела возмущены таким 
поступком» и требуют от руковод-
ства партии разобраться с быв-
шим соратником. В руководстве 
КПРФ сообщили, что «поручение 
разобраться в ситуации» уже дал 
лидер партии Геннадий Зюганов.

Свежий тираж предвыборной 
агитации врио губернатора Алексея 
Островского (ЛДПР) возмутил смо-
ленский областной комитет КПРФ. 
Рядом с господином Островским на 
листовках коммунисты узнали свое-
го соратника по партии, члена цент-
рального комитета КПРФ Анатолия 
Лукьянова. На листовках Алексей 
Островский и коммунист стоят пле-
чом к плечу. Напомним, Анатолий 
Лукьянов неоднократно представ-
лял Смоленскую область в Верхов-
ном совете СССР (и возглавлял его), а 
также избирался депутатом Госдумы 
с 1993 по 2003 год. После неудачного 
путча в 1991 году находился под след-
ствием, затем был амнистирован. От-
метим, что одним из новых пунктов 
программы ЛДПР стала поддержка 
действий ГКЧП 19 августа 1991 года, 
направленных на то, «чтобы мино-
вать развал СССР и 

”
оранжевую ре-

волюцию“» (см. 
”
Ъ“ от 20 августа). С 

2008 года господин Лукьянов являет-
ся почетным председателем консуль-
тативного совета при ЦК КПРФ.

Анатолий Лукьянов вместе с пред-
седателем областного комитета сол-

датских матерей Марией Утенковой, 
также коммунисткой, согласились 
стать доверенными лицами Алексея 
Островского на выборах. Это реше-
ние обком КПРФ расценил как «пре-
дательство», поскольку у смоленских 
коммунистов есть свой кандидат в гу-
бернаторы — член коалиционного 
правительства вице-губернатор Ни-
колай Кузнецов. «Коммунист в столь 
важный политический момент дол-
жен поддержать именно члена сво-
ей партии. Если он действительно 
настоящий коммунист, а не сторон-
ник ЛДПР и 

”
соколов“ Жириновско-

го»,— такое резюме вынесли на бю-
ро обкома КПРФ. «Вопрос принципи-
ален, потому как высвечивает истин-
ную суть человека, с кем он и за ко-
го. В данном случае Анатолий Лукь-
янов показательно проигнорировал 
соратника по партии. И смоленские 
коммунисты до предела возмуще-
ны таким поступком»,— говорится 
в заявлении руководства отделения. 
В отношении Марии Утенковой бю-
ро обкома КПРФ завело персональ-
ное дело, в отношении Анатолия Лу-
кьянова материалы направлены в 
ЦК КПРФ. Коммунисты заявили, что 
Анатолий Лукьянов «для смоленской 
областной организации КПРФ как со-
ратник и товарищ по партии больше 
не существует».

По словам координатора смолен-
ского отделения ЛДПР Сергея Леоно-
ва, приглашая известных коммуни-
стов, Алексей Островский продол-
жает реализовывать идею политиче-
ской коалиции в Смоленской обла-
сти. Член высшего совета ЛДПР Яро-
слав Нилов отметил, что «неодно-
кратно слышал, как на различных 
мероприятиях» лидер КПРФ Ген-

надий Зюганов подходил к лидеру 
ЛДПР Владимиру Жириновскому и 
«хорошо отзывался об Островском». 
Сейчас в состав правительства об-
ласти входят члены ЛДПР, КПРФ и 
«Единой России». В состав будуще-
го правительства господин Остров-
ский пообещал пригласить предста-
вителей всех партий, которые суме-
ют зарегистрировать своих кандида-
тов на пост губернатора и проведут 
кампании честно.

Депутат Госдумы, секретарь ЦК 
КПРФ Юрий Афонин подтвердил 

”
Ъ“, что у ЦК появилась информа-

ция по Смоленску, и Геннадий Зю-
ганов «дал поручение разобраться в 
ситуации». «Анатолий Иванович из-
вестный человек, мудрый, ценный 
для партии, но у нас есть свой кан-
дидат»,— отметил он. Еще один пар-
тиец напомнил “Ъ“, что из партии 
в 2002 году исключали, к примеру, 
Геннадия Селезнева — за отказ по-
кинуть пост председателя Госдумы, 
и Светлану Горячеву — за отказ по-
кинуть пост главы думского комите-
та. Депутат, секретарь ЦК КПРФ Ва-
дим Соловьев не исключает, что в 
регионе могла произойти «наклад-
ка», но «партийная дисциплина оди-
накова для всех».

«Руководству КПРФ придется ли-
бо осудить Анатолия Лукьянова, ли-
бо произвести дисциплинарный 
разбор полетов, а возможно, и пол-
ную кадровую замену бюро смолен-
ского обкома, который действует 
вразрез с линией ЦК»,— считает смо-
ленский политолог Андрей Отрохов.

Александр Асадчий,  
Смоленск;  
Таисия Бекбулатова,  
Максим Иванов

Анатолий Лукьянов больше не товарищ 
смоленским коммунистам 
Член ЦК КПРФ обвинен в предательстве  
за поддержку губернатора Алексея Островского
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В понедельник политсовет та-
тарстанского отделения «Еди-
ной России» принял обращение 
в адрес генсовета партии, в кото-
ром заявил об «информационной 
кампании, направленной против 
Республики Татарстан» во  время 
кампании по выборам прези-
дента и осудил деятельность 
«отдель ных активистов» «Моло-
дой гвардии ”Единой России“» 
(МГЕР). Ситуация связана с изби-
ением и арестом активиста МГЕР 
Эдуарда Салахутдинова, курато-
ра проекта по борьбе с незакон-
ным игорным бизнесом. Вчера 
в Москве МГЕР на митинге потре-
бовала беспристрастного рас-
следования нападения на акти-
виста. Ранее члены президиума 
генсовета «Единой России» обра-
тились в прокуратуру с требова-
нием проверки правомерности 
его ареста.

Обращение к руководству «Еди-
ной России» политсовет татарстан-
ского отделения принял в связи со 
скандалом, который развернулся во-
круг избиения и ареста местного ку-
ратора проекта «Агенты», направлен-
ного на борьбу с незаконным игор-
ным бизнесом, Эдуарда Салахутди-
нова. Как говорится в обращении, 
кампания МГЕР в защиту Эдуарда Са-
лахутдинова «быстро вылилась в се-
рию огульных и не основанных на 
реальных фактах обвинений в адрес 
властей республики» и МВД по Татар-
стану «в коррупции, крышевании те-
невых дельцов и прочих 

”
грехах“».

Напомним, 7 августа Эдуарда Са-
лахутдинова жестоко избили трое не-
известных. Свое избиение активист 
связал с общественной деятельнос-
тью и рассказал об угрозах «не лезть в 
игровые салоны». Полиция задержа-
ла подозреваемых в избиении, но по-
зже отпустила. 21 августа арестован 
был уже сам Эдуард Салахутдинов, 
которого обвинили в вымогательст-

ве денег у владельцев казино под уг-
розой их разоблачения. В настоящее 
время он находится в СИЗО.

Татарстанские единороссы возму-
щены «прямыми оскорблениям ор-
ганов госвласти и МВД». «Зашкалива-
ющие беспринципность, нахрапи-
стость и неразборчивость в формах 
охаивания неприемлемы»,— заяви-
ли они, напомнив, что все это про-
исходит на фоне кампании по вы-
борам президента Татарстана. По-
литсовет отделения обвинил МГЕР в 
стремлении «беспардонно навязать 
свою повестку, в отрыве от реальной 
ситуации» и выступил также про-
тив смещения с поста руководите-
ля МГЕР в Татарстане депутата Госсо-
вета Ксении Владимировой (в МГЕР 
считают, что она пыталась «замять на 
местах» тему избиения Эдуарда Сала-
хутдинова).

Федеральный актив «Единой Рос-
сии» и МГЕР настроены иначе и тре-
буют проверки обстоятельств изби-
ения и ареста активиста МГЕР. Ра-
нее секретарь генсовета «Единой Рос-
сии» Сергей Неверов и глава МГЕР 
Денис Давыдов обратились к гла-
ве МВД Владимиру Колокольцеву с 
просьбой взять под личный контр-
оль расследование дела, а затем вме-
сте с зампредом комитета Госдумы 
по безопасности и противодействию 
коррупции Александром Хинштей-
ном направили генпрокурору Юрию 
Чайке запрос с требованием прове-
рить законность задержания госпо-
дина Салахутдинова и ход рассле-
дования. У единороссов есть сомне-
ния в том, что оперативно-следствен-
ная группа располагала достаточны-
ми уликами для задержания и предъ-
явления обвинения активисту МГЕР. 
В понедельник по заявлению госпо-
дина Давыдова председатель Следст-
венного комитета РФ Александр Ба-
стрыкин поручил «организовать про-
верку событий» и возможных фактов 
нарушения прав активиста.

Александр Хинштейн считает де-
ло против активиста «сфабрикован-
ным». В интернете получило широ-
кое распространение высказывание 
экс-сопредседателя МГЕР, депута-
та Госдумы от «Единой России» Але-
ны Аршиновой: «То, что опозори-
лась власть Татарстана на всю стра-
ну,— факт. То, что опозорился ми-
нистр внутренних дел (по Татарста-
ну Артем Хохорин.— 

”
Ъ“),— факт!» 

Она заявила, что «на молодогвар-
дейской карте страны Татарстан — 
это черное пятно, где не поддержи-
вают тренды президента РФ Влади-
мира Путина, который транслирует 
тезисы о необходимости поддержки 
гражданских активистов».

Вчера МГЕР провела в Москве 
митинг с требованиями «ликвиди-
ровать нелегальную игорную дея-
тельность на территории Татарста-
на и всей РФ», «провести тщатель-
ное и беспристрастное расследова-
ние нападения» на своего активи-
ста. МГЕР сообщает, что мероприя-
тие «стало альтернативой не согласо-
ванному властями республики» ми-
тингу МГЕР в Казани. В соцсетях ак-
тивисты МГЕР распространили хе-
штег «коррупциявТатарстане» и «бес-
пределвТатарстане». А в субботу на-
чался сбор под петицией к врио пре-
зидента Рустаму Минниханову с тре-
бованием отставки руководителя его 
аппарата Асгата Сафарова, который в 
прошлом возглавлял МВД республи-
ки. Активисты напомнили чиновни-
ку инцидент с пытками в ОП «Даль-
ний» во время его руководства поли-
цией. Петиция за выходные набрала 
более 20 тыс. подписей.

Обращение татарстанских едино-
россов в партии пока не комменти-
руют, свою окончательную позицию 
руководство «Единой России» сфор-
мулирует по итогам проверки про-
куратуры.

Кирилл Антонов, Казань; 
Ирина Нагорных

Игорный бизнес стал предметом 
политической игры
Татарстанские единороссы осудили деятельность  
активистов «Молодой гвардии»

Презентацию развития терри-
тории у горы Гасфорта в Севас-
тополе провели «Ночные волки» 
во время байк-шоу в городе. В ви-
део, которое было компиляцией 
различных роликов Минобороны 
и кадров байк-шоу предыдущих 
лет, центр экстремальных видов 
спорта назвали «филиалом пар-
ка вооруженных сил РФ ”Патри-
от“». В правительстве Севасто-
поля рассказали, что проект раз-
вития территории еще не готов 
и на общественные слушания по-
ка не выставлялся. Тем не менее 
байкеры начали собирать подпи-
си в его поддержку. Заксобрание 
Севастополя по-прежнему наста-
ивает на незаконности выделе-
ния «Ночным волкам» 267 га зем-
ли в городе.

Ролик о том, как будет выглядеть 
территория возле горы Гасфорта, 
мотоклуб «Ночные волки» (лидер — 
Александр Залдостанов по прозви-
щу Хирург) показал во время байк-
шоу «Кузница Победы» в Севастопо-
ле. Видео длится больше семи минут. 
В ролике проект «Ночных волков» на-
зывается не спортивно-патриотиче-
ским центром экстремальных видов 
спорта, как в правительственных до-
кументах на сдачу в аренду земельно-
го участка, а «севастопольским фили-
алом военно-патриотического парка 
вооруженных сил РФ 

”
Патриот“ у го-

ры Гасфорта». На видео вперемешку 
показаны несколько роликов Мино-
бороны России и кадры байк-шоу, ко-
торое под Севастополем уже несколь-
ко лет проводят «Ночные волки». Их 
дополняют кадры презентационно-

го ролика Международного военно-
технического форума «Армия-2015», 
который в июне прошел в парке «Па-
триот» в Кубинке возле Москвы.

О том, что будет построено в «се-
вастопольском филиале» «Патрио-
та», рассказывает лишь голос за ка-
дром. Он обещает создание летней 
базы отдыха для воспитанников пар-
ка «Патриот», центра наземных, воз-
душных и водных экстремальных 
видов спорта, проведение концер-
тов, игр (пейнтбол, страйкбол, лазер-
таг и «Зарница») и фестивалей, парк 
семейного отдыха, ангары с симуля-
торами управления образцами воен-
ной техники и другое.

Напомним, 12 мая правительство 
Севастополя выделило в аренду на 
десять лет байк-клубу «Ночные вол-
ки» 267 га земли с озером возле Бала-
клавы. Арендная плата за участок бы-
ла назначена минимальной — 0,1% 
от стоимости (1,4 млрд руб.) в год. 
Низкая цена объяснялась тем, что за-
думанный на участке проект по по-
стройке спортивно-патриотического 
центра экстремальных видов спор-
та «некоммерческий» и «социально 
значимый для развития города». 22 
мая депутаты заксобрания раскри-
тиковали постановление правитель-
ства и потребовали приостановить 
его действие. Спикер Алексей Чалый 
заявлял, что «Ночные волки» долж-
ны участвовать в конкурсе на общих 
основаниях, а их проект — пройти 
общественные слушания. Тогда Сер-
гей Меняйло действие постановле-
ния приостановил. Однако уже в кон-
це июля ограничения с документа 
были сняты. Такой шаг в правитель-

стве объяснили тем, что «Ночные вол-
ки» регулярно платят за аренду земли.

В правительстве Севастополя 
”
Ъ“ 

сообщили, что проект спортивно-па-
триотического центра экстремаль-
ных видов спорта «Ночные волки» 
еще не предоставили. Замдиректора 
департамента внутренней полити-
ки правительства Севастополя Алек-
сей Бахромеев заявил 

”
Ъ“, что проект 

еще не готов. При этом чиновник за-
верил, что итоговый вариант проекта 
развития территории у горы Гасфор-
та пройдет общественные слушания. 
«Хорошо бы, чтобы это было какое-то 
открытое мероприятие. Но, возмож-
но, просто будут собирать подписи в 
поддержку проекта на улицах Севас-
тополя»,— сказал 

”
Ъ“ господин Бах-

ромеев. Подписи в поддержку буду-
щего проекта байкеры начали соби-
рать уже во время шоу «Кузница По-
беды». Уточнить, сколько подписей 
собрано, 

”
Ъ“ вчера не удалось.

Помощник Алексея Чалого Алек-
сей Филимонов сообщил 

”
Ъ“, что по-

зиция заксобрания по выделению 
земли у горы Гасфорта «Ночным вол-
кам» не меняется. «Депутатами на-
правлены письма в адрес полпреда 
Олега Белавенцева и губернатора Сер-
гея Меняйло о незаконности догово-
ра аренды. Также указаны, какие ар-
хеологические, исторические и при-
родные памятники находятся на от-
данной мотоклубу территории, кото-
рым при строительстве центра может 
быть нанесен вред»,— объяснил го-
сподин Филимонов. Он добавил, что 
ответа депутаты пока не получили.

Вадим Никифоров,  
Симферополь

«Ночные волки» представили  
свой центр территорией «Патриота»
Байкеры начали сбор подписей в поддержку своего проекта в Севастополе 

контекст  

Управление внутренней политики 
президента поставило НКО 
в приоритет

В управлении внутренней политики (УВП) президента проведена опти-
мизация структуры, в том числе дополнительный приоритет получил де-
партамент по взаимодействию с НКО и институтами гражданского об-
щества. Его основной задачей станет новое направление работы — вза-
имодействие с социально ориентированными НКО. Проработать меры 
поддержки социально ориентированным НКО управлению поручил пре-
зидент Владимир Путин по итогам его встречи с членами Общественной 
палаты (ОП), которая прошла в июне. В силу значимости нового направ-
ления департамент будет подчиняться непосредственно главе УВП Та-
тьяне Вороновой. Источник в окружении главы УВП сообщил, что реше-
ние о том, кто возглавит департамент, еще не принято, но это будет кан-
дидатура, которая имеет опыт работы в некоммерческом секторе. На-
помним, ранее департамент по взаимодействию с институтами гра-
жданского общества (в его ведении были ОП, президентский Совет по 
правам человека, работа бизнес-омбудсмена), который возглавляла 
Марина Коротаева, составлял единый блок с департаментом по взаи-
модействию с Федеральным собранием. В целом структура УВП приве-

дена в соответствие с распоряжением главы администрации президен-
та (АП) Сергея Иванова, касающимся всей АП. В соответствии с ним, 
численность департаментов устанавливается не менее шести человек. 
Это позволит перераспределить штатные единицы между департамен-
тами и примерно уравнять их численность. Ирина Нагорных

Верховный суд объяснил,  
почему военные потери  
в мирное время — тайна

Верховный суд (ВС) распространил мотивировочную часть своего от-
каза удовлетворить жалобу группы журналистов и членов организации 
«Команда-29» на указ президента о засекречивании военных потерь 
в мирное время (подписан 28 мая). Документ получили истцы (копия 
есть у ”Ъ“). ВС объясняет отказ признать указ незаконным тем, что за-
секречивание данных о военных потерях в мирное время охраняет го-
стайну и не нарушает права граждан, поскольку военная служба пред-
полагает значительный риск для жизни: «В соответствии с законом 
о воинской службе обязанности, возлагаемые на лиц, которые несут 
такую службу, предполагают необходимость выполнения ими постав-
ленных задач в любых условиях, в том числе сопряженных со значи-
тельным риском для жизни и здоровья». «Это был один из нечастых су-
дебных процессов, когда суд, тем более суд высшей инстанции, имел 
все правовые основания и, по сути, был обязан принять решение, спо-
собное спасти жизни людей»,— заявил ”Ъ“ один из истцов, главный ре-
дактор газеты «Псковская губерния» Лев Шлосберг. По его словам, 
истцы будут подавать апелляционную жалобу в ВС и при необходимо-
сти — заявление в Конституционный суд. Отдел политики

После того как Сергею 
Нарышкину не разрешили 
посетить Финляндию, 
Валентине Матвиенко может 
быть отказано в визе в США   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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региональные выборы

”
Ъ“ продолжает серию репор-

тажей из регионов, где 13 сен-
тября будут выбирать губер-
наторов. И. о. главы Чувашии 
Михаил Игнатьев, руководя-
щий республикой последние 
пять лет, в агитационной кам-
пании фактически не участ-
вует — как поясняют в штабе 
кандидата, «поскольку как гла-
ва региона отвечает за все во-
круг себя». И хотя опасных оп-
понентов господину Игнатьеву 
не досталось, некоторые собе-
седники 

”
Ъ“ полагают, что для 

избрания в первом туре ему по-
требуются низкая явка и моби-
лизация провластного электо-
рата на досрочное голосование.

«Спасибо  
Михаилу Васильевичу  
и всем остальным»
Празднование дня рождения Че-
боксар в этом году растянулось на 
несколько дней. Кульминация при-
шлась на воскресенье, 16 августа. 
На афишах, футболках и воздуш-
ных шарах, выпущенных к дню го-
рода, вместе с лозунгом «Чебокса-
ры — город твоих побед!» истреби-
тели «Стрижей»: выступление пило-
тажной группы в небе над Чебоксар-
ским заливом стало одним из глав-
ных событий дня. И. о. главы Чува-
шии Михаил Игнатьев принимал в 
торжествах самое активное участие.

Утром на главной площади горо-
да — Красной — господина Игна-
тьева ждали несколько сотен чело-
век, пришедшие на «зарядку со зве-
здой». В первых рядах в одинако-
вой спортивной форме под таблич-
кой Чувашского госуниверситета 
стояли студенты, а прямо за ними 
под знаменем «Концерн 

”
Трактор-

ные заводы“» выстроились участ-
ники пенсионного возраста в оди-
наковых белых кепках и футбол-
ках. Собравшихся бодро и громко 
информировали о программе дня: 
«На Певческом поле сегодня будут 
бесплатно раздавать уху! А еще каж-
дый желающий сможет бесплат-
но прокатиться на воздушном ша-
ре!» Мэр Чебоксар Леонид Черкесов 
поднялся на сцену в спортивном 
костюме и рассказал, что за послед-
нее время в городе было построено 
14 детских садов, 6 современных 
спортивных комплексов. «Это все 
благодаря тому, что Михаил Васи-
льевич очень спортивный и потому 
поддерживает спорт!» — сообщил 
господин Черкесов и приступил к 
физическим упражнениям. Госпо-
дин Игнатьев, одетый в классиче-
ский костюм и галстук, за зарядкой 
наблюдал со стороны.

Вечером и. о. главы республики 
вышел на «Творческий бульвар» — 
двухчасовую прогулку по главным 
улицам мимо площадок с проекта-
ми горожан. Тут и там господина Иг-
натьева приглашали послушать чу-
вашскую поэзию, поздравить пару 
с помолвкой, попробовать мясные 
закуски, сфотографироваться в ков-
бойской шляпе, просто обняться 
или посмотреть танцевальные но-
мера. Он слушал, поздравлял, про-
бовал. А на одной из площадок со-
гласился станцевать вальс, возмож-
но, вспомнив энергичный танец 
своего предшественника на посту 
главы республики Николая Федо-
рова, который собрал на YouTube 
сотни тысяч просмотров. Завер-
шился праздник снова на сцене пе-
ред главной площадью, где в ожи-
дании концерта группы «Звери» со-
брались уже тысячи людей. «Мы за-
нимались и будем заниматься эко-
номикой, мы создаем благоприят-
ную среду для развития бизнеса, 
для развития предпринимательст-
ва»,— сообщил им Михаил Игна-
тьев. А митрополит Чебоксарский 
и Чувашский Варнава вспомнил о 
недавнем приезде в республику па-
триарха Кирилла. «Он удивился — 
какой красивый город, как чисто, 
сколько строится новых домов!.. 
Очень, говорит, старается прави-
тельство, чтобы было хорошо всем 
людям»,— рассказал митрополит. И 
добавил, видимо, уже от себя: «Спа-

сибо всем, кто трудится: Михаилу 
Васильевичу и всем остальным».

Предвыборную кампанию в при-
вычном понимании этого термина 
Михаил Игнатьев фактически не ве-
дет. В первых дебатах он участия не 
принял, появившись в телеэфире 
лишь в видеоряде агитационного 
ролика. Реплик господина Игнать-
ева в ролике нет, закадровый текст 
читает другой голос: «Михаил Игна-
тьев: вместе жить, вместе строить». 
В регионе рассказывают, что Миха-
ил Игнатьев не проводит публич-
ных встреч с избирателями, огра-
ничиваясь закрытыми меропри-
ятиями с «активом 

”
Единой Рос-

сии“», где он «огражден от незапла-
нированных вопросов». «Никаких 
объявлений о том, что готовится та-
кая встреча, нет. Они встречаются 
втихаря, с ограниченным количе-
ством людей»,— рассказывает член 
ЦИК Чувашии, координатор Коми-
тета гражданских инициатив в ре-
гионе Игорь Михайлов.

На просьбы 
”

Ъ“ побывать на 
встречах с избирателями пресс-се-
кретарь Михаила Игнатьева Свет-
лана Каликова ответила, что в бли-
жайшие дни он будет работать толь-
ко как и. о. главы республики. На 
дне города к господину Игнатьеву 

”
Ъ“ не подпустили охрана и ОМОН, 

а на вопросы, высланные по элек-
тронной почте, 

”
Ъ“ не ответили. 

И. о. главы региона «далеко не бле-
стящий оратор и не имеет большо-
го опыта в публичной политике», 
полагает Игорь Михайлов. Оговор-
ки Михаила Игнатьева не раз ста-
новились предметом публичного 
обсуждения, например, в 2012 го-
ду глава Чувашии назвал президен-
та Дмитрия Медведева, как показа-
лось интернет-пользователям, «Ва-
силием Петровичем». По мнению 

господина Михайлова, «образ рабо-
чей лошадки» позволяет господи-
ну Игнатьеву демонстрировать, что 
он руководит регионом, а не тра-
тит время на предвыборную кам-
панию. Глава общественного шта-
ба Михаила Игнатьева, главврач и 
депутат Госсовета от «Единой Рос-
сии» Николай Николаев возража-
ет: «Или ты всецело занимаешься 
избирательной кампанией, и тог-
да ты должен уходить в отпуск, или 
же ты все-таки как глава региона от-
вечаешь за все, что происходит во-
круг тебя». Господин Николаев ут-
верждает, что глава республики ре-
гулярно встречается «не только с ак-
тивом единороссов». «Он приезжа-
ет в районы, ему ж там люди не улы-
баются в 33 зуба и не кричат 

”
Слава 

КПСС!“. Ему задают неудобные во-
просы, он разбирается с этими во-

просами»,— заверяет Николай Ни-
колаев. По его данным, господин 
Игнатьев «планирует участвовать 
в дебатах», а почему уже сейчас не 
присоединился к дискуссиям, глава 
общественного штаба не знает.

«Никого из кандидатов  
мы в глаза не видели»
О том, что до выборов главы Чува-
шии осталось меньше месяца, в Че-
боксарах можно догадаться лишь по 
билбордам кандидата от ЛДПР Кон-
стантина Субботина, депутата Госду-
мы от Свердловской области. Из пя-
ти зарегистрированных претенден-
тов (семерым в регистрации отказа-
ли) на пост руководителя региона 
он единственный «варяг». Но госпо-
дин Субботин уверяет, что за время 
работы в партии он «набрался доста-
точно опыта, чтобы управлять субъ-
ектом». Билборды, развешенные на-
кануне дня города, на который съез-
жаются со всей республики, «дадут 
большой приток» избирателей, счи-
тает кандидат. В своей кампании он 
планирует сосредоточиться «на об-
щении с людьми», поскольку «сара-
фанное радио работает здесь быст-
рее, чем печатные материалы».

Кандидат от КПРФ Валентин Шур-
чанов, тоже депутат Госдумы, пре-
тендует на пост главы республики 
уже в третий раз. В 2001 году он чуть 
не опередил многолетнего главу ре-
спублики Николая Федорова, усту-
пив ему лишь 3%, и это не единст-
венный случай, когда коммунист 
был близок к власти в регионе. «Я 
был первым секретарем обкома 
КПСС, другое дело, что это было по-
сле отмены 6-й статьи Конституции 
(о руководящей роли КПСС.— 

”
Ъ“). 

А так, может быть, я бы до сих пор… 
как Шаймиев (глава Татарстана в 
1991–2010 годах.— 

”
Ъ“)»,— говорит 

он. Отдельно подчеркивает, что свой 
возраст — 68 лет — помехой не счи-
тает. На пост главы республики заре-

гистрирован и кандидат постарше 
— 73-летний Валерий Сапожников 
(Партия пенсионеров России), ко-
торого в регионе считают техниче-
ским претендентом. «Понятно, что 
в рамках законодательства власть 
будет использовать возможности 
для пиара через проведение массо-
вых мероприятий»,— говорит о мас-
штабном праздновании дня города 
Валентин Шурчанов. Но это не явля-
ется нарушением и лишь «с мораль-
ной точки зрения не соответствует 
духу состязательности».

Кандидатом от «Справедливой 
России» выдвинут депутат Госсовета 
Олег Николаев, которого, по его же 
словам, в Чебоксарах называют «ин-
теллектуальным интеллигентом». 
Кампания, рассказывает господин 
Николаев, проходит не совсем глад-
ко: «запугивают население», «недав-
но двух девушек-агитаторов облили 
машинным маслом». Лидер отделе-
ния справороссов, депутат Госдумы 
Анатолий Аксаков на выборы не по-
шел, поскольку возглавил думский 
комитет по экономполитике и те-
перь, по его словам, несет «ответст-
венность по изменению ситуации 
в экономике» всей страны. Но в ре-
гионе уверены: господину Аксако-
ву дали пост, чтобы исключить ве-
роятность конкурентного сценария 
на выборах. Олег Николаев едет за 
35 км от Чебоксар — в 13-тысячный 
Цивильск, где его быстро окружа-
ет пара десятков местных жителей 
пенсионного возраста. На одном из 
них белая кепка с надписью «вежли-
вые люди» и черным силуэтом Вла-
димира Путина. В Цивильске тоже 
недавно отмечали день города, хо-
тя праздника на его улицах, кажет-
ся, не было никогда. «У нас как день 
города, так сразу цветочки сажают! 
А потом все убрали, нету ничего. Я 
вчера прошла с ребенком весь город 
до садика, а мусорных ящиков нет 
ни одного»,— рассказала жительни-
ца Ольга Львова. Но больше участни-
ки встречи интересовались самим 
справороссом и выборами, посколь-
ку «никого из кандидатов в глаза не 
видели». «Вы не объявите после вы-
боров, что отдаете свои голоса Игна-
тьеву?» — спросила пенсионерка Та-
тьяна Зорькова. Олег Николаев заве-
рил ее, что не сделает так, да и «не 
сможет по закону». Но Татьяну Зорь-
кову было не переубедить: «Я боль-
ше чем уверена, что Игнатьев подсу-
етится и соберет все голоса».

Высокий антирейтинг 
спасет низкая явка
В последнем «рейтинге выживае-
мости губернаторов» фондов «Пе-
тербургская политика» и «Минчен-
ко консалтинг» (опубликован 28 
мая) Михаил Игнатьев вместо преж-
ней оценки «3–» получил «4–». Среди 
«сильных сторон» главы Чувашии 
было отмечено «снижение активно-
сти оппонентов». Незадолго до этого 

господин Игнатьев предложил сво-
ему предшественнику Николаю Фе-
дорову, с которым он находится в на-
пряженных отношениях, пост пред-
ставителя в Совете федерации (СФ). 
Как писал 

”
Ъ“ 19 мая, альянс с пред-

шественником позволил бы главе 
Чувашии «предотвратить возмож-
ные интриги со стороны Федорова, 
который стремится повлиять на по-
литический расклад в республике». 
Как отмечает собеседник 

”
Ъ“ в Госсо-

вете, Николай Федоров, после ухо-
да с поста делегированный от реги-
она в СФ, получил кабинет в закры-
том на реставрацию доме прави-
тельства Чувашии. Неприязнь до-
ходила до того, что, если Николай 
Федоров посещал спектакли респу-
бликанского театра одновременно 
с новым главой региона, сторонни-
ки последнего демонстративно по-
кидали зал, рассказывает собесед-
ник 

”
Ъ“. Конфликт сопровождался и 

кадровой войной: например, поки-
нувшая пост главы избиркома Чу-
вашии из-за «давления» на местных 
выборах 2010 года Людмила Линик 
впоследствии стала ректором Чу-
вашской сельхозакадемии, которая 
подчиняется Минсельхозу РФ (его с 
2012 года и до последнего времени 
возглавлял Николай Федоров). Но в 
последние месяцы «активность Ни-
колая Федорова в регионе приоста-
новилась», говорит собеседник 

”
Ъ“. 

Господин Федоров сейчас находится 
в Москве и «как советник президен-
та занимается непосредственно сво-
ими делами», сказал 

”
Ъ“ его предста-

витель Виктор Васильев.
В этих условиях ситуация вряд 

ли дойдет до второго тура, хотя и мо-
жет оказаться на грани, поскольку у 
Михаила Игнатьева «высокий анти-
рейтинг в городах», полагают собе-
седники 

”
Ъ“ в регионе. По их мне-

нию, его штаб сделает ставку на низ-
кую явку в день голосования и до-
срочное голосование с мобилизаци-
ей провластного электората. «Вы ви-
дели хоть один баннер о том, что 13 
сентября пройдут выборы?» — гово-
рит Игорь Михайлов. По его словам, 
бюджет республиканского избир-
кома на выборы главы Чувашии со-
ставляет 55 млн руб., из них на ин-
формирование населения о дне го-
лосования выделяются только «де-
сятки тысяч».

Источник 
”

Ъ“ в обладминист-
рации отмечает, что федеральный 
центр дал «негласную установку» 
не злоупотреблять досрочным голо-
сованием. Но ее общий показатель 
можно сделать невысоким, полага-
ет другой собеседник 

”
Ъ“: если в го-

родах досрочники составят, напри-
мер, 15%, в сельских районах, где 
поддержка господина Игнатьева 
значительно выше,— 5%. Впрочем, 
в КПРФ ставят под сомнение и высо-
кую поддержку Михаила Игнатьева 
на селе и обещают развернуть ши-
рокое наблюдение по всей респу-
блике. Глава фракции коммунистов 
в Госсовете Дмитрий Евсеев расска-
зывает, что на президентских выбо-
рах 2008 года в селе Урмаево Комсо-
мольского района наблюдатели «не 
смогли остановить вбросы» и доби-
лись приезда на участок оператив-
ной группы республиканской про-
куратуры. «После их вмешательст-
ва и полдня хватило, чтобы резуль-
тат Зюганова на участке оказался в 
пять раз лучше, чем у КПРФ на дум-
ских выборах 2007 года»,— говорит 
он. Николай Николаев говорит, что 
«если кто-то думает, что можно под-
делать результаты выборов, то ни-
чего подобного». «Человек разве бу-
дет молчать, что его заставили? Мас-
сово это не скроешь,— разъясняет 

”
Ъ“ господин Николаев и для убеди-

тельности добавляет: — Сам Миха-
ил Васильевич никогда бы на это в 
жизни не пошел, чтобы админист-
ративным путем заставлять людей 
вот так голосовать».

Наталья Корченкова,  
Чебоксары—Цивильск

Вне агитации, вне конкуренции
Перед выборами главы Чувашии Михаил Игнатьев сосредоточился на работе и праздниках

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К Т О  П Р Е Т Е Н Д У Е Т  Н А  М Е С Т О  ГЛ А В Ы  Ч У В А Ш И И

Игнатьев Михаил Васильевич, «Единая Россия». Родился 
8 января 1962 года в деревне Малые Торханы (Чувашия). Окончил 
Чувашский сельскохозяйственный институт (1990), Российский 
университет кооперации (1997) и Волго-Вятскую академию госслуж-
бы (1999). После армии работал в колхозе «Прогресс», который 
возглавлял с 1987 года. Одновременно в 1990–1994 годах — депутат 
Чебоксарского райсовета. С 1996 года — замминистра сельского 
хозяйства Чувашии. С 1999 года — глава самоуправления Чебоксар-
ского района. С 2002 года — министр сельского хозяйства региона. 
С 29 августа 2010 года — глава республики.
Николаев Олег Алексеевич, «Справедливая Россия». 
Родился 10 декабря 1969 года в деревне Чербай (Чувашия). Окончил 
ЧГУ им. И. Н. Ульянова (1998). С 1991 года трудился монтажником, 
строителем, бухгалтером. С 2000 года — директор лизинговой 
компании малого бизнеса. С 2002 года — замминистра торговли 
Чувашии, глава департамента предпринимательства. С 2004 года 
— заместитель директора в компаниях «Телефон-строй» и «Алза». 
С 2008 года — в банковском секторе, в настоящее время — руково-
дитель проекта управления и оптимизации операционно-технологиче-
ских процессов в ПАО «Ханты-Мансийский банк ”Открытие“».  
С 2011 года — депутат Госсовета Чувашии.
Сапожников Валерий Васильевич, Партия пенсионеров. 
Родился 5 апреля 1942 года в селе Новое Тинчурино (Чувашия). 
Окончил Уссурийский пединститут (1963), Академию обществен-

ных наук при ЦК КПСС (1979). Работал помощником комбайнера, 
учителем, директором школы. С 1975 года — на партийной работе, 
с 1982 года — председатель райисполкома. С 1986 года — глава 
комитета по образованию Чувашии, в 1988–2005 годах — заммини-
стра образования. В 2005–2014 годах — директор Чебоксарского 
педагогического колледжа. Сейчас — пенсионер.
Субботин Константин Сергеевич, ЛДПР. Родился 14 января 
1982 года в селе Кондинское (Тюменская область). Окончил Уральский 
лесотехнический университет (2004). В 2009 году вступил в ЛДПР.  
В 2010–2011 годах работал помощником депутата заксобрания 
Свердловской области. В 2011–2013 годах — координатор Свердлов-
ского реготделения ЛДПР. С 2011 года — депутат Госдумы, зампред 
комитета по природным ресурсам, природопользованию и экологии.
Шурчанов Валентин Сергеевич, КПРФ. Родился 19 января 
1947 года в деревне Старые Шальтямы (Чувашия). Окончил ЧГУ 
им. И. Н. Ульянова (1975), Горьковскую высшую партийную школу 
(1982), РАНХиГС (2005). Работал электриком, механиком-энерге-
тиком, инженером. В 1972 году стал секретарем комитета комсо-
мола ЧГУ, с 1975 года — на партийной работе. В 1990 году избран 
народным депутатом, в 1994 году — депутатом Госсовета Чувашии, 
затем — спикером. В 1996–1998 годах по должности входил в Совет 
федерации. С 1999 года избирался в Госдуму третьего, пятого, 
шестого созывов. В 2005–2009 годах — главный редактор «Правды». 
Член ЦК КПРФ.

президента РФ 
04.03.2012

в Госдуму 
04.12.2011

в заксобрание 
области 
04.12.2011

на последних 
губернаторских выборах 
16.12.2001

42  МЛН РУБ.

Бюджет выборов 
главы региона

1165 318

967 117 ЧЕЛ.

ЭЛЕКТОРАЛЬНЫЙ ПОРТРЕТ ЧУВАШИИ

20 868 РУБ. 39,2 ГОДА

46,6 53,4

ОБЩАЯ 
ЧИСЛЕННОСТЬ 
ИЗБИРАТЕЛЕЙ

Доля мужчин

Доля 
безработных (%)*

60,7
Доля женщин

39,3%

0,42 % 
в ВВП (2013)

Доля городского 
населения

СРЕДНЯЯ ЗАРПЛАТА
СРЕДНИЙ ВОЗРАСТ 
НАСЕЛЕНИЯ

Доля сельского 
населения

Доля 
пенсионеров (%)* Доля населения 

с доходами 
ниже
прожиточного 
минимума

Преподавал на юридическом 
и экономическом факультетах ЧГУ. 
С 2003 года – в республиканском 
избиркоме, прошел путь от секретаря 
до зампреда. 
С июля 2011 года возглавляет 
избирком Чувашии.

Число 
участков
(шт.)

Общее число 
голосований 
13.09.2015

0,11 % 
от площади

75-е место 
среди субъектов

56-е место

0,85 % 
от населения 41-е место

%

%
*От числа 

избирателей.

Цветков 
Александр 
Иванович

ЯВКА НА ПРОШЛЫХ ВЫБОРАХ (%) МЕСТО РЕГИОНА В РОССИИ

ГЛАВА ИЗБИРКОМА

ЧУВАШИЯ

3,4 36,9 16,2

ПОРТРЕТ ИЗБИРАТЕЛЯ

51,5

56,5

73,6

61,7

Жители Цивильска рассказали кандидату от «Справедливой России» Олегу Николаеву,  
что власти вспоминают о благоустройстве города только по большим праздникам 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Д О С Ь Е П О Л И Т И Ч Е С К А Я  И С Т О Р И Я  Ч У В А Ш И И

Пост президента Чувашской республики был учрежден мест-
ным Верховным советом 29 августа 1991 года. 22 декабря 
того же года во втором туре выборов не был избран ни один 
из кандидатов. Лидер Чувашского национального конгресса  
депутат Верховного совета республики Атнер Хузангай получил 
46,4%. Председатель Госкомитета РСФСР по делам национально-
стей Леонид Прокопьев — 43,1%.

25 декабря 1992 года на сессии Верховного совета республики 
был введен мораторий на выборы президента Чувашии 
на два года — до конца полномочий парламента этого созыва. 
После разгона Верховного совета России в октябре 1993 года 
Верховный совет Чувашии постановил провести выборы в декабре 
того же года. Во втором туре 26 декабря 1993 года победил 
экс-министр юстиции РФ член Демократической партии 
России Николай Федоров с 55,1%. Вторым был президент 
республиканской академии наук Лев Кураков с 38,8%.

28 декабря 1997 года господин Федоров переизбрался 
при поддержке партии «Наш дом — Россия» с 56,6%, обогнав 
спикера парламента и первого секретаря обкома КПРФ Валентина 

Шурчанова (35,1%). Третий раз Николай Федоров переиз-
брался 16 декабря 2001 года с 40,7%. Вторым снова был  
Валентин Шурчанов (37,7%). 29 августа 2005 года по представле-
нию президента России Госсовет Чувашии наделил Николая 
Федорова полномочиями президента республики  
в четвертый раз (66 депутатов были за, два — против, один  
воздержался).

28 июля 2010 года Госсовет Чувашии наделил полномочиями 
президента республики министра сельского хозяйства 
региона Михаила Игнатьева (37 — за, пять — против, один 
воздержался). 2 сентября 2011 года должность Михаила Игнатьева 
стала именоваться «глава Чувашской республики».

На выборах в Госдуму 4 декабря 2011 года «Единая Россия» 
набрала в регионе 43,42% (в целом по стране — 49,31%). 
На выборах президента 4 марта 2012 года Владимира Путина 
поддержало 62,32% избирателей (по стране — 63,6%).

9 июня 2015 года Михаил Игнатьев ушел в отставку 
по собственному желанию и был назначен врио.

Ольга Дорохина

Привычной агитации кандидат от «Единой России» Михаил Игнатьев  
не ведет, а с потенциальными избирателями пообщался как  
и. о. главы Чувашии на 546-летии Чебоксар   ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Мэр Чебоксар Леонид Черкесов (справа) активно поддерживает Михаила  
Игнатьева во время предвыборной кампании    ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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новости

Следственный комитет России (СКР) закон-
чил расследование уголовного дела о ката-
строфе траулера «Дальний Восток» в Охот-
ском море, в которой погибли 69 человек. 
Как установило следствие, судно было вы-
пущено в последний рейс без надлежащих 
документов и проверки за взятку, а пере-
вернулось и затонуло в течение 15 минут из-
за того, что команда пыталась поднять трал 
со слишком большим уловом — 130 тонн.

Главное следственное управление СКР завер-
шило следственные действия по уголовному де-
лу, возбужденному по факту крушения в Охот-
ском море 2 апреля текущего года большого ав-
тономного морозильного траулера «Дальний 
Восток». Обвинения по делу в окончательной ре-
дакции, как сообщил официальный представи-
тель СКР Владимир Маркин, были предъявле-
ны первому заместителю генерального дирек-
тора ООО «Магеллан» (компания владела «Даль-
ним Востоком») Алексею Васину и заместителю 
директора по безопасности мореплавания Алек-
сандру Кудрицкому, бывшему капитану трауле-
ра Анатолию Борисову, начальнику отдела без-
опасности мореплавания, сертификации и на-
блюдения за рыбопромысловым флотом ФГБУ 
«Сахалинрыбфлот» Росрыболовства Николаю 
Харченко и государственному инспектору ре-
гионального управления Росрыболовства Алек-
сандру Никодименко. Гендиректор «Магеллана» 
Егор Гащенко скрылся от следствия, и его объя-
вили в международный розыск.

В зависимости от роли каждого фигуран-
та громкого дела им инкриминируется совер-
шение преступлений, предусмотренных ч. 3 
ст. 263 УК РФ (нарушение правил безопасности 
движения и эксплуатации водного транспорта, 
повлекшее по неосторожности смерть двух и бо-
лее лиц), ч. 3 ст. 290 УК РФ (получение взятки), 
ч. 3 ст. 285 УК РФ (злоупотребление должностны-
ми полномочиями).

По версии следствия, Николай Харченко 
проявил халатность, выпустив из сахалинско-
го порта судно, которое не имело документов, 
регламентирующих порядок действий членов 
экипажа по предупреждению аварийных ситуа-
ций и организации спасения при аварии. Алек-
сандр Никодименко за взятку $500 провел 28 

марта фиктивную проверку траулера. Действия 
всех остальных обвиняемых, считает следствие, 
так или иначе способствовали катастрофе.

Морозильный траулер «Дальний Восток» за-
тонул в Охотском море в течение 15 минут. В ре-
зультате крушения 62 человека погибли, 7 про-
пали без вести (позднее их признали погибши-
ми), еще 63 рыбака были спасены. Всего на бор-
ту судна находились 132 человека, в том числе 
54 иностранца. В процессе расследования (в хо-
де него осмотр места происшествия — затонув-
шего судна — проводился с применением те-
леуправляемого подводного аппарата Seaeye 
Tiger 870) было установлено, что непосредст-
венной причиной крушения траулера явился 
крен судна на левый борт в результате подъема 
трала с большим уловом. Этому способствовал 
ряд обстоятельств: судно уже имело небольшой, 
но вполне заметный крен на левый борт; пере-
груз судна до подъема трала составлял не менее 
30 тонн, а судовые запасы в цистернах двойно-
го дна были в минимальном количестве. Тем 
не менее, несмотря на перегруз, рыбаки пыта-
лись поднять на борт еще 130 тонн рыбы. Сово-
купность всех указанных обстоятельств, счита-
ют в ГСУ СКР, и привела к прогрессирующему 
затоплению отсеков траулера «Дальний Восток» 
вследствие его неудовлетворительного техни-
ческого состояния. Спасти же людей, по версии 
следствия, не удалось «из-за ненадлежащего со-
стояния и функционирования системы управ-
ления безопасностью и ненадлежащего испол-
нения своих обязанностей» как членов коман-
ды «Дальнего Востока», так и руководства фир-
мы «Магеллан».

Возместить ущерб пострадавшим и родствен-
никам погибших моряков следствие рассчиты-
вает с помощью имущества и денег «Магеллана». 
В ходе расследования на счетах компании было 
арестовано 13 млн руб., а кроме того, арест нало-
жен на суда «Андромеда» и «Млечный путь» стои-
мостью более $4 млн.

Сейчас все фигуранты дела знакомятся с мате-
риалами следствия, которые составили несколь-
ко десятков томов, после чего дело будет направ-
лено в Генпрокуратуру на утверждение обвини-
тельного заключения и передачу дела в суд.

Николай Сергеев

«Дальний Восток»  
не выдержал улова
Закончено расследование дела  
о крупном кораблекрушении

Намерение властей расши-
рить зону платной парковки 
до периферийных районов 
столицы, как выяснил ”Ъ“, 
вызвало крайне негатив-
ную реакцию местных жите-
лей. Самые инициативные 
из них уже пишут жалобы 
в инстанции, распространя-
ют листовки, проводят экс-
тренные собрания с участи-
ем депутатов и сотрудников 
префектур. «Задолбали! 
Где парковаться будем?» — 
интересуются недовольные 
в соцсетях. Одновременно 
по всей Москве устанавли-
ваются новые знаки, запре-
щающие стоянку, что так-
же вызывает недовольство 
жителей. В мэрии уверя-
ют: все эти нововведения — 
на благо горожан.

Вчера в московском райо-
не Аэропорт на стеклах авто-
мобилей появились листовки 
с призывом не допустить по-
явление платной парковки на 
окрестных улицах. Перечень 
улиц (Лизы Чайкиной, Усие-
вича и других — всего 9), где 
могут начать взимать плату, 
поступил в муниципалитет из 
департамента транспорта Мо-
сквы еще 30 июля, рассказал 

”
Ъ“ муниципальный депутат 

Антон Тарасов. Пять депутатов 
выступили против нововведе-
ний, направив в департамент 
соответствующие письма. Тем 
не менее глава муниципаль-
ного собрания Светлана Бут-
кова («Единая Россия») сооб-
щила в мэрию, что депутат-
ская комиссия «положительно 
оценивает перспективы вве-
дения платной парковки», но 
начать надо с двух-трех улиц 
(оба письма есть у 

”
Ъ“). Мест-

ных жителей эти перспекти-
вы крайне беспокоят, о чем 
свидетельствуют сообщения 
в соцсетях: больше опасений 
высказывается относительно-
го возможного наплыва авто-
транспорта во дворы. «Давайте 
и дышать разрешим только за 
деньги!», «Задолбали! Где пар-
коваться будем?» — пишут жи-
тели. Проблему дворов упоми-
нает в своем письме и госпожа 
Буткова. Впрочем, связаться с 
ней для получения коммента-
рия вчера не удалось. 

В других районах также 
поднимается волна возмуще-
ния против введения платной 
парковки. «У нас все пока на 
уровне слухов, перечня улица 
нет, но жители относятся к пар-
ковкам крайне негативно»,— 
рассказал 

”
Ъ“ депутат района 

Сокол Антон Морозов.
Рабочая группа по разви-

тию парковочного простран-
ства (возглавляет первый за-
мглавы департамента тран-
спорта Москвы Сергей Анд-

рейкин) заседала в конце ию-
ля, в работе участвовали де-
путаты и представители вла-
стей от Печатников, Тропаре-
во-Никулино, Черемушек и 
еще 20 районов. По итогам де-
партамент обнародовал спи-
сок мест в Чертаново, Отрад-
ном, Останкинском, Царицы-
но, Южнопортовом, где мо-
жет быть введена плата за хра-
нение машин. «Депутаты рас-
сматривают схему точечной 
организации платных парко-
вок, дают свои комментарии, 
ведется ежедневная совмест-
ная работа»,— пояснили 

”
Ъ“ в 

департаменте.
В ведомстве подчеркивают, 

что просьбы по организации 
парковок поступают от жите-
лей и депутатов. На самом де-
ле инициатором выступает де-
партамент, уверена зампред 
совета депутатов Дорогоми-
ловского района Зоя Шаргато-
ва, участник июльского сове-
щания. «Депутатам просто раз-
давали листочки со списками, 
а потом их же обсуждали»,— 
говорит она. «Я ничего про по-
добные предложения от жите-
лей или депутатов не знаю,— 
подтвердил 

”
Ъ“ депутат от Чер-

таново, единороcс Сергей По-
лозов.— Допускаем вариант 
платной парковки только на 
двух улицах, но без мнения 
жителей решения принимать-
ся не должно. Будем ходить по 
подъездам, опрашивать лю-
дей». Жители Печатников и де-
путаты с подобными предло-
жениями в дептранс не обра-
щались, говорит глава муни-
ципального собрания райо-

на Печатники Максим Мотин. 
В Тропарево-Никулино плат-
ную парковку, по оценке му-
ниципального депутата Лео-
нида Ольшанского, поддержи-
вают примерно 20% жителей. 
«Около метро 

”
Юго-Западная“ 

паркуются нелегальные так-
систы, с ними надо что-то де-
лать,— говорит он.— Но в жи-
лых кварталах платы не долж-
но быть». Жители района Алек-
сеевский, опасаясь введения 
платной парковки, обсудят эту 
тему завтра на встрече с пре-
фектом СВАО Валерием Виног-
радовым. Межведомственная 
комиссия с участием ГИБДД и 
департамента транспорта при-
будет сегодня в район Аэро-
порт, чтобы обсудить судьбу 
парковки с депутатами, сооб-
щил 

”
Ъ“ Антон Тарасов.

В районах, где плата уже 
взимается, власти пытаются 
расширить платную зону. Гла-
ва муниципального округа Та-
ганский Илья Свиридов рас-
сказал 

”
Ъ“ о перечне из 11 улиц 

(Рогожский Вал, Талалихина, 
Трудовая и другие), который 
он получил от департамен-
та транспорта. «Жители яко-
бы попросили ввести плату по 
этим адресам,— сказал он.— 
Я уже запросил информацию, 
что это были за жители. У ме-
ня все это вызывает подозре-
ния». Аналогичная ситуация 
складывается в районе Доро-
гомилово, рассказала 

”
Ъ“ Зоя 

Шаргатова: список улиц также 
прислали из дептранса. «У нас 
платную парковку ввели год 
назад, результат сомнитель-
ный,— говорит она.— Улицы, 
где взимают плату, и так были 
пустые, зато теперь дворы за-
полнены чужими машинами».

Перспективы платной пар-
ковки обсуждаются на фоне 
еще одного нововведения, ко-
торое также серьезно ограни-

чит возможности пользова-
ния личными машинами. До 
1 октября во всех районах Мо-
сквы на улицах появятся но-
вая разметка (включая маши-
номеста для инвалидов, где за-
прещено парковаться осталь-
ным автовладельцам) и зна-
ки, запрещающие стоянку. C 
8 августа эвакуировать маши-
ны из запретной зоны можно 
только при наличии таблички 
«Работает эвакуатор», о чем ра-
нее сообщал 

”
Ъ“.

В некоторых местах запре-
щающие знаки уже установле-
ны. В Центре организации до-
рожного движения (ЦОДД) го-
ворят, что нововведение нуж-
но для разгрузки улиц от тран-
спорта. Только в ЦАО измене-
ния коснутся 448 улиц, в дру-
гих округах — по 10–40 улиц, 
ограничения уже анонсирова-
ны на сайте ЦОДД. Наиболь-
шее недовольство, судя по со-
цсетям, вызывают знаки, ко-
торые установят около школ и 
детских садов: туда в результа-
те станет сложнее возить детей. 
Опрошенные 

”
Ъ“ депутаты и 

жители также уверены, что но-
вые запрещающие знаки яв-
ляются одновременно еще и 
предвестником платной пар-
ковки: в 2012–2014 годах зона 
расширялась одновременно с 
установкой указателей. 

В департаменте транспор-
та призывают не паниковать. 
«Окончательное решение бу-
дет принято после выработки 
совместной позиции с депу-
татами муниципальных обра-
зований и жителями,— зая-
вили 

”
Ъ“ в пресс-службе ве-

домства.— Если же кто-либо 
из жителей не согласен с по-
зицией депутата, он может на-
прямую обратиться в департа-
мент транспорта и выразить 
свое мнение».

Иван Буранов

Вокруг платных парковок  
оживилось протестное движение
Жители пытаются не допустить их расширения до МКАД

Вчера международный арбитраж при По-
стоянной палате третейского суда в Гаа-
ге постановил взыскать с России денеж-
ную компенсацию за ущерб, причиненный 
во время расследования уголовного дела 
в отношении экологов Greenpeace с судна 
Arctic Sunrise. В сентябре 2013 года активи-
сты попытались провести акцию на принад-
лежащей «Газпрому» платформе «Прираз-
ломная» против нефтедобычи в Арктике, 
но были арестованы и обвинены в пиратст-
ве. От России, среди прочего, потребова-
ли возместить издержки от простоя Arctic 
Sunrise во время следствия над экологами 
и сумму залога за их освобождение. Раз-
мер компенсации будет определен позд-
нее, но, как выяснил ”Ъ“, речь идет о сум-
ме около €7 млн.

Международное разбирательство в связи с 
ситуацией вокруг Arctic Sunrise и уголовным 
делом в отношении экологов из Greenpeace Ни-
дерланды, под чьим флагом курсировало суд-
но, инициировало в октябре 2013 года. Тогда 
королевство пожаловалось на Россию в Меж-
дународный трибунал ООН по морскому пра-
ву в Гамбурге. «Мы понимаем, что Россия хочет 
обеспечить безопасность территориальных 
вод, но не согласны с тем, что произошло с суд-
ном Greenpeace»,— объяснял решение Нидер-
ландов подать в суд на Россию глава МИД Франс 
Тиммерманс.

Нидерланды просили трибунал признать не-
правомерность действий российских властей в 
отношении экологов, которые 18 сентября 2013 
года попытались провести акцию на платфор-
ме «Приразломная» против нефтедобычи в Ар-
ктике. Экологи были задержаны российскими 
пограничниками — в их отношении возбудили 
уголовное дело по ч. 3. ст. 227 (пиратство; до 15 
лет лишения свободы), позже дело переквали-
фицировали на «хулиганство». Экологов отпра-
вили в СИЗО в Мурманске, судно поместили в 
порт под арест. В итоге российские власти отпу-
стили экологов и судно, но Нидерланды от своих 
претензий отказываться не стали.

Ранее Международный трибунал по морско-
му праву постановил, что при задержании, рас-
следовании, инспектировании, аресте и процес-
се против экологов Россия нарушила сразу не-
сколько статей Международной конвенции по 
морскому праву. На этом основании Нидерлан-

ды имеют право на возмещение ущерба и издер-
жек, которые понесены из-за уголовного пресле-
дования активистов и их судна.

Международный арбитражный суд в Гааге 
(учрежден в 1899 году по инициативе россий-
ского императора Николая II), куда Нидерлан-
ды также обратились с жалобой, в свою оче-
редь, подкрепил решение трибунала. Суд, в 
частности, напомнил, что Россия изначально 
обвинила экологов в пиратстве, но Междуна-
родная конвенция по морскому праву опреде-
ляет пиратство как акт, направленный против 
другого судна. Поскольку платформа «Прираз-
ломная» судном не является, российская реак-
ция была неправомерной. 

Кроме того, суд рассмотрел вопрос правомер-
ности обвинений экологов в хулиганстве. Рос-
сия, говорится в заключении арбитража, ин-
криминировала активистам «хулиганство» на 
том основании, что участники акции вошли в 
500-метровую запретную зону вокруг «Прираз-
ломной». Досмотр, захват и задержание судна, с 
точки зрения международного права, был бы за-
конен, если бы имела места непрерывная пого-
ня за судном. Но погони не было, а значит, не бы-
ло и оснований расценивать действия экологов 
как хулиганские.

Нидерландам, постановил арбитраж, полага-
ется компенсация за ущерб судну Arctic Sunrise 
и за материальный, и нематериальный ущерб 
его экипажу. В частности, Россия должна будет 
возместить издержки от простоя Arctic Sunrise 
во время следствия и сумму залога за освобожде-
ние экологов из-под стражи.

Решение о сумме компенсации, которую Рос-
сия должна выплатить Нидерландам, будет рас-
сматриваться в международном арбитраже в 
ходе дальнейших заседаний. Как рассказал 

”
Ъ“ 

источник, близкий к властям Нидерландов, свой 
ущерб от действия российских властей эта стра-
на оценила в €7 381 828. «Сумма в итоге может 
оказаться меньше, потому что с судна в конце 
концов сняли арест»,— отметил собеседник. 

«Greenpeace поддерживает решение между-
народного арбитража, поскольку реакция рос-
сийских властей на акцию на 

”
Приразломной“ 

была неадекватной»,— отметил пресс-секретарь 
российского представительства Greenpeace По-
лина Малышева. 

Вячеслав Козлов, Евгений Хвостик, 
Яна Рождественская

€7 млн под килем
С России могут взыскать компенсацию  
за акцию Greenpeace

Расширение зоны  
платной парковки  
от центра столицы  
к окраинам вызывает 
протесты горожан   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Приморский райсуд Санкт-Петербурга 
вчера вынес приговор по нашумевше-
му делу бывшего директора стратеги-
ческого предприятия ФГУП «Приклад-
ная химия» Александра Шаповалова. 
Экс-руководитель крупнейшей в Рос-
сии оборонной научно-производст-
венной организации химического 
профиля получил десять лет за мошен-
ничестве в особо крупном размере. 
Впрочем, подсудимый, находившийся 
под домашним арестом, не дожидаясь 
приговора, подался в бега. По неофи-
циальным данным, скрывшись, он рас-
считывает добраться до собственного 
замка в Шотландии.

Уголовное дело в отношении главы обо-
ронного ФГУПа было возбуждено 30 апре-
ля 2013 года. Изначальным поводом для 
вмешательства сыщиков в деятельность 
предприятия стал контракт, в рамках кото-
рого по указанию Александра Шаповало-
ва со счетов предприятия в качестве опла-
ты за фиктивные услуги на счета фирмы-
однодневки были перечислены, а затем об-
наличены и похищены 2,5 млн руб.

Зацепившись за относительно неболь-
шие финансовые нарушения, следовате-
ли начали раскручивать сложный комок 
денежно-производственных взаимоотно-
шений предприятия с российскими и за-
рубежными партнерами. В частности, из-
учались обстоятельства сделок, в резуль-
тате которых в собственность коммерче-
ских предприятий были переданы десят-
ки производственных помещений ФГУ-
Па как в Ленинградской области, так и в 
Перми, где располагается филиал «При-
кладной химии». Так, в поселке Кузьмоло-

во Ленинградской области, где находится 
основная площадка научного центра, по-
мимо производственных корпусов, в кото-
рых располагались компрессорная и обо-
рудование по централизованному снаб-
жению предприятия азотом, кислородом 
и водородом, с молотка ушли и принадле-
жавшие ФГУПу водопроводные сети. До 
2010 года этот участок сетей, включавший 
системы водоснабжения, водоотведения 
и теплоснабжения, помогал предприятию 
минимизировать расходы: оплата постав-
щику горячей воды проводилась при по-
мощи системы взаимозачетов, поскольку 
тот, в свою очередь, использовал водопро-
водные сети химиков для снабжения четы-
рех поселков, где ведется активное коттед-
жное строительство.

Тем не менее руководство ФГУПа усту-
пило права на сети ООО «Капитал-СПб», 
владельцами которого являются зареги-
стрированные в Гонконге «Галлоглей Ин-
вестмент Лимитед» и «Сомхайрле Инвес-
тмент Лимитед». После продажи непро-
фильных активов, на содержание которых 
у предприятия якобы недоставало средств, 
за два года у ФГУПа перед теплоснабжаю-
щей организацией сформировался долг 
в десятки миллионов рублей. В свою оче-
редь, обеими китайскими компаниями, 
учредившими «Капитал-СПб», как выясни-
лось, владел Александр Шаповалов.

В ходе следствия Александр Шапова-
лов не отрицал свою причастность к со-
зданию офшорных компаний. Он пояс-
нял, что с помощью гонконгских компа-
ний планировал запустить ряд выгодных 
для института коммерческих проектов. 
На начальном этапе изучения следовате-

лями сомнительных финансовых схем, 
использовавшихся руководством ФГУПа, 
Шаповалов утверждал, что его проблемы 
стали результатом действий неких рейде-
ров. Впрочем, серьезных доказательств, 
подтверждавших его заявления, химик 
так и не представил.

Летом 2013 года директору ФГУПа Алек-
сандру Шаповалову было предъявлено об-
винение в «мошенничестве» (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ), и решением суда он был помещен под 
домашний арест. Электронный браслет 
арестанта Шаповалов безропотно проно-
сил почти два года. Но после прений сто-
рон, на котором для подсудимого затребо-
вали срок (за три дня до вынесения приго-
вора), его электронный браслет неожидан-
но перестал подавать сигналы и позицио-
нировать себя в пространстве. Сотрудни-
ки ФСИН проверили квартиру Шаповало-
ва и возможные места его пребывания, но 
беглеца не обнаружили.

Вчера, уже после того как Александр 
Шаповалов был признан судом винов-
ным в мошенничестве и приговорен к де-
сяти годам лишения свободы, исчезнув-
ший экс-директор ФГУПа был объявлен в 
федеральный розыск. Затем его розыск, 
очевидно, будет международным. По опе-
ративным данным, беглец уже перебрал-
ся через границу и теперь попытается ли-
бо отсидеться в своем шотландском за-
мке Ballachulish House, оцениваемом в 
€800 тыс., либо в Гонконге, где он как гла-
ва местных офшорных компаний может 
спокойно использовать накопленные на 
счетах фирм солидные средства.

Владислав Литовченко,  
Санкт-Петербург

Электронный браслет  
не удержал химика
Искать его будут в гонконгских офшорах и шотландском замке

Его поздравляет глава Карачаево-Черкесской  
Республики Рашид Темрезов:
— Уважаемый Равиль-хазрат! От имени многона-
ционального народа Карачаево-Черкесии и от 
меня лично примите искренние поздравления с 
днем рождения! Являясь председателем Совета 
муфтиев России, вы внесли весомый вклад в раз-
витие мусульманской уммы, много сделали для 
развития гражданского общества, укрепления 
дружбы и согласия между народами.

Ваше мудрое слово духовного лидера мусульман 
способствует укреплению духа верующих, ут-
верждению высоких морально-нравственных 
человеческих качеств, возрождению духовности 
в обществе. В день вашего рождения хочется от 
всего сердца пожелать вам долгих лет жизни, 
успехов в вашем нелегком, но очень важном под-
вижническом труде, счастья и благополучия ва-
шим близким!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 56 лет  
председателю Совета муфтиев России  
шейху Равилю Гайнутдину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Президент Франции Франсуа Олланд и канцлер ФРГ 
Ангела Меркель вчера в очередной раз попытались 
найти выход из непростой ситуации, вызванной ре
кордным наплывом мигрантов на европейском кон
тиненте. Разрешения крупнейшего со времен Второй 
мировой войны миграционного кризиса, впрочем, 
пока не предвидится. А это может поставить под уг
розу сохранение единства шенгенской зоны, беспре
пятственным перемещением в которой теперь поль
зуются не только жители ЕС и туристы, но и беженцы.

Острейший миграционный кризис в Европе лидеры 
ФРГ и Франции Ангела Меркель и Франсуа Олланд обсу-
ждали вчера перед встречей с Петром Порошенко (см. ма-
териал на этой странице). Никаких новых шагов или сов-
местных документов предложено не было. Впрочем, о 
консультативном характере переговоров в ведомстве фе-
дерального канцлера предупредили заранее. Следующий 
программный документ страны Евросоюза могут подгото-
вить к саммиту ЕС—Африка, который пройдет на Мальте 
в ноябре. Однако срочные меры по выходу из кризиса не-
обходимы уже сейчас: до осеннего похолодания в Европе 
численность беженцев будет только расти.

Согласно данным, опубликованным европейским 
агентством по охране границ Frontex на прошлой неде-
ле, число запросов на предоставление убежища в ЕС, по-
данных с января по июль, уже превысило общее число за-
явок за прошлый год. По данным Еврокомиссии, в июле 
число мигрантов, пересекших границы ЕС с целью попро-
сить убежище, впервые достигло 100 тыс. человек за один 
месяц — дополнительно к 400 тыс. за первое полугодие.

Основная нагрузка по приему мигрантов ложится на 
власти Германии: по их расчетам, в этом году немецкие 
земли будут вынуждены принять до 800 тыс. человек. Ма-

сла в огонь подливают участившиеся нападения на цен-
тры размещения беженцев в ФРГ: так, в минувшие вы-
ходные акция протеста против приема беженцев беспо-
рядками закончилась в городке Хайденау в Саксонии. На 
этом фоне Берлин призывает европейских партнеров к 
солидарности и настаивает на пересмотре так называе-
мых Дублинских соглашений, возлагающих ответствен-
ность за мигрантов на страну, где впервые была подана 
заявка об убежище. Компромисса по этому вопросу меж-
ду странами ЕС нет.

Несмотря на выделенные Еврокомиссией в начале 
августа €2,4 млрд для помощи в урегулировании мигра-
ционного кризиса, страны у внешних границ Евросою-
за (прежде всего Италия, Греция и Венгрия) не способны 
справиться с потоком запросов об убежище и уследить за 
переселенцами, стремящимися в поисках лучшей жизни 
в глубь континента. Как ранее заявил глава МВД ФРГ Томас 
де Мезьер, усугубление кризиса может поставить под угро-
зу действие Шенгенского соглашения. «В условиях, когда 
повсеместно нарушается закон, шенгенская зона оказы-
вается под угрозой,— предупредил он.— Вот почему нам 
срочно нужно европейское решение». Проблему целесоо-
бразности сохранения единого безвизового пространства 
поднял и премьер Бельгии Шарль Мишель. После попыт-
ки совершения теракта в поезде Thalys Амстердам—Брюс-
сель—Париж он заявил о возможности пересмотра Шен-
генских соглашений «в вопросах идентификации лично-
сти и контроля багажа». Шанс обсудить реформу Шенге-
на — одного из краеугольных камней евроинтеграции — 
представится в середине октября в Париже на специаль-
ном совместном заседании министров внутренних и ино-
странных дел стран—членов ЕС.

Галина Дудина

Беженцы обгоняют ЕС
Наплыв мигрантов в Европу угрожает шенгенской зоне

Выборы в парламент Придне
стровья, назначенные на 29 но
ября, могут обернуться жестким 
клинчем между действующей 
властью и крупнейшей в неприз
нанной республике финансо
вопромышленной группой 
«Шериф». Стороны открыто кон
фликтуют, хотя избирательная 
кампания еще даже не началась. 
Эксперты прогнозируют жест
кое противостояние и не исклю
чают социального взрыва, выз
ванного тяжелой экономической 
ситуацией. С подробностями из 
Тирасполя — корреспондент ”Ъ“ 
ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ.

Приднестровье, в последнее вре-
мя находившееся в центре внима-
ния СМИ в основном из-за кризиса 
на Украине и возникших в связи с 
ним логистических проблем у нахо-
дящихся там российских миротвор-
цев (см. 

”
Ъ“ от 25 мая), начало гене-

рировать информационные поводы, 
не связанные с геополитикой. На 29 
ноября в непризнанной республи-
ке намечены парламентские выбо-
ры, и хотя избирательная кампания 
официально еще не стартовала, кон-
курирующие группировки уже нахо-
дятся в режиме острого противостоя-
ния друг с другом.

Речь идет о командах действую-
щего президента Приднестровской 
Молдавской Республики (ПМР) Ев-
гения Шевчука и крупного торго-
во-промышленного холдинга «Ше-
риф», сосредоточившего в своих ру-
ках все сколько-нибудь доходные 
бизнесы, начиная от торговли и за-
канчивая телекоммуникациями 
(см. справку).

«Шериф», контролирующий круп-
ную фракцию партии «Обновление» 
в Верховном совете ПМР (18 депута-
тов из 43), хочет как минимум сохра-
нить, а в идеале упрочить позиции. 
Президент Шевчук, которого под-
держивают до десяти парламента-
риев, хотел бы получить устойчивое 
большинство. Для него это особенно 
важно, поскольку в следующем году 
должны состояться президентские 
выборы. Однако в последнее время 
позиции Евгения Шевчука, который 
полностью контролирует исполни-
тельную власть, пошатнулись. На не-
го возлагают вину за все экономиче-
ские проблемы, результатом кото-
рых стало сокращение пенсий и зар-
плат на 30%.

Власти поначалу объясняли это 
внешними факторами, но с недав-

них пор приднестровское прави-
тельство нашло виновника проблем 
внутри ПМР. Через подконтрольные 
правительству госучреждения насе-
лению стали раздавать информаци-
онный бюллетень «Оперативная ин-
формация о социально-экономиче-
ской ситуации в республике за пер-
вое полугодие 2015 года». В бюлле-
тене говорится, что зарплаты и пен-
сии могли бы быть урезаны не на 
30%, а на 10–15%, если бы предприя-
тия группы «Шериф» уплатили нало-
ги на уровне 2014 года.

«Шериф» ответил на это собствен-
ной листовкой тиражом 200 тыс. эк-
земпляров (все население Придне-
стровья около 400–450 тыс.), в кото-
рой говорится, что правительствен-
ный бюллетень носит «дискредити-
рующий и лицемерный характер», и 
критикуется правительство.

Евгений Шевчук, в начале своей 
карьеры работавший в компании 
«Шериф», давно находится в слож-
ных отношениях с бывшим рабо-
тодателем. Но столь открыто сто-
роны еще не конфликтовали. Тот 
факт, что противостояние уже ни-
кто не скрывает, эксперты и поли-
тики трактуют как сигнал о том, 
что политическая осень в Придне-
стровье будет небывало жаркой. «У 
нас назрел и переназрел социаль-
ный взрыв. Он будет, и он немину-
ем. Вопрос, кто его возглавит и ку-
да направит»,— сказал 

”
Ъ“ бывший 

глава МИД Приднестровья Валерий 
Лицкай. О социальной нестабиль-
ности в беседе с 

”
Ъ“ говорит и депу-

тат «Обновления» Олег Василатий: 
«Это клинч не столько между 

”
Ше-

рифом“ и властью, сколько меж-
ду властью и народом. 

”
Шериф“ — 

это часть народа и сила, которая мо-
жет говорить открыто, потому что у 
нас создано оруэлловское общест-
во и не все могут говорить». Госпо-
дин Василатий называет грядущие 
выборы референдумом о доверии 
власти, предсказывая «расторже-
ние обществом договора» с дейст-
вующим руководством страны.

Другой оппозиционный парла-
ментарий — лидер движения «На-
родное единство» Анатолий Дирун 
также считает, что «социальный фак-
тор никто на 100% просчитать не 
возьмется». «Вся история ПМР — это 
сплошные внешние ограничения и 
блокады,— отмечает он.— Но рань-
ше общество всегда консолидирова-
лось, и такого недоверия к власти не 
было никогда».

Президент Египта АбдельФат
тах асСиси прибывает сегод
ня в Москву с визитом — третьим 
по счету с момента инаугура
ции в июне 2014 года. После 
 военного переворота 2013 года, 
в результате которого от власти 
в Египте было отстранено пра
вительство исламистов, Каир 
превратился в главного союзни
ка России в арабском мире, где 
Москва долгое время ассоции
ровалась с Ираном и поддержи
ваемыми им шиитскими силами 
в мусульманских странах. Без
облачные политические отноше
ния стороны намерены подкре
плять торговоэкономическим 
сотрудничеством — в частно
сти, в военной и энергетической 
сферах.

Президент ас-Сиси пробудет в 
Москве до четверга. Представите-
ли МИД Египта в беседе с 

”
Ъ“ не 

исключили, что он посетит авиаса-
лон МАКС в Жуковском. Кроме то-
го, по данным 

”
Ъ“, у президента за-

планированы встречи с думской де-
легацией во главе со спикером Сер-
геем Нарышкиным, а также с глава-
ми крупнейших российских ком-
паний, в том числе «Газпрома» и 
«Роснефти».

Мощный импульс египетско-рос-
сийским отношениям придал воен-
ный переворот 2013 года, прервав-
ший короткое правление исламист-
ского движения «Братья-мусульма-
не». Президент РФ Владимир Путин 
поддержал нынешнего египетско-
го лидера, когда тот, будучи мини-
стром обороны и верховным глав-
нокомандующим, только вступал в 
президентскую гонку. Тогда же из-
за поддержки, которую Белый дом 
оказал исламистам, были подпорче-
ны отношения египетского режима 
с главным традиционным союзни-
ком Каира — Вашингтоном.

Смена власти в Египте вывела во-
енно-техническое сотрудничество 
с Москвой на новый уровень: были 
заключены контракты на поставку в 
Египет техники до конца 2016 года 
на сумму около $3,5 млрд. Ранее Мо-
сква начала поставки в Египет зенит-
ной ракетной системы С-300ВМ «Ан-
тей-2500». Каир стал вторым после Ве-
несуэлы заказчиком этой системы.

Как сообщили 
”
Ъ“ в МИД Егип-

та, важной темой на встрече Абдель-
Фаттаха ас-Сиси и Владимира Пути-
на, запланированной на 26 августа, 
станет стремление Каира присоеди-
ниться к БРИКС, а также создать зо-
ну свободной торговли с ЕАЭС. В рос-

сийском руководстве неоднократно 
давали понять, что говорить о рас-
ширении группы БРИКС «пока ра-
но». В любом случае Египет нельзя 
назвать быстрорастущей экономи-
кой: после революции 2011 года он 
так и не смог восстановиться. А вот 
по второму вопросу уже работает 
двусторонняя экспертная группа.

В ближайшие годы Египет над-
еется восстановить экономический 
рост за счет превращения обновлен-
ного Суэцкого канала (см. 

”
Ъ“ от 8 ав-

густа) в «международный промыш-
ленный и логистический хаб». Во 
время визита Владимира Путина в 
Египет два лидера договорились о 
создании вдоль канала российской 
промзоны. Как заявил 

”
Ъ“ гендирек-

тор исследовательского агентства 
InfraNews, эксперт в области логи-
стики Алексей Безбородов, потенци-
ально в участии могут быть заинте-
ресованы российские зерновые ком-
пании (РФ — крупнейший постав-
щик зерна в Египет и «могла бы ис-
пользовать зону для дальнейшей его 
транспортировки в Индию»), а так-
же представители российского ав-
топрома. Последние, по словам экс-
перта, «могут найти в Египте с его не-
высоким уровнем жизни неплохой 
рынок сбыта».

В администрации Суэцкого ка-
нала 

”
Ъ“ заявили, что договоренно-

стей о сотрудничестве с российски-
ми компаниями пока нет. «Но мы с 
нетерпением ждем, что российский 
бизнес проявит интерес, ведь дру-
жеские отношения между нашими 
странами находятся на подъеме,— 
заявил 

”
Ъ“ официальный предста-

витель Суэцкого канала Тарик Хаса-
нейн.— Мы со своей стороны гаран-
тируем полную безопасность грузо-
перевозок».

В ходе завтрашней встречи на 
высшем уровне также планируется 
подписать соглашение о строитель-
стве первой в Египте атомной стан-
ции. Советник министра энергети-
ки Египта Ибрагим аль-Асир нака-
нуне визита египетского президен-
та в Москву сообщил, что в ближай-
шее время будет подписано соглаше-
ние между странами о строительстве 
двух ядерных объектов гражданско-
го назначения в Эль-Дабаа (северо-
запад Египта). По данным 

”
Ъ“, речь 

предварительно шла о строительст-
ве четырех энергоблоков с реакто-
рами ВВЭР-1200. Общую стоимость 
проекта Египет оценивает в $5 млрд, 
которые он готов выплатить России 
в течение двух лет.

Мария Ефимова

Приднестровские 
выборы вышли в тираж
В непризнанной республике  
началась война компроматов

Для российско-египетской дружбы  
нашли прочные скрепы
Президент Египта Абдель-Фаттах ас-Сиси прибывает в Москву с третьим визитом

C O M P A N Y  P R O F I L E Ч Т О  Т А К О Е  Х О Л Д И Н Г  « Ш Е Р И Ф »

Холдинг основан в Приднестровской Молдавской Республике (ПМР) в 1993 году выходцами 
из силовых структур Виктором Гушаном и Ильей Казмалы. Бизнес ООО «Шериф» начался 
с торговли — в основном сигаретами и спиртом. В настоящее время холдинг включает 
в себя торговую сеть, состоящую из трех оптовых магазинов, 22 супермаркетов и гипер-
маркета, 17 автозаправочных станций, две нефтебазы и нефтяной склад, управление капи-
тального строительства, два автоцентра — «Мерседес-Бенц» и «Тиравто». «Шерифу» также 
принадлежат крупнейший в ПМР телекоммуникационный оператор «Интерднестрком», 
винно-коньячный завод KVINT в Тирасполе, телеканал «Телевидение свободного выбора» 
(аудитория — более 500 тыс. человек), спортивный комплекс «Шериф» и одноименный 
футбольный клуб, ЗАО «Агропромбанк» (крупнейший банк в республике, собственный 
капитал — $54,1 млн), текстильная фабрика «Тиротекс» и другие активы. В структурах 
холдинга трудится около 14 тыс. человек (более 17% занятых в экономике Приднестровья). 
Основным владельцем холдинга считается его президент Виктор Гушан, гендиректор —  
депутат Верховного совета ПМР Дмитрий Огирчук. В 2006 году при поддержке холдинга 
была создана партия «Обновление», фракция которой в Верховном совете республики 
сейчас насчитывает 18 из 43 депутатов. «Шериф» является крупнейшим налогоплательщи-
ком ПМР, за десять последних лет компания уплатила налогов на $600 млн. Годовой оборот 
ООО «Шериф» превышает $400 млн.

Минские договоренности  
обсудили на три четверти

Другой сценарий — «набраться смелости и за-
ставить лидеров европейских держав признать: 
минские договоренности мертвы и больше не мо-
гут быть основой для устойчивого мира и безопас-
ности в Европе».

Сам Петр Порошенко, прежде чем отправиться 
в Берлин, впрочем, назвал минские договоренно-
сти «безальтернативными» и, таким образом, вы-
ступил за продолжение работы контактной груп-
пы (Украина, самопровозглашенные ДНР и ЛНР, 
ОБСЕ, РФ). Комментируя это заявление, предста-
витель ЛНР в контактной группе Вячеслав Дейнего 
рассказал 

”
Ъ“, что «возлагает большие надежды на 

следующий этап переговоров в Минске». Ожидает-
ся, что в среду участники встречи обсудят вопросы 
политического урегулирования — особый статус 
Донбасса, конституционную реформу на Украине 
и планы проведения местных выборов — а также 
соглашение об отводе вооружений калибра менее 
100 мм в Донбассе и условия обмена пленными. 

«Очевидно, что в Берлине от Петра Порошенко 
требовали реальных шагов по выполнению усло-
вий, зафиксированных в минских договоренно-
стях»,— заверил “Ъ“ директор Киевского центра 
политических исследований и конфликтологии 
Михаил Погребинский. Ангела Меркель по ито-
гам переговоров подтвердила, что их ключевой те-
мой стало обсуждение условий проведения буду-
щих выборов в не подконтрольных украинским 
властям районах Донбасса. «Киев заинтересован в 
том, чтобы на политическом уровне договорить-
ся, по какому закону и на каких условиях провести 
выборы на этих территориях,— убежден господин 
Погребинский,— выборы все равно состоятся». 

Существенного сдвига по этому вопросу, впро-
чем, достичь не удалось: Петр Порошенко по ито-
гам встречи объявил, что выступает категориче-
ски против проведения выборов не по украинско-
му законодательству — это, по словам президента 
Украины, представляет для минских договоренно-
стей «крайнюю опасность». В ДНР обвинения Кие-
ва в неправомерности проведения выборов 18 ок-

тября (а не 1 ноября, как следует из украинского за-
конодательства) категорически опровергли. 

Второй темой стали поправки к украинской 
Конституции, предложенные господином Поро-
шенко в части децентрализации страны. По его 
словам, изменения «полностью соответствуют 
минским договоренностям». Правда, с приняти-
ем этого проекта в Киеве могут возникнуть серь-
езные проблемы — конституционного большин-
ства 300 голосов, необходимого для утверждения 

документа во втором чтении, не набирается. До-
нести это до западных партнеров и было одной 
из ключевых целей визита господина Порошен-
ко в Берлин.

Так или иначе, ключевым итогом встречи стал 
тот факт, что все участники переговоров подтвер-
дили незыблемость минских договоренностей, а 
также высказались за продолжение встреч в пол-
ноценном нормандском формате — с участием 
президента Путина. Госпожа Меркель вчера пообе-
щала проинформировать российского лидера об 
итогах переговоров «лично или по телефону», не 
исключив при этом проведения в скором времени 
четырехстороннего саммита.

Ольга Кузнецова

с1

Участники берлинской встречи решили,  
что в следующий раз к обсуждению ситуации 
в Донбассе стоит вернуться вместе  
с Владимиром Путиным  ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18540,68 (–895,15)
РТС 724,73 (–37,65)
FTSE 100 5898,87 (–288,78)

DAX 30 9648,43 (–476,09)
DJIA* 16324,89 (–134,86)
NASDAQ Composite* 4685,76 (–20,28)

*На 20:13.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.08.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.08.15
Австралийский доллар 51,3124
Английский фунт 111,0366
Белорусский рубль** 42,2683
Датская крона* 10,8849

Доллар США 70,7465
Евро 81,1533
Индийская рупия*** 10,6230
Казахский тенге*** 30,9613

Канадский доллар 53,4743
Китайский юань* 11,0459
Норвежская крона* 86,7076
СДР 99,7915

Сингапурский доллар 50,1038
Новая турецкая лира 24,0307
Украинская гривна* 31,3760
Шведская крона* 85,4313

Швейцарский франк 74,9037
Японская иена*** 58,7522
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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пытается разглядеть  
в крымском дыму  
корреспондент отдела бизнеса

Анастасия 
Фомичева

Новые газовые ТЭС в Крыму только 
еще проектируются, но интрига во-
круг запрещенных санкциями по-
ставок турбин для них продолжа-
ет закручиваться. Когда глава Минэ-
нерго Александр Новак в прошлом 
году говорил, что на полуострове по-
строят четыре парогазовые установ-
ки (ПГУ) по 235 МВт, предполагали, 
что единственной надеждой будет 
СП Siemens и «Силовых машин», за-
пустившее завод в Ленинградской 
области. Это единственное в России 
производство крупных газовых тур-
бин до 307 МВт, пусть и «с отверточ-
ной сборкой», как его характеризу-
ют собеседники 

”
Ъ“ среди машино-

строителей. Но решение о поставке 
остается за немецким акционером: 
он владеет лицензией на самую цен-
ную «горячую» часть турбин, расска-
зывает источник 

”
Ъ“.

«Ростех», ответственный за строи-
тельство генерации в Крыму, пытал-
ся выдерживать курс на импортоза-
мещение и уверял, что генерация бу-
дет строиться на отечественном обо-
рудовании, но потенциальных по-
ставщиков не называл. А теперь вхо-
дящий в госкорпорацию «Технопро-
мэкспорт» объявил тендер как раз на 
поставку четырех ПГУ по 235 МВт, 
но не в Крым, а в Тамань, где также 
возможно строительство новой ТЭС. 
Еще в июле в «Ростехе» опровергали 
информацию «Ведомостей» о том, 
что турбины для Тамани на самом 
деле пойдут в Крым. Но в то же вре-
мя «Ростех» подтверждал имеющие-
ся контракты с Siemens о поставках 
турбин в Краснодарский край. Оста-
ется загадкой, что означает новый 
тендер: сорвались ли прежние кон-
тракты, или планы «Ростеха» распро-
страняются уже не только на Тамань, 
но и на другие солнечные места.

Если даже закрыть глаза на пол-
ное совпадение таманского тендера 
по мощности и количеству устано-
вок с крымскими проектами, непо-
нятно, зачем так много новой мощ-
ности в Тамани. Минэнерго обду-
мывало там вариант ТЭС всего на 
600 МВт, а не на 940 МВт, а инвесто-
ра хотело выбрать на конкурсе, ко-
торый до сих пор не объявлен. О ка-
ких-либо работах по подготовке ТЭО 
и проекта генерации в Тамани неиз-
вестно. Так что инициатива закупить 
турбины на 4,2 млрд руб. для проек-
та без источников финансирования 
выглядит беспрецедентно. В «Росте-
хе» лишь признают, что финальных 
параметров проекта нет, а Siemens 
возможный интерес к тендеру не 
комментирует.

Если на тендер все же придут ев-
ропейские поставщики, скрыть ре-
альное место установки турбин бу-
дет сложно. Новых проектов элек-
тростанций, где можно поставить 
большие ПГУ, в России уже не оста-
лось. Дополнительная мощность 
нужна только Крыму и Калинин-
граду, но, заметим, в Крыму кли-
мат практически идентичен Тама-
ни, что упростило бы подбор техни-
ческих характеристик оборудова-
ния. Впрочем, ранее юристы затруд-
нялись однозначно ответить, кто на-
рушит санкции, если российское СП 
Siemens поставит турбины в Тамань, 
а потом их установят в Крыму.

вчера

РОСКОМНАДЗОР

направил на блокировку опе-
раторам связи указатель стра-
ницы сайта русскоязычной 
«Википедии», содержащей запре-
щенную информацию о наркотиче-
ском веществе, следует из сообще-
ния ведомства: «Действия по пере-
мещению указанной статьи на дру-
гой URL-адрес, предпринятые ранее 
администрацией русского сегмен-
та интернет-энциклопедии, не огра-
ничили доступа пользователей к ин-
формации, признанной судом запре-
щенной». Речь идет о статье «Чарас», 
ограничить к ней доступ постано-
вил Черноярский районный суд Ас-
траханской области. В пятницу Ро-
скомнадзор предупредил: поскольку 
«Википедия» функционирует на ос-
нове протокола HTTPS, не допуска-
ющего ограничений доступа к от-
дельным страницам, заблокирован-
ным окажется весь ресурс. Предста-
вители «Википедии» не исключали, 
что в случае блокировки обратятся 
в прокуратуру. Роман Рожков

СЕРГЕЙ БЕЙМ,

отстраненный от руководст-
ва крымским «Черноморнеф-
тегазом» две недели назад, уво-
лен с поста главы компании, сооб-
щил глава регионального Минэнерго 
Сергей Егоров. В компании идет про-
верка в связи с подозрениями, что 
сотрудники занимались нелегаль-
ной продажей неучтенного газово-
го конденсата. Обязанности и. о. ру-
ководителя продолжает выполнять 
замгендиректора Игорь Шабанов. 
Руководство в «Черноморнефтега-
зе» с момента присоединения Кры-
ма к России меняется уже пятый раз. 
 «Интерфакс»; Юрий Барсуков

ПЕНСИОННЫЙ ФОНД 
РОССИИ

обнародовал данные о коли-
честве банков, обративших-
ся в ПФР с запросами о заем-
щиках. За первые семь месяцев те-
кущего года в ПФР поступило почти 
3,4 млн запросов банков о состоя-
нии пенсионных счетов потенциаль-
ных заемщиков, в том числе через 
сервис госуслуг, следует из сообще-
ния информационного центра «Рос-
сийский пенсионер». С 2013 года за-
прос на информацию из ПФР с со-
гласия клиента могли осуществлять 
пять банков: Банк Москвы, Сбербанк, 
ВТБ 24, Газпромбанк, «Уралсиб». 
С 1 июня данные о доходах заемщи-
ков из ПФР в тестовом режиме нача-
ли получать еще 16 банков. В банках 
прогнозируют популяризацию услу-
ги, ведь получатели мгновенно под-
тверждаемой белой зарплаты будут 
иметь преимущества при оформле-
нии кредита. На конец июня в Еди-
ной системе идентификации и ау-
тентификации на сайте госуслуг за-
регистрировано более 11% россиян. 
 Отдел  финансов

ЕВРАЗИЙСКАЯ  
ЭКОНОМИЧЕСКАЯ  
КОМИССИЯ (ЕЭК)

решила ввести антидемпинго-
вые пошлины на нефтегазовые 
стальные трубы (OCTG) из КНР, 
ввозимые на рынки стран Та-
моженного союза. Решение бы-
ло принято 18 августа, но докумен-
ты были опубликованы лишь вчера. 
Согласно материалам ЕЭК, пошлины 
для китайских производителей будут 
составлять 12,23–31% от таможен-
ной стоимости, срок действия ме-
ры — пять лет. Как писал ”Ъ“ в апре-
ле 2014 года, расследование иници-
ировали российские трубники: ТМК 
Дмитрия Пумпянского и ЧТПЗ Андрея 
Комарова, а заявителем выступило 
отраслевое лобби — Фонд развития 
трубной промышленности (ФРТП). 
Источники ”Ъ“ в отрасли тогда оце-
нивали недополученную выгоду рос-
сийских компаний в 2010–2012 годах 
в 6   млрд руб. В ФРТП вчера заявили, 
что «удовлетворены решением ЕЭК», 
и намерены «наблюдать, как будет 
действовать мера». Объемы импор-
та OCTG из Китая в страны ТС за 2014 
год в ФРТП оперативно предоставить 
не смогли. Анатолий Джумайло

правила  
игры

Требования тендера 
на турбины для ТЭС 
в Тамани поразитель
но схожи с парамет
рами «санкционной» 
крымской генерации

Как и предполагал 
”
Ъ“, новая по-

пытка ОАО РЖД внедрить агент-
скую схему управления чужими 
вагонами вызвала проблемы с 
организацией грузоперевозок. 
Монополия не может справиться 
с выполнением заказов, уверя-
ют грузоотправители, в первую 
очередь угольщики: не выполня-
ется 30–50% плана погрузки, что 
особенно рискованно накануне 
отопительного сезона. Схема уже 
вызвала вопросы у курирующе-
го ОАО РЖД вице-премьера Ар-
кадия Дворковича и может стать 
одной из первых проблем ново-
го президента монополии Олега 
Белозерова.

После передачи ОАО РЖД по агент-
скому соглашению парка Федераль-
ной грузовой компании (ФГК, при-
надлежит монополии) в отрасли воз-
никли сложности с погрузкой, рас-
сказали 

”
Ъ“ источники среди клиен-

тов ФГК. Так, в Сибири проблемы с вы-
возом угля СУЭК, подача полувагонов 
отстает от графика почти на 50%, уве-
ряет один из собеседников 

”
Ъ“. В СУ-

ЭК ситуацию не комментируют, но 
источник, близкий к холдингу, под-
твердил 

”
Ъ“ эту информацию.

Компания «Логотрансэнерго», ос-
новной перевозчик энергоугля для 
«Интер РАО», после запуска агентской 
схемы подписала тройственное со-
глашение, включающее Центр фир-
менного транспортного обслужива-
ния (ЦФТО), но уже получила срывы 
суточного плана погрузки в адрес Ка-
ширской ГРЭС и Томской ГРЭС-2. Де-
путат Госдумы Сергей Чижов даже 
обратился к главе ЦФТО Елене Куна-
евой со специальной просьбой обес-
печить станции вагонами накануне 
отопительного сезона (письмо есть у 

”
Ъ“, депутат вчера не отвечал на звон-

ки). Пока, уточнили в «Интер РАО», 
системных проблем с обеспечением 
углем нет в силу значительных запа-
сов. «Промнерудтранс», обеспечива-
ющий перевозку щебня из Карелии, 
выражает «сильное беспокойство» от-
носительно ситуации с порожними 
полувагонами (письмо в адрес вице-
президента ОАО РЖД Салмана Бабае-
ва есть у 

”
Ъ“): в частности, 1–6 августа 

выполнялось лишь 23% плана погруз-
ки. В то же время источники 

”
Ъ“ среди 

крупных металлургов, также работа-
ющих с ЦФТО, уверяют, что у них про-
блем пока нет.

Это не первая попытка ОАО РЖД 
внедрить агентскую схему работы с 
операторами вагонов, начинался экс-
перимент еще в 2011 году с ныне част-
ной Первой грузовой компании (тог-
да принадлежала монополии). Имен-

но тогда возникли первые серьезные 
проблемы с погрузкой, и многие опе-
раторы кивали именно на эту схему. 
Очередную попытку ОАО РЖД пред-
приняло с 1 августа (см. 

”
Ъ“ от 4 авгу-

ста): около 160 тыс. вагонов остались 
в собственности ФГК, но управлять 
ими, как и в прошлый раз, начал ЦФ-
ТО за 1% с продаж.

По словам одного из клиентов ЦФ-
ТО, работа ОАО РЖД в качестве опера-
тора «оставляет желать лучшего: по ка-
ждому грузоотправителю не выпол-
няется порядка 30–50% заказа», хотя 
около 30–40% грузоотправителей уже 
ушли от ФГК к другим операторам. 
До сих пор не подписано множество 
контрактов, не оформлены должным 
образом порядка 30% поставок. В ре-
зультате доходы ФГК в августе соста-
вили лишь 10% от плана, уверяет собе-

седник 
”
Ъ“. «Это уже четвертый-пятый 

раз, когда парком пытается управ-
лять ОАО РЖД, и всякий раз с ошибка-
ми»,— подчеркивает он. Как объясня-
ет один из собеседников 

”
Ъ“, на паде-

ние выполнения заказа мог повлиять 
фактор сезонности — во время лет-
не-осенних ремонтов груженые ваго-
ны идут нормально, а порожние рез-
ко тормозятся. Однако если у других 
операторов все соответствует прошло-
му году, то у ЦФТО ситуация явно ху-
же, добавляет он. В ФГК и ОАО РЖД от 
комментариев отказались.

Агентская схема, которая в прош-
лом уже приносила монополии 
убытки на миллиарды рублей, вызы-
вает вопрос не только у грузоотпра-
вителей. Как рассказал источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией, еще в июле, 
уходя в отпуск, вице-премьер и пред-
седатель совета директоров ОАО РЖД 
Аркадий Дворкович, сказал, что «во-
просы дочерних обществ, в том чи-
сле ФГК, будут обсуждаться отдель-
но». Но монополия таки внедрила 
новую схему, чем вызвала «явное не-
довольство»: 14 августа помощник го-
сподина Дворковича Алан Лушников 
направил первому вице-президенту 
ОАО РЖД Вадиму Морозову запрос, 
требуя дать «исчерпывающую ин-
формацию и необходимые докумен-
ты, касающиеся взаимоотношений 
ОАО ФГК, ОАО РЖД и клиентов, ис-
пользующих полувагоны ОАО ФГК» 
(есть у 

”
Ъ“). После этого стало извест-

но об увольнении президента моно-
полии Владимира Якунина. Глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров считает, что схема может стать 
одним из первых примеров отме-
ны решений прежнего менеджмен-
та ОАО РЖД новым главой компании 
Олегом Белозеровым.

Наталья Скорлыгина

Агент не вышел грузом
На железных дорогах новые проблемы с перевозками

Вчерашний день уже успели окрестить оче-
редным «черным понедельником». Стреми-
тельное падение фондового рынка Китая 
потянуло за собой финансовые и товар-
ные рынки по всему миру. Ведущие фондо-
вые индексы в начале дня падали на 7–8%, 
а нефть подешевела более чем на 6%. В этой 
лавине распродаж по всему миру рублевые 
активы хотя и подешевели, однако не были 
безнадежными аутсайдерами.

Торги на китайских биржах в понедельник за-
вершились самым значительным с 2007 года паде-
нием котировок. Индекс Shanghai Composite упал 
на 8,5%, индекс Hang Seng потерял 6,5%. Накану-
не власти Китая разрешили пенсионным фондам 
приобрести на фондовом рынке акции на сумму 
на 600 млрд юаней (около $100 млрд). Однако такое 
стимулирование не помогло рынку. Китайский ви-

рус мгновенно перекинулся на товарные и фондо-
вые рынки по всему миру. В первой половине дня 
ведущие европейские индексы обвалились на 7,3–
8,6%. Российский индекс РТС, рассчитываемый в 
валюте, выглядел вполне прилично — в начале 
торгов он упал всего на 7,1%. Американские фондо-
вые индексы при открытии торгов в США потеря-
ли более 6%. Котировки нефти обновили миниму-
мы за шесть с половиной лет значений. По данным 
агентства Reuters, на европейском спот-рынке сто-
имость различных сортов нефти опускалась в ходе 
дня на 6,2–6,6%: котировки нефти Brent достигали 
отметки $40,67 за баррель, российской Urals — до 
$40,17 за баррель.

Нефть — почти единственный фактор, кото-
рый определяет динамику российской валюты, 
после того как Банк России в прошлом году отпу-
стил ее в свободное плавание. В ходе торгов на Мо-

сковской бирже курс доллара вчера достигал от-
метки 71,65 руб./$ — максимума с января текущего 
года. Курс евро взлетал до 82,53 руб./€ — максиму-
ма с декабря прошлого года. Впрочем, на фоне дру-
гих валют развивающихся стран рубль не выгля-
дел слишком слабым. По итогам дня, по данным 
Bloomberg, рубль потерял относительно доллара 
1,3%, тогда как большинство других валют снизи-
лось в пределах 0,5–1,8%.

Лишь к концу дня массированные продажи за-
кончились, что позволило товарным и финансо-
вым рынкам немного отыграть падение. Европей-
ские индексы закрылись на 4,7–5,4% ниже закры-
тия пятницы, индекс РТС потерял менее 5%. Аме-
риканские индексы к 21:00 были лишь на 1% ниже 
показателя пятницы.

деловые новости  — с8

Заявленные сразу же после прошлогодне-
го референдума в Крыму крупные проек-
ты по строительству курортов на полуостро-
ве и в соседней Тамани так и не стартовали. 
Бизнесмен Руслан Байсаров, обещавший 
вложить около 12   млрд руб. в создание цело-
го комплекса с парком развлечений между 
Алуштой и Феодосией, еще не начал строи-
тельство. Петербургская компания «Реал-
ком Портал» отложила планы строитель-
ства молодежного курорта на Тамани из-за 
отсутствия необходимых инвестиций.

Год назад петербургская компания «Реалком 
Портал» анонсировала свои планы по созданию 
молодежного курорта PortOle! на 168 га на Таман-
ском полуострове у поселка Кучугуры — на пу-
ти транзитного турпотока через Керченский про-
лив в Крым. Девелопер обещал в этом году начать 
стройку, расчетный объем инвестиций оценивал-
ся в 6,75 млрд руб. Но проект, заявленный после 
референдума в Крыму, теперь оказался заморо-
женным, сообщила 

”
Ъ“ представитель «Реалком 

Портала» Татьяна Лавренова. По ее словам, за год 
девелоперу не удалось найти ни одного потенци-
ального инвестора. «Изначально у нас была дого-
воренность с одним из европейских фондов, кото-
рый позднее отказался от финансирования проек-
тов в России»,— пояснила госпожа Лавренова, не 
называя контрагента. У «Реалком Портала» были и 
другие варианты привлечения финансирования: 
компания рассчитывала на проектное финанси-
рование со стороны ВЭБа или субсидии из бюдже-

та Краснодарского края. «Но пока нам не удалось 
договориться ни с госбанком, ни с краевыми вла-
стями»,— добавила Татьяна Лавренова.

Земли у поселка Кучугуры «Реалком Портал» 
приобрела еще в 2012 году. По плану кроме гости-
ничного комплекса и пляжа компания обещала 
построить на Тамани 139 тыс. кв. м открытых раз-
влекательных и спортивных площадок. Инвестор 
рассчитывал привлекать в PortOle! 70 тыс. отдыха-
ющих в год и зарабатывать до 4,4 млрд руб. в сезон.

ООО «Реалком Портал» через ООО «ИСК 
”
Рефор-

ма-ресурс“» и ООО «Базис-Финанс-Сервис» контр-
олируется Данатом Булавко и Львом Дегаем, ука-
зывается в Kartoteka.ru. В 2006–2010 годах бизнес-
мены выступали партнерами владельца девело-
перской группы Russian Land Шалвы Чигиринско-
го по ООО «СТ 

”
Новая Голландия“» (эта компания 

намеревалась реконструировать территории од-
ноименного острова в Санкт-Петербурге, но про-
ект перешел Millhouse Романа Абрамовича).

Еще один заявленный ранее крупный проект, 
но уже в самом Крыму также не стартовал. Речь 
идет о создании туристического комплекса с пар-
ком развлечений на 20–40 га между Алуштой и Фе-
одосией: новый курорт, рассчитанный на 40 тыс. 
человек в год, обещал построить за 12 млрд руб. 
владелец Тувинской энергетической промышлен-
ной корпорации Руслан Байсаров (см. 

”
Ъ“ от 18 

марта). О том, что работы по этому проекту так и не 
начались, сообщил источник 

”
Ъ“ в окружении го-

сподина Байсарова, не объясняя причин. Предста-
витель бизнесмена отказался от комментариев. 

Руслан Байсаров заявил о своих планах инвести-
ровать в Крым после того, как глава Чечни Рамзан 
Кадыров в соцсети Instagram сообщил: «Я проин-
формировал (главу Крыма Сергея Аксенова.— 

”
Ъ“) 

о намерении наших бизнесменов, включая Русла-
на Байсарова, оказать помощь Крыму путем инве-
стирования в важные для региона проекты».

Ранее власти полуострова заявляли о наличии 
интереса инвесторов к еще нескольким крупным 
проектам: строительству яхт-клуба в Алуште (объ-
ем инвестиций — $16 млн), спа-центра в Саки 
($2,5 млн), парка развлечений «Диноленд» в Бах-
чисарайском районе ($150 млн), Генуэзской кре-
пости в Феодосии ($10 млн). По данным Мини-
стерства курортов и туризма Крыма, с инвестора-
ми были подписаны предварительные соглаше-
ния о реализации 14 проектов на общую сумму 
10,6 млрд руб.

По словам директора Международного инсти-
тута политической экспертизы Евгения Минчен-
ко, инвестировать в Крым сейчас могут только 
представители среднего и малого бизнеса. «Круп-
ные игроки опасаются возможности попасть под 
санкции и потерять международных партнеров. 
Кроме того, проблематично получить финансиро-
вание со стороны крупных банков»,— добавил он. 
По словам господина Минченко, кредиты на стро-
ительство в Крыму сейчас выдают некрупные фи-
нансовые организации, как, например, Генбанк 
(50% его акций в августе перешли под контроль 
крымских властей).

Александра Мерцалова

Китайский понедельник
Фондовый обвал в КНР утянул за собой мировые рынки

Новые курорты отдыхают 
На крупные стройки в Крыму и Тамани пока нет денег
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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май июнь июль августавгуставгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь маймаймаймай

0,15 0,35

0,15

0,19

0,23

0,27

0,31

0,35% ● 0,3291

0,00 п.п.
0,0 7,5

0,0

1,5

3,0

4,5

6,0

7,5тыс. пунктов ● 5,129

2,13%
0 70,0

0

14

28

42

56

70млрд руб. ● 55,53

78,15%
1,0 1,3

1,00

1,06

1,12

1,18

1,24

1,30тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00% 0,49%

● 1,155$ млрд ● 775,9

На российском карточном рын-
ке выявлено крупное мошенни-
чество — ущерб от несанкциони-
рованного снятия средств с карт 
банка—участника Объединен-
ной расчетной системы (ОРС) со-
ставил почти полмиллиарда ру-
блей. Проблема с компенсация-
ми банкам, выдавшим деньги, 
по сведениям 

”
Ъ“, сейчас урегу-

лируется за счет самой ОРС. Од-
нако на фоне передачи процес-
сингового бизнеса компании 
в национальную платежную сис-
тему при ЦБ до конца года неко-
торые банки задумались о пре-
кращении отношений с ней.

Об инциденте на карточном рын-
ке, происшедшем 16 августа, 

”
Ъ“ рас-

сказали несколько источников, зна-
комых с ситуацией. По их словам, 
проблема затронула около 15 круп-
ных банков—участников платежной 
системы ОРС. Эта система, куда на 
данный момент входит около 250 
банков, позволяет держателям карт 
участников снимать средства с карт 
Visa и MasterCard по выгодным тари-
фам. Пострадавшие банки, выдав 16 
августа в своих банкоматах клиентам 
банка «Кузнецкий» почти 500 млн 
руб., столкнулись с проблемами при 
получении возмещения от ОРС. Эти 
операции, как выяснилось, носили 
мошеннический характер. Наличие 
проблемы подтверждается письмом 
ОРС, направленным банкам-участни-
кам (есть в распоряжении 

”
Ъ“). Со-

гласно ему, ОРС заблокировала опе-
рации по картам «Кузнецкого» в сво-
ей системе и проинформировала 
управление «К» МВД.

До сих пор информация о подоб-
ных крупных инцидентах в публич-
ной плоскости не появлялась — это-
го не допускают сами банки, указы-
вают собеседники 

”
Ъ“. Как правило, 

банки выбирают финансовые, неже-
ли репутационные потери, рассчи-
тываясь с партнерами из своего кар-
мана. Сейчас в ОРС заявляют, что по 
состоянию на конец дня 24 августа 
все обязательства со стороны ОРС в 
отношении банков—участников 
платежной системы выполнены. Од-
нако, по информации 

”
Ъ“ сделано 

это за счет самой ОРС, а не банка «Куз-
нецкий». В банке наличие инцидента 
вообще отрицают: «Требования от 
банков—участников ОРС о возврате 
денежных средств не поступало».

Несмотря на заявление ОРС, дей-
ствиями системы остались недоволь-
ны некоторые ее участники. «ОРС 
как платежная система должна 
контролировать платежеспособ-
ность банков-участников через остат-
ки на их корсчетах»,— отмечает один 
из пострадавших банкиров. В зависи-
мости от среднего объема проводи-
мых операций по картам каждого 
банка он хранит на своем корсчете в 
ОРС определенную сумму для расче-
тов с банками-эквайерами. При при-
ближении этого объема к нулевой от-
метке система прекращает облужи-
вание участника до тех пор, пока он 
не пополнит счет. Однако в данном 
случае мошенники через удаленный 
доступ к базе данных банка «Кузнец-
кий» «отменяли» уже совершенные 
операции, в результате чего лимит на 
корсчете банка не снижался, хотя 
фактически деньги снимались. В ОРС 

поясняют, что в зону ее ответственно-
сти не входит контроль за расходны-
ми лимитами участников системы, 
это обязанность процессингового 
центра, который выбирает банк. На-
звание процессингового центра «Куз-
нецкого» в ОРС не раскрывают.

В подобных случаях международ-
ные платежные системы используют 
свои системы риск-менеджмента. «В 
VisaNet, например, встроена система 
Visa Advanced Authorization, которая 
анализирует трансакции в режиме 
онлайн по различным параметрам, в 
том числе в целом по всем банкам-
эмитентам и по активности пользова-
телей карт каждого отдельного банка-
эмитента,— поясняет глава департа-
мента управления рисками Visa в Рос-
сии Олег Скородумов.— Она выдает 
банку-эмитенту свою оценку риска, 
на основе которой банк может при-
нять решение о блокировке опера-
ции, если сочтет ее подозрительной».

По словам участников рынка, по 
качеству обслуживания и тарифам 
(см. 

”
Ъ“ от 19 января и 27 июля) ОРС в 

последнее время проигрывает МПС. 
В такой ситуации некоторые банки 
уже задумались о выходе из состава 
участников ОРС. Учитывая, что до 
конца 2015 года по закону ОРС долж-
на передать процессинг в Нацио-
нальную систему платежных карт, 
актуальность в участии в ней не оче-
видна. Впрочем, в ОРС отмечают, что 
не получали ни одного заявления 
банков-партнеров о выходе из систе-
мы. Напротив, с начала года к систе-
ме присоединились 24 новых банка-
партнера, заявляют там.

Ольга Шестопал

Мошенники нанесли удар по ОРС
Ущерб расчетной системы оценивается почти в полмиллиарда рублей

На фоне возобновившегося 
 отзыва лицензий у крупных 
банков беспокойство вслед 
за вкладчиками (см. 

”
Ъ“ от 24 ав-

густа) стали проявлять и корпо-
ративные клиенты, наверняка 
лишающиеся в таких ситуациях 
своих средств. Для защиты сво-
их интересов клиенты—юриди-
ческие лица Пробизнесбанка 
обратились к бизнес-омбудсме-
ну Борису Титову, который тут 
же предложил отменить только 
что внедренный механизм пе-
редачи активов и обязательств 
после отзыва у банка лицензии 
здоровым игрокам. Впрочем, 
спешка в этом вопросе может 
лишь навредить: такой меха-
низм банкротства скорее выго-
ден клиентам банков, чем нет.

Предложение отменить «новую 
систему банкротства банков» вчера 
обнародовал уполномоченный при 
президенте России по правам пред-
принимателей Борис Титов. Речь — о 
банкротстве без вкладчиков, их обя-
зательства и против них имеющиеся 
у банка активы после отзыва лицен-
зии передаются здоровому банку, а 
остатки банка, лишенного лицен-
зии, банкротятся в обычном поряд-
ке. Передачу активов и обязательств 
после отзыва лицензии предполага-
ет новая редакция закона о банкрот-
стве. Впервые такой подход был 
опробован на Пробизнесбанке, ли-
шенном лицензии 12 августа. Обяза-
тельства банка перед гражданами на 
27 млрд руб. и активы банка на та-
кую же сумму против них получил 
Бинбанк.

Собственно, случай Пробизнес-
банка и спровоцировал это заявле-
ние: оно прозвучало по результатам 
обращения с коллективным пись-
мом в адрес господина Титова как 
бизнес-омбудсмена клиентов этого 
банка — более 500 предпринимате-
лей. В ответ на это обращение он на-
мерен провести «анализ и эксперти-
зу действий ЦБ РФ и банка на пред-
мет соответствия законодательству, 
чтобы определить дальнейшие дей-
ствия, выработать систему мер по за-
щите предпринимателей, оказав-
шихся в такой ситуации, и в первую 
очередь отменить новую систему 
банкротства банков, предполагаю-
щую передачу активов и обяза-
тельств». Считается, что такая пере-

дача ухудшает положение остаю-
щихся один на один с банкротством 
юридических лиц—клиентов банка, 
так как они, по словам господина Ти-
това, «остаются практически с нелик-
видными активами».

Впрочем, скорее всего, что до 
правки банкротного законодатель-
ства дело не дойдет. Ситуацию го-
сподин Титов еще только планирует 
обсудить на заседании рабочей 
группы в ЦБ, созданной, правда, по 
другому вопросу. Однако в том-то и 
дело, что позиция ЦБ по вопросу пе-
редачи активов и обязательств из-
вестна и совершенно противопо-

ложна той, которую занимают кли-
енты банка и сам господин Титов. 
При передаче активы переходят 
приобретателю по номиналу, без 
ликвидационной скидки, которая 
возникает при реализации активов 
в банкротстве, а значит, такой спо-
соб позволяет удовлетворить требо-
вания кредиторов первой очереди 
из меньшего объема активов, в ре-
зультате кредиторам—юридиче-
ским лицам останется больше акти-
вов для удовлетворения требова-
ний. Эта позиция, единая для ЦБ и 
АСВ (которое в большинстве случаев 
становится конкурсным управляю-
щим в банкротствах банков), была 
сформирована еще в прошлый кри-
зис, когда аналогичная передача ак-
тивов и обязательств от проблем-
ных к здоровым игрокам использо-
валась при санации.

Вчера в пресс-службе ЦБ не смогли 
пояснить, сохранилась ли эта пози-
ция без изменений, и как-либо про-
комментировать заявление господи-
на Титова. Впрочем, исчерпываю-
щий ответ дали в АСВ. Как и прежде 
агентство видит плюсы, а не минусы 
в передаче активов и обязательств. 
«Процедура передачи части имущест-
ва и обязательств, примененная в 
случае с отзывом лицензии Пробиз-
несбанка, не только позволяет сохра-
нить средства клиентов—физлиц в 
полном объеме, но и повышает уро-
вень удовлетворения требований 
остальных кредиторов. Это связано с 
тем, что передача активов банку-при-
обретателю происходит по балансо-
вой стоимости. В ходе банкротства 
кредитной организации сумма полу-
ченных денежных средств в резуль-
тате реализации или взыскания иму-
щества, как правило, ниже его балан-
совой стоимости. Причиной этому 
может быть, в частности, ухудшение 
кредитного портфеля банка, ухудше-
ние конъюнктуры рынка, валютная 
переоценка, технический и мораль-
ный износ имущества, расходы на 
взыскание активов и т. д.»,— поясни-
ли в АСВ. Кроме того, продолжают в 
агентстве, передача активов и обяза-
тельств позволяет снизить расходы 
на конкурсное производство (зар-
платы сотрудникам, оплату аренды 
и т. д.), часть которых принимает 
на себя банк-приобретатель. В ре-
зультате этого конкурсная масса, 
предназначенная для расчетов с кре-
диторами, увеличивается. Таким 
образом, при передаче части имуще-
ства и обязательств юридические ли-
ца получают возможность повысить 
процент удовлетворения своих тре-
бований к банку, а индивидуальные 
предприниматели и вовсе смогут 
обратиться за получением страхово-
го возмещения (до 1,4 млн руб.), ре-
зюмировали в АСВ.

В такой ситуации не исключено, 
что атака, развернутая клиентами 
банков и общественными деятеля-
ми на новое банкротное законода-
тельство, прекратится, толком не на-
чавшись. Тем более что, как ранее 
сообщал 

”
Ъ“, правомерность переда-

чи активов и обязательств при сана-
ции была неоднократно подтвер-
ждена в судах.

Светлана Дементьева,  
Валерия Францева

ЦБ растревожил  
корпоративных клиентов
От частых отзывов лицензий они спасаются, как могут

Банки уменьшили количество 
раскрываемой коллекторам 
 информации при проведении 
тендеров на передачу долгов 
по агентской схеме, чтобы сэко-
номить на услугах по взыска-
нию. Речь идет о данных по ко-
личеству проработки долгов 
другими коллекторами: чем 
больше это число — тем выше 
цена. Решение — участвовать 
в тендере или нет — при отсут-
ствии достаточной информа-
ции принимает сам коллектор, 
но в условиях сократившегося 
предложения от банков агентст-
вам, чтобы загрузить производ-
ственные мощности, выбирать 
не приходится.

О том, что банкиры стали чаще 
скрывать часть данных о передавае-
мых в работу коллекторам долгах по 
агентской схеме (долг остается на ба-
лансе у банка, коллектор выступает 
как его агент по взысканию), расска-
зали участники рынка. «Раньше бан-
ки указывали, например, количест-
во размещений, по которым 

”
прохо-

дил“ тот или иной должник в коллек-
торских агентствах (то есть сколько 
раз с ним уже поработали коллекто-
ры.— 

”
Ъ“),— указывает главный 

управляющий директор 
”
Секвойя 

кредит консолидейшн“ Сергей Шпе-
тер.— Сейчас некоторые банки не 
сообщают эту информацию или рас-
крывают ее не в полном объеме». По 
словам главы Центра развития кол-
лекторства Дмитрия Жданухина, 
банкиры ссылаются на то, что давать 
полную сводку по долгам слишком 
трудоемко, и предлагают предоста-
вить выписки только по отдельным 
должникам.

Причины, подтолкнувшие банки-
ров к скрытности,— экономиче-
ские, указывают участники рынка. 

«Так как затраты на взыскания по 
портфелям, уже побывавшим в рабо-
те коллекторов, более высокие, чем 
при первичном размещении, кол-
лекторы просят за работу с прорабо-
танной просрочкой более высокую 
комиссию»,— указывает господин 
Жданухин. По его словам, в среднем 
в зависимости от степени «обрабо-
танности» портфеля размер комис-
сии может отличаться на 25–30%. По 
оценкам экспертов, размер агент-
ского вознаграждения коллекторам 
составляет 10–30% от суммы взы-
сканного долга.

Если коллектор не располагает 
полными данными относительно 
портфеля, он не может правильно 
оценить его и зачастую соглашается 
на более низкую комиссию. «В усло-
виях снижения доходов банков (по 
данным ЦБ, за семь месяцев текуще-
го года банковский сектор заработал 
чистую прибыль 34 млрд руб., что в 
15 раз меньше, чем за аналогичный 
период прошлого года.— 

”
Ъ“) ряд иг-

роков, возможно, могут уменьшать 
количество предоставляемых по 
портфелю долгов данных»,— указы-
вает глава «Финкарты» Александр 
Морозов. При этом, по словам госпо-
дина Шпетера, реальное качество 
портфеля можно будет оценить толь-
ко в процессе его обработки: напри-
мер, о том, что с ним по конкретному 
долгу уже работали представители 
других агентств, может рассказать в 
процессе общения сам заемщик.

По словам коллекторов, инфор-
мацию не в полном объеме сейчас 
предоставляют даже крупные игро-
ки, например Сбербанк и Альфа-
банк. Впрочем, в банках не видят в 
этом проблем. «Объем и формат пе-
редаваемой информации в рамках 
агентских договоров неизменный 
на протяжении трех лет,— заявили 

в пресс-службе Сбербанка.— Банк 
не публикует и не планировал пу-
бликовать информацию о количест-
ве передаваемой задолженности в 
работу коллекторским агентствам». 
В Альфа-банке пояснили, что «речь, 
видимо, идет о каких-то единичных 
случаях, так как банк обычно предо-
ставляет коллекторам всю имеющу-
юся у него информацию по долгам». 
Как бы то ни было, но решать, какой 
объем информации раскрывать кол-
лектору при его размещении,— пра-
во банка. «Банк формирует набор 
информации о характере находя-
щихся в портфеле долгов всегда по 
своему усмотрению,— указывает 
зампред правления ОТП-банка Сер-
гей Капустин.— Некоторые игроки 
могут предоставлять дополнитель-
ную информацию о должниках по 
запросу коллекторов».

У коллекторов, особенно круп-
ных, в сложившейся ситуации фак-
тически нет выбора — им необходи-
мо хоть как-то окупать производст-
венные мощности (содержание call-
центров, зарплаты сотрудникам и 
пр.). «Если коллекторское агентство 
по каким-то причинам не устраива-
ют предлагаемые банком условия, 
он всегда может отказаться от уча-
стия в тендере,— говорит управляю-
щий директор НСВ Антон Дианов.— 
Но так как объемы долгов, передава-
емых на аутсорсинг, падают, чтобы 
сохранять свои мощности загружен-
ными, некоторые коллекторы будут 
участвовать в тендерах и брать в ра-
боту портфели даже при условии не-
достаточного раскрытия информа-
ции о передаваемых долгах». По дан-
ным НСВ, в первом полугодии 2015 
года рынок аутсорсинга впервые за 
шесть лет не показал роста (см. “Ъ“ 
от 22 июля).

Валерия Францева

Долги секретной обработки
Банки начали экономить на информации для коллекторов

Как отмечает аналитик банка «Зе-
нит» Владимир Евстифеев, несмотря 
на высокие темпы ослабления, 
рубль вполне адекватно отыгрывает 
снижение нефтяных цен и структур-
ные слабости российской экономи-
ки. Вместе с тем участники россий-
ского валютного рынка не ожидают 
значительного влияния на него со 
стороны экспортеров (основных 
плательщиков в бюджет), несмотря 
на то что бюджетные выплаты во 
вторник оцениваются в 450–570 мл-
рд руб. Как отмечает аналитик Нор-
деа-банка Денис Давыдов, скорее 
можно будет увидеть рост интереса к 
свопам и привлечению «коротких» 
рублей на межбанковском рынке, 
поэтому «налоговый» вклад в укре-
пление рубля будет несуществен-
ным. По оценке аналитиков Газпро-

мбанка, эти налоговые выплаты мо-
гут сдвинуть короткие ставки денеж-
ного рынка ближе к верхней грани-
це процентного диапазона ЦБ (12%).

Несмотря на резкое ослабление 
рубля, ажиотажа россиян вокруг сде-
лок с валютой не наблюдается. Вчера 
в середине дня агентство «Интер-
факс» сообщило об образующихся 
около обменников очередях. Корре-
спондент 

”
Ъ“ прошел по Тверской 

улице и зашел в банки поблизости от 
редакции — у станции метро «Со-
кол»: Росбанк, «Открытие», ВТБ 24, 
Бинбанк, МИнБ. Очередей ни в од-
ном из банков не было. Исключение 
стал пункт обмена банка «Ренессанс 
Кредит» на пересечении улиц Твер-
ская и Садово-Триумфальная, у кото-
рого собралось четыре человека. Но 
свой выбор они объяснили удобст-
вом расположения пункта, а не ситу-
ацией на рынке. Согласно сообщени-

ям информагентств, ряд банков ис-
пытывает затруднения с продажей 
населению мелких купюр в евро и 
долларах. По словам операционистов 
банков, отсутствие купюр номина-
лом менее 100–500 долларов или ев-
ро скорее связано с сезоном отпу-
сков, чем с новым пиком волатильно-
сти рубля. Только 4 банка из 17 при-
знают повышенный спрос населения 
на покупку долларов и евро. 11 бан-
ков утверждают, что спрос на валюту 
находится в стандартных значениях. 
Клиенты еще двух банков сегодня 
скорее продают валюту, чем покупа-
ют ее. По мнению аналитиков, часть 
граждан хранит сбережения в валюте 
еще с декабря, другие же не хотят по-
вторять ошибок, которые они совер-
шили в конце прошлого года при по-
купке валюты по высоким курсам.

Дмитрий Ладыгин,  
Александра Горяева

Китайский понедельник
с7

Его поздравляет генеральный директор госкорпорации 
«Роскосмос» Игорь Комаров:
— Владимир Александрович! Как давнего товарища и 
ветерана банковского дела с удовольствием поздравляю 
вас с днем рождения! Вы один из самых профессиональ-
ных людей России, настоящий стратег и финансист, 

 дипломат и меценат. Вы отлично разбираетесь в трен-
дах мировой экономики, умело руководите одним из 
крупнейших и важнейших для страны банков. Ваши со-
веты — всегда по делу, ваша помощь — всегда вовремя. 
Здоровья, любви и удачи!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 62 года председателю госкорпорации 
«Банк развития и внешнеэкономической деятельности 
(Внешэкономбанк)» Владимиру Дмитриеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Ощущение, что при передаче 
 активов и обязательств уменьша-
ется объем активов, из которых 
будет проводиться возмещение 
кредиторам третьей очереди, 
ошибочно
— Михаил Сухов,
директор департамента  
лицензирования деятельности  
и финансового оздоровления  
кредитных организаций Банка России,  
в декабре 2008 года
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Принадлежащая российским 
юрлицам Avia Invest, которую, 
по неофициальной информа-
ции, контролирует бизнесмен 
Илан Шор, может лишиться кон-
цессии на аэропорт Кишине-
ва. Премьер Молдавии Валерий 
Стрелец создал группу для оцен-
ки последствий разрыва кон-
тракта. Avia Invest должна бы-
ла вложить в аэропорт не менее 
€245 млн, но в Кишиневе счи-
тают, что на проект шли день-
ги самого предприятия. В то же 
время, ситуация может быть свя-
зана с другими претензиями 
властей к господину Шору: его 
подозревают в выводе средств 
из местных банков.

Правительство Молдавии плани-
рует расторгнуть договор с компани-
ей Avia Invest, взявшей в концессию 
Международный аэропорт Кишине-
ва, сообщил ТАСС со ссылкой на пре-
мьера Валерия Стрельца. «Выводы На-
ционального антикоррупционного 
центра показали, что у правительства 
не было необходимости сдавать аэро-
порт в концессию, он работал в нор-
мальном режиме и приносил выго-
ду»,— сообщил премьер. Исходя из 
результатов расследования, аренда-
тор нарушает условия контракта. «Ин-
вестиций со стороны Avia Invest не за-
метно: компания вкладывает в разви-
тие аэропорта деньги, которые зара-
батывает здесь же»,— подчеркнул го-
сподин Стрелец (эти данные в Киши-
неве обещают опубликовать в бли-
жайшие дни), а часть денег шла и на 
другие проекты, например на фут-
больный клуб «Милсами».

Премьер Молдавии сообщил так-
же о создании специальной рабочей 
группы: «В течение месяца представи-
тели Минфина, Минюста, Госканцеля-
рии и силовых ведомств оценят реаль-
ную ситуацию с аэропортом, опреде-
лят степень серьезности нарушений и 
проанализируют юридические и фи-

нансовые последствия разрыва кон-
тракта». На основе выводов группы 
будет принято постановление прави-
тельства. Вчера в Avia Invest 

”
Ъ“ сооб-

щили, что все работы по модерниза-
ции аэропорта ведутся штатно и в со-
ответствии с заявленными сроками, 
не уточнив сумму вложенных средств.

• Аэропорт Кишинева расположен 
в 13 км от столицы, из него лета-
ют 19 авиакомпаний (Air Moldova, S7, 
Turkish Airlines и др.). Длина ВПП — 
3590 м. В 2014 году обслужил 1,7 млн 
пассажиров (рост на 34,2%), грузопо-
ток — 2188 тонн.
Передать ГП «Кишиневский аэ-

ропорт» в концессию правительст-
во решило в мае 2013 года для «пол-
ной модернизации инфраструкту-
ры», на которую у государства не бы-
ло денег. По итогам конкурса побе-
дителем признали российский кон-
сорциум Avia Invest (по 50% компа-
нии принадлежало Хабаровскому аэ-
ропорту и Коломенскому заводу, вхо-
дящему в «Трансмашхолдинг»). Но ре-
шение вызвало публичный скандал 
из-за непрозрачности: об итогах за-
крытого конкурса стало известно из 
СМИ. Аэропорт передали в концес-
сию на 49 лет, инвестор должен был 
вложить €245 млн и выплачивать ро-
ялти государству в размере 1% от до-
ходов. Управляющий партнер мол-
давской адвокатской конторы Turcan 
Cazac Александр Цуркан соглашает-
ся, что передача аэропорта в концес-
сию прошла в сжатые сроки без изве-
щения потенциальных участников, и 

добавляет, что расторжение контрак-
та зависит от политической воли пра-
вительства.

В начале 2014 года собственники 
Avia Invest сменились: доля Хабаров-
ского аэропорта уменьшилась до 5%, 
Коломенский завод исчез из совла-
дельцев, а 95% получило российское 
ООО «Комаксавиа». Его акционерами 
сначала были Хабаровский аэропорт 
и ООО «УК 

”
Комакс“», но в сентябре 

2014 года их заменила британская 
TB Team Management LLP (ею владе-
ют Dylox United Ltd с Британских Вир-
гинских островов и Valtara A.V.V. с 
Арубы). По информации молдавских 
СМИ, аэропорт контролирует мест-
ный бизнесмен Илан Шор, возглавля-
ющий с 2014 года административный 
совет Avia Invest, но он это отрицал.

Сейчас господин Шор является об-
виняемым по громкому делу о вы-
воде из трех молдавских банков че-
рез «плохие кредиты» около €1 млрд. 
Этот скандал разразился в начале го-
да, и после него власти вспомнили об 
истории с концессией. В мае тогдаш-
ний глава правительства Кирилл Га-
бурич заявил о необходимости про-
верки передачи аэропорта и просил 
Генпрокуратуру принять меры. А пре-
зидент Молдавии Николае Тимофти 
требовал от правительства проверить 
исполнение договора концессии и не 
допустить «сюрпризов, связанных с 
аэропортом».

Владимир Соловьев,  
Кишинев;  
Елизавета Кузнецова

Avia Invest может вылететь из Кишинева
Лишившись концессии на местный аэропорт

«Росатом» может кардинально 
изменить проект новых плаву-
чих атомных электростанций 
(ПАТЭС). В госкорпорации по-
лагают, что выпускать ПАТЭС, 
подобные той, которая сейчас 
строится на Балтзаводе, «очень 
дорого», и могут перейти к более 
компактной модели — без хра-
нилища отработанного топли-
ва и жилого модуля. При этом, 
учитывая «экспериментальный 
характер» первой ПАТЭС, окон-
чательные сроки ее сдачи и бюд-
жет остаются «плавающими». 
Несмотря на соглашение с Бал-
тзаводом о сдаче ПАТЭС осенью 
2016 года, в «Росатоме» призна-
ют, что на достройку и испыта-
ния потенциально есть время 
до 2019 года.

О том, что «Росатом» может суще-
ственно изменить проект ПАТЭС, ко-
торые будут строиться в будущем, 

”
Ъ“ 

рассказал замгендиректора концерна 
«Росэнергоатом» (РЭА, заказчик судов) 
Сергей Завьялов. «Строящаяся сейчас 
ПАТЭС — это экспериментальный ре-
ферентный образец, в будущем столь 
металлоемкие, насыщенные обору-
дованием изделия нас устраивать не 
будут, это очень дорого»,— пояснил 
он. По его словам, РЭА будет «опти-
мизировать технические решения, 
создавать объекты в несколько раз 
меньшие по водоизмещению, отка-
зываться от ряда функций, например 
хранилища отработанного топли-
ва, перегрузочного оборудования, 
жилого модуля, создавать изделия 
именно для выработки электричест-
ва, возможно, даже без тепла». Диапа-
зон мощностей ПАТЭС нового проек-
та может быть 200–500 МВт (впрочем, 
источники 

”
Ъ“ в отрасли уверяют, что 

для этого потребуется новый тип ре-
акторов), срок изготовления можно 
будет сократить до 40% и производить 
их, «по сути, конвейерной сборкой». 
Господин Завьялов подчеркнул, что 
время для того, чтобы определиться 
с проектом следующей ПАТЭС, еще 
есть: первая станция потребует сме-
ны на другую через десять лет. В «Ро-

сатоме» не исключают и появления 
заказчиков, которым потребуется 
именно ПАТЭС нынешнего проекта.

Первая ПАТЭС мощностью 70 МВт 
должна заместить выбывающие мощ-
ности Билибинской АЭС и Чаунской 
ТЭЦ на Чукотке (хотя источники 

”
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уточняют, что единственным произ-
водителем электроэнергии для ре-
гиона ПАТЭС быть не может). Стан-

ция строится на входящем в Объеди-
ненную судостроительную корпора-
цию (ОСК) Балтзаводе. Проект изна-
чально шел сложно. В 2006 году кон-
тракт на ПАТЭС получил «Севмаш», 
но из-за задержек по срокам в 2009 
году РЭА передал заказ Балтзаводу, 
входившему тогда в Объединенную 
промышленную корпорацию Сер-
гея Пугачева. Сроки сдачи сдвину-
лись с 2010 на 2012 год, а в 2011 году 
на фоне банкротства Межпромбанка 
и исков к Балтзаводу на заказ был на-
ложен арест. В конце 2011 года завод 
перешел под контроль ОСК, в декаб-
ре 2012 года Балтзавод и РЭА заключи-
ли контракт на достройку ПАТЭС, по 
условиям которого станция должна 
быть сдана в сентябре 2016 года. Фи-
нальная стоимость ПАТЭС, изначаль-
но составлявшая 9,8 млрд руб., выро-
сла до 21,5 млрд руб.

Но в «Росатоме» говорят, что с уче-
том экспериментального характера 
первой ПАТЭС сроки ее достройки, 
испытаний и окончательный бюд-

жет могут оказаться «плавающими». 
Сергей Завьялов сообщил, что заказ-
чик ориентируется на то, что ПАТЭС 
должна прийти в Певек в 2019 году, а 
в 2021 году будет включена в сеть. Он 
отметил, что сейчас готовность энер-
гоблока «до 70%». С учетом того что ра-
боты по ПАТЭС неоднократно оста-
навливались, на достройку «потребу-
ется еще год-полтора, но если возник-
нут технические сложности, то мы 
будем корректировать график»,— 
заявил топ-менеджер. Но президент 
ОСК Алексей Рахманов сообщил 

”
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что Балтзавод завершит все работы 
по достройке ПАТЭС в установлен-
ный контрактом срок. Сейчас «Роса-
том» при финансировании работает 
с судостроителями «по принципу от-
крытой книги». «Мы обеспечиваем 
финансирование по затратам, жест-
ко контролируем закупки и в итоге 
получим объективную картину сто-
имости изделия»,— отметил Сергей 
Завьялов. По его словам, стоимость 
ПАТЭС будет «как минимум на 30% 
ниже, чем головного атомного ледо-
кола ЛК-60». Стоимость ледокола со-
ставляет 36,9 млрд руб., то есть речь 
может идти о сумме около 25 млрд 
руб. Но господин Завьялов добавил: 
«Мы находимся в пределах 20 млрд 
руб.», отметив, что серьезного удоро-
жания ПАТЭС из-за девальвации ру-
бля нет, доля импорта комплектую-
щих минимальная.

Надежда Малышева из PortNews 
отмечает, что, учитывая сложную 
судьбу ПАТЭС и внимание со сторо-
ны государства, для ОСК «в любом 
случае принципиально сдать ПАТЭС 
в четкие сроки и качественно». Госпо-
жа Малышева отмечает, что при этом 
сильно скорректировать стоимость 
ПАТЭС, скорее всего, не получится: 
цена и так была существенно проин-
дексирована, а «Росатом» зависит от 
бюджетного планирования. Эксперт 
добавляет, что серьезное изменение 
проекта однозначно потребует до-
полнительных инвестиций со сторо-
ны «Росатома» и может сдвинуть сро-
ки размещения следующего заказа.

Егор Попов

Плавучая АЭС уходит в туман
«Росатом» готов корректировать параметры проекта

ЦИТАТА

Будет продукт на руках,  
а он скоро будет у нас,—  
это заиграет как конфетка.  
Будет бешеных денег стоить
— Дмитрий Рогозин,
вице-премьер РФ, о перспективах 
 экспорта плавучих АЭС, 12 марта

К О Н Т Е К С Т А В И А Б И Л Е Т Ы  Д О Г О Н Я Ю Т  К У Р С Ы  В А Л Ю Т

Иностранные авиакомпании вновь пересмотрят цены на билеты в связи с ростом 
курсов доллара и евро, сообщило «РИА Новости» со ссылкой на телеграмму IATA. 
На этой неделе из-за падения рубля билеты могут подорожать на 7–11% в зависи-
мости от валюты продажи. Опрошенные ”Ъ“ российские авиакомпании уверяют, 
что прямой корреляции нет: «Авиакомпании ориентируются на спрос: если он растет, 
то повышение будет, но его размер зависит от популярности маршрута». Источники 
”Ъ“ в трэвел-агентствах говорят, что такие изменения всегда влияют на стоимость 
перелетов внутри ЕС и маршрутов из Европы в США.  Елизавета Кузнецова

«Роснефть» пытается привлечь эмиратскую 
Mubadala Petroleum в проекты по разработке 
 Среднеботуобинского и Верхнечонского место-
рождений в Восточной Сибири. Если для перво-
го из них «Роснефть» уже нашла партнера в лице 
британской BP, то доля в «Верхнечонскнефтегазе» 
в качестве актива на продажу упоминается впер-
вые. Это ключевые новые проекты «Роснефти», 
и, по мнению аналитиков, с учетом падения цены 
на нефть и высокой долговой нагрузки компании 
не обойтись без серьезных партнеров.

«Роснефть» ведет переговоры с эмиратским инвести-
ционным фондом Mubadala Petroleum (ОАЭ, часть груп-
пы Mubadala) об участии в двух проектах в Восточной Си-
бири, сообщила пресс-служба Кремля накануне встречи 
Владимира Путина с наследным принцем эмирата Абу-
Даби Мухаммедом ан-Нахайяном. Речь идет об освоении 
Среднеботуобинского и Верхнечонского месторождений. 
В «Роснефти» от комментариев отказались, но компания 
договорилась с Mubadala Petroleum о стратегическом со-
трудничестве по проектам в Восточной Сибири, Восточ-
ной Азии и на юго-востоке Африки еще в ходе Петербург-
ского экономического форума в мае 2014 года.

• Среднеботуобинское месторождение расположе-
но в Якутии, извлекаемые запасы нефти и конденсата 
по С1+С2 — 134 млн тонн, газа — 155 млрд кубометров, 
оператор — «Таас-Юрях Нефтегазодобыча» (сейчас 100% 
у «Роснефти»). Верхнечонское расположено в Иркутской 
области, запасы нефти по С1+С2 — около 203 млн тонн, 
газа — около 86 млрд кубометров, оператор — «Верхне-
чонскнефтегаз» (у «Роснефти» 99,94%).
Оба актива — ключевые для «Роснефти» в Восточной 

Сибири. Партнера для Среднеботуобинского компания 

начала искать с 2013 года после того, как покупка ТНК-ВР 
резко увеличила долговую нагрузку «Роснефти» и ограни-
чила ее возможности по привлечению кредитов. В 2013 
году «Роснефть» предлагала 49% в «Таас-Юряхе» китайской 
CNPC, но стороны не смогли договориться о цене. В 2014 
году начались переговоры с британской BP. Как писал 

”
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принципиальная договоренность о продаже BP 20% в «Та-
ас-Юряхе» за $750 млн была достигнута в конце 2014 го-
да, в этом году о сделке объявили официально. Во втором 
квартале BP перевела «Роснефти» $150 млн, закрыть сдел-
ку планируется до конца года. Параллельно «Роснефть» ве-
дет переговоры с фондом Skyland Petroleum Group (SPG, 
Каймановы острова). Компании обсуждали возможность 
продажи 10–29% в «Таас-Юрях» (29% президент Skyland Дэ-
вид Робсон три недели назад оценивал в $1,1 млрд). В июне 
стороны подписали основные условия сделки, «Роснефть» 
рассчитывает завершить переговоры к концу года.

Верхнечонское месторождение, также полученное 
«Роснефтью» при покупке ТНК-ВР, не предлагалось ино-
странным инвесторам. Речь также идет о молодом место-
рождении (промышленная добыча началась в 2008 го-
ду), нефть по которому по ВСТО идет на азиатские рынки. 
Алексей Кокин из «Уралсиба» отмечает, что освоение ме-
сторождений требует «миллиардов долларов», которых 
у «Роснефти» нет. На фоне падения цены на нефть (вчера 
баррель Brent стоил $43,8) и высокой долговой нагрузки 
(до конца года компания должна выплатить $15,5 млрд) 
она не сможет разрабатывать месторождения без страте-
гического инвестора. А в случае Верхнечонского дело мо-
жет осложнить тяжба «Роснефти» с Минэнерго и Роснедра-
ми: компания требует вернуть 60 млрд руб. переплаты по 
экспортной пошлине по проекту.

Ольга Мордюшенко

«Роснефть»  
предложила Сибирь Эмиратам
Компания зовет в партнеры Mubadala Petroleum

Источник 
”
Ъ“ в отрасли расска-

зывает, что некоторые иностранные 
концерны закладывали в бюдже-
ты потенциальное повышение кур-
са, но максимальный расчет, по его 
данным, был «64 руб. за евро». Мно-
гие в отрасли уверены, что текущее 
повышение не последнее — нового 
скачка можно ожидать совсем скоро. 
Президент «Фаворит Моторс» Влади-
мир Попов убежден, что подъем цен 
может быть «самым неожиданным».

• Российский рубль в августе из-за па-
дения цен на нефть и нестабильно-
сти на китайских биржах резко упал, 

вчера впервые с января курс доллара 
превысил уровень 71 руб., евро обно-
вил максимум с декабря 2014 года, до-
стигнув отметки 83 руб. (подробнее 
об этом см. материал на стр. 7). Пре-
дыдущий скачок курсов валют в кон-
це 2014 года уже приводил к резко-
му росту цен на машины. По данным 
PricewaterhouseCoopers, к февралю по 
сравнению с сентябрем 2014 года це-
ны на американские марки выросли 
на 45–52%, на японские — в среднем на 
20%, на европейские — в пределах 20% 
(см. 

”
Ъ“ от 6 марта). По данным АЕБ, 

за январь—июль продажи легковых 
и легких коммерческих машин (LCV) 
упали на 35,3%, до 913,2 тыс. машин.

Собеседники 
”

Ъ“ в автопроме 
ожидают повторения декабрьского 
всплеска продаж: тогда они выросли 
на 2,4%, до 270,6 тыс. машин. «Скла-
ды будут выметены, но затем рынок 
ожидает глобальная яма»,— счита-
ет Владимир Попов. Управляющий 
партнер EURussia Partners Иван Бон-
чев не согласен: по его мнению, на-
копленного спроса с конца прошло-
го года нет, бурных продаж до сентя-
бря ожидать не стоит. Резких повы-
шений цен эксперт не ждет и про-
гнозирует «индексацию с неболь-
шим опозданием».

Яна Циноева,  
Владислав Новый

Автоконцерны погнались за курсом
с1
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деловые новости

Китайская Alibaba Group, до сих 
пор представленная в России 
только через онлайн-ритейлера 
AliExpress, нашла нового партне-
ра. Холдинг будет сотрудничать 
с электронной торговой площад-
кой Газпромбанка в области кор-
поративных закупок, подбирая 
оптовых поставщиков для рос-
сийских компаний. В 2014 году 
товарооборот между Россией и 
Китаем достиг почти $100 млрд.

Электронная торговая площадка 
Газпромбанка (ЭТП ГПБ) и Alibaba.com 
(b2b-подразделение китайской Aliba-
ba Group) подписали меморандум о 
сотрудничестве, сообщили 

”
Ъ“ дирек-

тор Alibaba.com по региону EMEA (Ев-
ропа, Ближний Восток и Африка) Вэй 
Дуань и замгендиректора ЭТП ГПБ Иб-
рагим Паскачев. Договоренность по-
дразумевает оптимизацию подбора 
оптовых поставщиков для россий-
ских компаний. «Мы хотим дать рос-
сийским покупателям возможность 
обратиться к пулу международных по-
ставщиков, которые есть у нас, а это 
более 100 тыс. компаний. Идея — све-
сти закупки к тому, чтобы процесс ог-
раничивался парой кликов на веб-
сайте, как это делается в e-com-
merce»,— сообщила госпожа Дуань. 
По ее словам, проект с площадкой Газ-
промбанка — первый подобный опыт 
для Alibaba.com. «Для нас это экспери-
мент, который мы в случае успеха по-
пробуем распространить на других 
рынках»,— уточнила она.

Партнерство стартовало в июне, 
сейчас проект находится в пилотной 
стадии, которая должна завершиться 
к концу года. Бизнес-модель проекта 
сейчас только прорабатывается. Воз-
можно, с заказчика либо с поставщи-
ка будет взиматься некая комиссия от 

финальной стоимости тендера, пред-
полагает господин Паскачев. На 
Alibaba.com, к примеру, поставщики 
платят годовую абонентскую плату за 
неограниченное участие в запросах и 
предложениях, поясняет он. Кроме 
того, Alibaba.com вместе с ЭТП ГПБ 

займется созданием российско-ки-
тайского номенклатурного справоч-
ника, который будет описывать пози-
ции, участвующие в товарообороте.

В закупках в рамках проекта уже 
участвуют «Газпром», Магнитогор-
ский металлургический комбинат, 
«Евросибэнерго», Трубная металлур-
гическая компания, «Дикси», «Воен-
торг», «Канекс» и «Ямми Ко» (развивает 
по франшизе рестораны KFC). В пол-
ную силу проект заработает «ближе к 
середине или концу 2016 года», гово-
рит господин Паскачев. По его сло-
вам, объем закупок этих восьми ком-
паний, входящих в рабочую группу, 
совокупно составляет около 2,5 трлн 
руб. Из них, по оценкам компаний—
участников эксперимента, около 10–
15% могут приходиться на импорт-
ные операции, в том числе в Азиатско-

Тихоокеанском регионе. Всего у ЭТП 
ГПБ более 700 предприятий-заказчи-
ков и около 60 тыс. поставщиков. Объ-
ем торгов на площадке в 2014 году со-
ставил более 1 трлн руб.

• По данным Главного таможенно
гоуправления КНР, товарооборот 
между Россией и Китаем за 2014 год 
вырос на 6,8%, до $95,28 млрд. 
При этом объем импорта россий
ских товаров увеличился на 4,9%, 
до $41,6 млрд, а китайский экспорт 
в Россию вырос на 8,2% и составил 
$53,68 млрд. Общий объем разме
щаемых в электронной форме кор
поративных заказов достигнет 
в 2015 году 7,3 трлн руб., подсчи
тывали ранее в ЭТП ГПБ.
У российско-китайского партнер-

ства есть ряд серьезных проблем, без 
решения которых электронные пло-
щадки вряд ли смогут стать сущест-
венным каналом для трансгранич-
ной торговли, отмечает гендиректор 
B2B-Center Алексей Дегтярев. «Самая 
очевидная проблема — языковая. 
Вторая вытекает из первой — край-
не затруднительно создать единый 
номенклатурный справочник. Для 
начала необходимо создать универ-
сальные национальные справочни-
ки, а уже потом согласовать их меж-
ду собой. Третье — организация 
контроля качества продукции ки-
тайских предприятий»,— рассужда-
ет он. Впрочем, по мнению генди-
ректора торгового портала «Фабри-
кант» Сергея Габестро, услуга будет 
востребована российскими компа-
ниями. «Любое взаимодействие с 
крупнейшими международными иг-
роками — общий позитивный тренд 
развития рынка электронных торго-
вых площадок»,— говорит он.

Роман Рожков

Корпоративные закупки кликнули Китай
Alibaba подписала меморандум с торговой площадкой Газпромбанка

Среди проектов основателя группы компаний 
(ГК) «Связной» Максима Ноготкова обнаружил-
ся еще один проблемный актив — компания 
Addee-Media, до недавнего времени крупный 
продавец рекламы на тематических телекана-
лах. Addee- Media три года эксклюзивно обслу-
живала National Geographic и Fox, но в 2015 году 
ушла с рынка  из-за запрета рекламы на плат-
ных каналах. Теперь Fox пытается взыскать 
с нее и группы «Связной» почти 60 млн руб.

ООО «Фокс Диджитал Чэннелс» в июле подало в арби-
тражный суд Москвы иск о взыскании долга с ООО «Эд-
ди-Медиа» (Addee-Media) и ЗАО «ГК 

”
Связной“», следует 

из картотеки суда. Истец — структура американской Fox 
International Channels Inc. Он требует взыскать с ответ-
чиков задолженность на 56,8 млн руб. и проценты на 
2,6 млн руб.

Addee-Media основана в 2011 году, тогда же компания 
заключила с Fox пятилетний договор, по которому стала 
единственным продавцом рекламы и спонсорства на те-
матических каналах семейства Fox International Channels 
в России — National Geographic, Nat Geo Wild, Fox и Fox 
Life. ГК «Связной» выступала поручителем по этому дого-
вору, поясняет собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. 

Кроме того, у Addee-Media был эксклюзив на продажу ре-
кламы на канале Cartoon Network, входящем в группу 
Turner Broadcasting. Addee-Media была проектом Макси-
ма Ноготкова, в декабре она фактически закрылась, под-
тверждают два собеседника 

”
Ъ“ на медиарынке.

По данным Kartoteka.ru, Addee-Media принадлежит 
кипрской Los Frescos Trading Ltd. Этот же офшор владеет 
другим медийным проектом Максима Ноготкова — он-
лайн-видеосервисом TVzor. Как сообщал ранее 

”
Ъ“, в мар-

те TVzor подал заявление о банкротстве. Los Frescos Trad-
ing контролируется другой кипрской компанией — 
Trellas, рассказывал в марте источник 

”
Ъ“. Последняя 

управляла бизнесами Максима Ноготкова, включая ГК 

«Связной», Связной банк, онлайн-ритейлер Enter. В декаб-
ре Trellas не смогла рассчитаться по кредиту ОНЭКСИМа 
Михаила Прохорова на $120 млн, после чего права требо-
вания по этому кредиту выкупила Solvers Олега Малиса.

Связаться с господином Ноготковым вчера не уда-
лось. Олег Малис уточнил, что не комментирует претен-
зии к бывшим бизнесам Максима Ноготкова и его кре-
диторов. Представитель российского офиса Fox Interna-
tional Channels также отказался от комментариев.

В декабре по требованию кредиторов счета Trellas бы-
ли заблокированы, тогда же закрылась и Addee-Media, 
рассказывает собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. Но 

бизнес компании, по его словам, фактически развалил-
ся не поэтому, а из-за запрета на размещение рекламы 
на неэфирных телеканалах, принятого минувшим ле-
том и вступившего в силу 1 января. Если бы не закон, 
сейлз-хаус продолжил бы работу, подтверждает его быв-
ший сотрудник. По его словам, сумма претензий Fox — 
это «накопленная курсовая разница за 2014 год»: отно-
шения с Fox были привязаны к евро, курс которого пере-
считывался каждый июль. По истечении последнего фи-
нансового года Fox из-за резкого колебания валют потре-
бовала разницу, Addee-Media отказалась регулировать 
вопрос в досудебном порядке. По словам источников 

”
Ъ“, с остальными контрагентами, включая Turner и се-

тевые рекламные агентства, Addee-Media расплатилась, 
уведомив партнеров о том, что прекращает деятель-
ность с 1 января 2015 года.

По оценке собеседника 
”
Ъ“ в одном из крупных ре-

кламных агентств, в 2014 году Addee-Media продала рекла-
мы на 150–160 млн руб. Бывший сотрудник компании 
уточняет, что сумма «ближе к 200 млн руб.». Общий объем 
рекламы на кабельных и спутниковых телеканалах в 2014 
году составил, по данным Ассоциации коммуникацион-
ных агентств России, 4,1 млрд руб. Исходя из этих оценок, 
рыночная доля Addee-Media могла составлять 3,7–4,9%.

Анна Афанасьева

Максим Ноготков  
не удержал рекламную паузу
Fox требует долг с основанной бизнесменом компании

ФГУП «Космическая связь» пы-
тается сохранить принадлежа-
щие ему 36 млн акций европей-
ского спутникового оператора 
Eutelsat. Как стало известно 

”
Ъ“, 

этот пакет пытается отсудить 
офшорная компания Orion, 
 которая в 2001 году договари-
валась с ФГУПом о покупке этих 
акций за €23 млн, но в итоге эти 
бумаги так и не получила. В ходе 
рассмотрения коммерческого 
спора суд Парижа заподозрил 
мошеннические действия и на-
чал расследование.

Окружной суд Делавэра (США) по-
становил провести допросы и со-
брать доказательства, необходимые 
для криминального расследования в 
отношении собственности ФГУП 
«Космическая связь», которое ведет 
Франция. Об этом говорится в поста-
новлении и сопроводительном 
письме французской судьи Софи Му-
гено (есть у 

”
Ъ“). Она попросила США 

представить учредительные доку-
менты Spectrum Equity Investors, 
Spectrum Galileo IV, TPG Galileo IV, а 
также Pacific Group, находящейся 
под контролем Дэвида Бондермана, 
Джеймса Коултера и Уильяма Прай-
са. Судья также просит власти США 
помочь получить из регистратора на 
Британских Виргинских островах 
документы, относящиеся к Orion 
Satellite Communication и Naxos 
Investments, а также провести обы-
ски в их офисах и получить из жест-
ких дисков компьютеров доказа-
тельства, относящиеся в том числе к 
ФГУП «Космическая связь» и контр-
олируемым им акциям Eutelsat. Го-
спожа Мугено сообщила, что ведет 
расследование дела о приобретении 

имущества мошенническим путем, 
что наказывается по закону Фран-
ции пятью годами заключения и 
штрафом €375 тыс.

• До 2002 года Eutelsat была 
 международным оператором 
 спутников, созданным под эгидой 
ООН. В 2001 году Eutelsat транс
формировалась в компанию, функ
ционирующую по французскому 
 праву. Доля акций Eutelsat, которая 
причиталась РФ — 3,39%, досталась 
ФГУП «Космическая связь».
Как следует из иска ФГУП «Косми-

ческая связь» в парижский суд, в ок-
тябре 2001 года предприятие заклю-
чило договор о продаже Orion 20 млн 
акций европейского спутникового 
оператора Eutelsat за €23 млн. Но ис-
полнение этого договора было замо-
рожено, в частности, из-за того, что 
его не одобрили совет директоров 
Eutelsat. В июле 2002 года ФГУП за-
ключило трехсторонний договор с 
Orion и компанией Geosat 3, которая 
должна была выступать покупателем 
вместо Orion. Это соглашение также 
не было исполнено: одна из причин 
— невозможность ФГУП распоря-
жаться акциями, находящимися в 
собственности РФ. В сентябре 2004 
года ФГУП предложило Orion изме-
нить ранее подписанные договоры, 
чтобы их можно было оспаривать не 
по французскому праву с тремя арби-
трами, а с одним судьей и в Москве. В 
ноябре 2004 года стороны обрати-
лись в суд в Москве, и еще через ме-
сяц он обязал ФГУП «Космическая 
связь» перечислить Orion 20 млн ак-
ций Eutelsat в обмен на €23 млн. В 
случае невыполнения обязательств 
ФГУП было обязано заплатить 
€42,82 млн, постановил тогда суд.

Уже в 2010 году суд в Париже при-
знал, что взыскание на «Космиче-
скую связь» может быть наложено во 
Франции. Как говорится в иске, 
Orion просила арестовать весь пакет 
Eutelsat, принадлежащий ФГУ-
Пу,—34 млн акций в обеспечение 
платежа €42,82 млн. Но решение бы-
ло отложено на два года. Дело в том, 
что в 2011 году на акции Eutelsat зая-
вился еще один претендент — люк-
сембургский Holding Financiere 
Celeste (HFC). Позже выяснилось, что 
Orion и HFC имеют секретное согла-
шение, согласно которому HFC явля-
ется единственным правообладате-
лем на спорный пакет. В итоге суд 
арестовал принадлежащие ФГУПу 
€42,82 млн, полученные в виде диви-
дендов по акциям Eutelsat.

Адвокаты ФГУПа считают, что 
против предприятия было затеяно 
мошенничество: «Неустановленные 
лица смогли организовать короткое 
арбитражное разбирательство в Мо-
скве, в ходе которого ФГУП органи-
зовало слабую защиту и позволило 
себе быть осужденным в пользу 
Orion». Факт мошеннических дейст-
вий подтверждает и то, что из архи-
вов ФГУПа пропали документы по 
сделке, считают адвокаты. Источник 

”
Ъ“ во ФГУП «Космическая связь» 

подтвердил, что акции Eutelsat, при-
надлежащие предприятию, аресто-
ваны. «В этом деле целый клубок 
историй и международных жули-
ков,— сказал он.— Мы делаем все, 
чтобы сохранить активы, принадле-
жащие РФ». В пресс-службе «Косми-
ческой связи» и Росимущества от 
комментариев отказались.

Владислав Новый,  
Денис Скоробогатько

Россия теряет контакт 
с Eutelsat
ФГУП «Космическая связь» пытается отсудить  
акции спутникового оператора В то же время он допускает, что 

рейды службы могут быть связаны 
с конфронтацией России и Запада 
и продолжающимся жестким режи-
мом взаимных экономических 
санкций. «Но если в случае с пище-
выми продуктами такие наруше-
ния найти проще, то в случае с бы-
товой химией это будет более слож-
ный процесс. Тем более ряд такой 
бытовой химии выпускается в Рос-
сии по лицензии, и закрытие или 
сокращение объемов производства 
— это тоже удар по экономике и по 
людям, которые работают на этих 
предприятиях»,— отмечает госпо-
дин Лукашов. На его памяти столь 
масштабных нареканий со сторо-
ны контролирующих органов в 

адрес международных производи-
телей бытовой химии не было.

Среди примеров, на которые об-
ращают внимание в отрасли, толь-
ко один, также недавний и также с 
политическим контекстом. Претен-
зии Роспотребнадзора вызвала про-
дукция петербургской «Невской 
косметики», которая владеет пред-
приятием «Винницабытхим» на Ук-
раине. Именно с него с 15 июня ве-

домство запретило поставки мою-
щих средств «Лотос» и «Ушастый 
нянь». Последнее также упоминает-
ся в перечне продукции, подлежа-
щей изъятию из оборота, который 
указан в письме главы Роспотреб-
надзора Анны Поповой, хотя в 
письме от территориального управ-
ления ведомства по Московской об-
ласти «Ушастого няня» нет.

Олег Трутнев, Анна Зиброва

Роспотребнадзор  
зачищает интересы потребителей
с1 103,7 миллиарда рублей

составил в 2014 году объем рынка  
чистящих средств в России в розничных 
 ценах (данные Euromonitor International)

ЦИТАТА

В будущем на рынке  
оста нется два вида компаний:  
те, кто в интернете,  
и те, кто вышел из бизнеса
— Билл Гейтс,
основатель Microsoft, в 1999 году
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На Зальцбургском фестивале показали  
оперу Бетховена «Фиделио» в постановке Клауса Гута.  
Подробности — следующем номере ”Ъ“

Последней премьерой фестива-
ля в Брегенце стала опера сов-
ременного венгерского классика 
Петера Этвёша «Золотой дра-
кон». За хармсовской фантасма-
горией на сцене наблюдал по-
среди ошарашенной публики 
АЛЕКСЕЙ МОКРОУСОВ.

71-летнему Петеру Этвёшу как 
классику, знаменитому композито-
ру и просто хорошему человеку по-
зволено многое. Но поступить так, 
как он поступил с либретто новой 
оперы «Золотой дракон», решился 
бы далеко не каждый. За основу Эт-
вёш взял пьесу немецкого драма-
турга Роланда Шиммельпфеннига о 
многообразии страдания в этом ми-

ре — ее абсурдистский характер спо-
собны вынести немногие. Действие 
происходит в тайско-китайско-вьет-
намском ресторане, месте встречи 
эмигрантской и европейской куль-
тур. Герой — молодой китаец, жи-
вущий без документов (поющая эту 
партию сопрано Катерина Каспер ро-
дом из Донецка, сейчас работает во 
Франкфуртской опере). Он мучается 
зубной болью, но денег на врача нет. 
В итоге зуб вырывают посетители, 
тот начинает кружиться по воздуху, 
попадает в тарелку с лапшой, затем в 
суп стюардессы-блондинки (ее пар-
тию поет баритон Хольгер Фальк), 
которая никак не хочет с этим зубом 
расстаться.

Для тех зрителей, кого не очень 
привлекает стоматологическая те-
ма, одновременно с нею разворачи-
вается история старого китайца (все-
го у тенора Симона Боде шесть пар-
тий) и его беременной внучки (мец-
цо-сопрано Хедвиг Фассбендер ис-
полняет и партию Дамы за шестьде-
сят), которую насилует ее друг, если, 
конечно, такого можно назвать дру-
гом (у тенора Ханса-Юргена Лазара 
еще четыре партии).

Постоянная смена идентичности, 
способная легко запутать зрителя без 
театральной программки, не мешает 
печальному развитию сюжета. Дело 
кончается похоронами, тело истек-
шего кровью китайца провожают 

в последний путь все присутствую-
щие. Путь предстоит нелегкий: тело 
сбрасывают с моста, оно падает в мо-
ре, затем обглоданный рыбами ске-
лет прибивает к китайскому берегу.

Стюардесса наконец прощается с 
чужим зубом. К счастью, постановка 
Элизабет Штёпплер лишена физиоло-
гических подробностей, ужас от них 
скорее филологический, чем визуаль-
ный. Сцена напоминает не столько 
кафе со столиками, сколько забитую 
вещами комнату ожидания на вокза-
ле, куда поезд в последний раз прихо-
дил лет пять назад (художник Герман 
Фойхтер). Над этой свалкой вещей ца-
рит огромный, переливающийся ог-
нями сине-зеленый дракон, в финале 
он тихо сползет под сцену.

Созданному в традиции Хармса и 
черного юмора либретто соответст-
вует и начало оперы: певцы и музы-
канты начинают вступление со ско-
вородками, терками, металлически-
ми венчиками и кастрюлями в ру-
ках, из кухонного шума рождаются 
первые звуки. Многие в публике не 
находят в себе сил на долгую встречу 
с современным искусством, иронич-
ным комментатором окружающей 
действительности, часть зала поки-
дает полуторачасовое представле-
ние до его конца. Их не останавлива-
ет даже мысль, что премьера оперы 
современного композитора всегда 
событие, а идут такие оперы обычно 
недолго, и дело не в их качестве, а в 
качестве самой публики.

«Золотой дракон» — совместная 
продукция австрийского фестива-
ля, немецкого ансамбля «Модерн» 
и Оперы Франкфурта, где премье-
ра прошла в прошлом году. Как и в 
Германии, в Брегенце дирижировал 
Хартмут Кайль, показавший себя ны-
нешним летом мастером на все руки. 
Он стоял за пультом форарльбергско-
го оркестра на премьере моцартов-
ской оперы «Так поступают все», а за-
тем доказал, что многое понимает и 
в современной музыке.

В прошлом же году Кайль дири-
жировал «оперой на озере» — «Вол-
шебной флейтой». В этом сезоне ее 
сменила «Турандот» (см. 

”
Ъ“ от 11 ав-

густа), которую ждал большой успех 
— 171 тыс. зрителей за месяц. Всего 
на спектаклях и концертах фестива-
ля побывали 228 тыс. человек. В их 
число не входят шестьсот раскварти-
рованных в Брегенце беженцев, ко-
торых пригласили на генеральную 
репетицию одного из концертов — 
фестиваль не остается в стороне от 
первополосных новостей.

Новый интендант Элизабет Собот-
ка может быть довольна. Ее програм-
ма хотя и выглядит сокращенной по 
сравнению с годами Дэвида Паунт-
ни, но это не сказалось ни на количе-
стве зрителей, ни на общем тоне ре-
цензий. «Турандот» наверняка еще 
подвергнется модификации перед 
показом будущим летом (опера на 
озерной сцене идет два года), в ее ны-
нешней версии, очевидно, не хвата-
ет визуальных эффектов, но в целом 
опыт удался. Меню получилось раз-
ным, на всякий вкус нашлось блюдо, 
тело приплыло по назначению.

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

Зубовные игры
«Золотой дракон» на фестивале в Брегенце

В Доме-музее К. С. Станислав-
ского открылась первая мемо-
риальная выставка театрального 
художника Валерия Левенталя. 
Рассказывает ЕКАТЕРИНА  
ИСТОМИНА.

В чрезвычайно скромной дирек-
ции Дома-музея К. С. Станиславского 
сообщают, что такая мхатовская вы-
ставка планировалась еще при жиз-
ни самого Валерия Левенталя. Однако 
видные диковинные планы печально 
не сбылись: знаменитый художник 
скончался в американском Балтимо-
ре 8 июня этого года в возрасте 76 лет. 
Последние годы он жил и работал на 
своей собственной буколической фер-
ме (там же жили его дочь и внук) и пре-
подавал в Йельском университете. Но 
на открытии московской выставки 
счастливо собрались его ученики: Ва-
лерий Левенталь держал курс сцено-
графии в Школе-студии МХАТ.

Имя Левенталя привычно связы-
вают с центровым советским музы-
кальным театром, и прежде всего с те-
атром главным, то есть Большим: вы-
пускник ВГИКа (1962), ученик могуче-
го советского станковиста Юрия Пи-
менова, к примеру, с флагманским 
театром СССР проработал 30 лет — с 
1965 по 1995 год. На творческой тропе 
Левенталя межевались и величавые 
переливные оперы Пуччини и Верди, 
и мощный балет, включая авторские 
спектакли непобедимой советской 
балерины Майи Плисецкой. Но по ес-
тественным причинам в Доме-музее 
К. С. Станиславского творческий гра-
дус художника-сценографа понижен 
до максимальной камерности. Пять 
залов, эскизы, фотографии и костю-
мы к 15 спектаклям Художественно-
го театра эпохи его главного режиссе-
ра Олега Ефремова. Это и почти пол-
ный чеховский цикл (четыре пьесы 
из написанных пяти), и пьесы Алек-
сандра Островского («Гроза», 1996), ва-
риации на тему Карло Гольдони («Ве-
нецианский антиквар», 2000), столь 
важная когда-то указательная совет-
ская драматургия, к примеру сущест-
венные когда-то драматические изде-
лия Михаила Рощина («Перламутро-
вая Зинаида», 1987), экзотические, ор-
наментальные проекты («Вечность и 
один день» Милорада Павича, 2002), а 
также костюмные западные вещицы 
(инсценировка Сомерсета Моэма ра-
боты «Священный огонь», 2002). Но, 
разумеется, чеховские пьесы, как не-
кий вечный ультраразмер, на памят-
ном вечере именитой судьбы Вале-
рия Левенталя выглядят главными.

Чеховские сценографические этю-
ды Левенталя — длинные, как и поло-
жено, с повисшими над залом пауза-
ми этюды, выписанные почти до тра-
диционного чеховского совершенст-
ва. Вот «Чайка» 1980 года, декорация 
первого действия, имение Сорина 
(холст, масло). Тихая, многоуровне-
вая, чуть пуантилистская многомер-
ность садового пространства, станко-
вое, то есть вполне грандиозное, по-
настоящему метафизическое понима-
ние сцены. Но одновременно со столь 
большим и природно-пышным, тща-
тельно проработанным величием в 
«Чайке» в оформлении Валерия Ле-

венталя есть и импрессионистская 
нежность, вкрадчивость, драматиче-
ская, пронзительная деликатность.

Валерий Левенталь создавал на 
сцене крайне понимаемую, очень 
объяснимую чеховскую классику, а 
следовательно, по-настоящему рус-
ские среднеинтеллигентские декора-
ции. Его декорации к вышеупомяну-
той «Чайке» — это видовые вариации 
садовой дачи, смутной, трепетной, по 
уши заросшей в мухах, воспоминани-
ях и в липком, как те самые воспоми-
нания, варенье. Наряду с аристокра-
тическими, в духе пескоструйного 
русского модерна декорациями и оде-
ждами — чуть-чуть суженные до удоб-
ного минимализма народные, чаще 
поволжские костюмы. Валерий Ле-
венталь — он ведь не титанический 
изобретатель, он в высшей степе-
ни идеальный театральный стилист. 
Стилист, который давал зрителю то 
видение пьес Чехова, которое суще-
ствует уже как-то специально сфор-
мированно и бессознательно. Виде-
ние не западно-авангардное, а вот та-
кое трепетное, тонкое, дерущее, упад-
ническое, стопроцентно несчастное.

«Три сестры» (1997) повторяют де-
коративную композицию ранней 
«Чайки»: пятнистый пуантилистский, 
осенний, рыжий с зеленым, задник, 
уплывающая в мемориальный, мимо-
летный, еле слышный туман бледная 
садово-парковая архитектура. Между 
ними — знаменитый спектакль Оле-
га Ефремова «Дядя Ваня» 1985 года с 
чуткой осенней яркой заброшенно-
стью и славной, всегда столь безотказ-
ной русской архитектурной тоской. И 
еще между ними — прощальная для 
великого русского драматурга коме-
дия «Вишневый сад» ефремовской по-
становки 1989 года, мертвенно-блед-
ный, цвета смертельно-белого оттен-
ка цветущей вишни, с чернеющими 
церковными луковками и темными 
крестами, размеченными скамейка-
ми, надрывными ступеньками, раз-
машистыми, ар-нуво, шляпами и лад-
ными мужскими сюртуками.

То обстоятельство, что «чеховский» 
Валерий Левенталь — безусловный 
большой станковый стилист, уверен-
ный и бескомпромиссный, требова-
тельный и неприхотливо игривый в 
расставленных флажках своей весь-
ма прочной акварельной концепции, 
ничуть не мешало возникать множе-
ству точных сценографических нюан-
сов. Это и конкретные сценографиче-
ские делали, и костюмные мелочи (к 
примеру, обрамление шляп, круже-
ва, отделка), и зыбкое вслушивание 
в общее решение спектакля режис-
сера Ефремова. Однако из памятной 
экспозиции в Доме-музее К. С. Стани-
славского (все экспонаты выставки 
ведут свое происхождение из запас-
ников музея МХАТа) становится вид-
ным, собственно, сам сценографиче-
ский драматический метод Валерия 
Левенталя: его геометрическое, пер-
фекционистское умение экстраполи-
ровать деликатные чувства и нежно-
страстные размышления, тонкость 
всяческих существующих душ и то-
ску ускользающей бытовой, природ-
ной, а также личной красоты.

ВЫСТАВКА ТЕАТР

Геометрия красоты
Мемориальная выставка Валерия Левенталя

В Доме-музее К. С. Станиславского сценография Валерия Левенталя  
предстала в своей камерной ипостаси   ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

К счастью для зрителей,  
фантасмагория «Золотого  
дракона» избавлена  
от избыточного физиологизма 
ФОТО BREGENZER FESTSPIELE /  

ANJA KÖHLER

АУКЦИОН

За шляпку Мэрилин Монро хотят $35 тысяч
В Лос-Анджелесе аукционный дом Nate D. Sanders выставляет на торги чер-
ную шляпку от Madcaps, принадлежавшую Мэрилин Монро. Эстимейт ло-
та составит $35 тыс., к нему прилагается фотография звезды в этой самой 
шляпке работы голливудского фотографа Роя Шатта. Головной убор находит-
ся в хорошем состоянии, слегка повреждена лишь подкладка. «Эта шляпка 
была частью торгов 1999 года, в рамках которых продавались вещи Мэри-
лин»,— заявил пресс-секретарь Nate D. Sanders Сэм Хеллер. По его словам, 
вещи, которые носила Мэрилин Монро, редко попадают на аукционы, а кол-
лекционеры мечтают заполучить именно то, что надевала звезда. «Газета.ru»

Египтян призвали выкупить артефакт
Правительство Египта обратилось к гражданам страны с призывом собрать 
средства для выкупа древней египетской статуи писца Сехемка, продан-
ной на аукционе Christie’s в Лондоне в июле прошлого года за рекордные 
£15,76 млн (более $27 млн) частному коллекционеру с Ближнего Востока. 
Власти Египта опасаются, что статуя, помещенная в частную коллекцию, 
окажется утраченной для мира.

Ранее древнеегипетский писец принадлежал музею Нортгемптона, ко-
торый выставил его на аукцион, собираясь на вырученные деньги отрестав-
рировать здание музея. Сейчас статуя находится в Великобритании — в мар-
те 2015 года власти ввели временный запрет на ее вывоз за границу. Однако 
срок действия запрета истек 21 августа, о чем и напомнил министр по делам 
древностей Египта Мамдух ад-Дамати, призывая египтян всего мира собрать 
деньги, чтобы вернуть «незаменимый шедевр» на родину. Рита Русакова
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Во вторник пройдут выборы президента 
Российской федерации баскетбола

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

КХЛ

Сезон открыли погоней
В первом матче чемпионата СКА уступил ЦСКА в овертайме

Вчера увлекательным мат-
чем между обладателем 
Кубка Гагарина СКА и чем-
пионом России ЦСКА, в ко-
тором москвичи одолели 
петербуржцев в овертай-
ме — 4:3, стартовал очеред-
ной сезон Континентальной 
хоккейной лиги (КХЛ). КХЛ 
на этот раз начинает пер-
венство, понеся довольно 
заметные кадровые потери. 
Но, может быть, они даже 
добавят ему интриги.

Матч за Кубок открытия, 
которым вчера начался ны-
нешний сезон КХЛ, заставлял 
вспомнить феноменальную 
концовку сезона прошлого. 
Фактической его кульминаци-
ей было противостояние имен-
но двух этих клубов в полуфи-
нале play-off. СКА тогда совер-
шил нечто очень неординар-
ное, для отечественного хок-
кея так просто уникальное: 
проиграв ЦСКА, выступавше-
му в Кубке Гагарина уже с ти-
тулом — чемпиона России (он 
присуждался за успех в регу-
лярном чемпионате), три мат-
ча серии подряд, выкрутился 
и взял следующие четыре. По-
том петербуржцы справились 
в финале с «Ак Барсом» и, нако-
нец, конвертировали свои гро-
мадные, но никак не прино-
сившие призов ресурсы в Ку-
бок Гагарина.

А еще этот матч заставлял 
вспомнить о том, что некоторых 
из его героев в СКА нет. О глав-
ном тренере Вячеславе Быкове, 
неожиданно ушедшем в отстав-
ку вскоре после триумфа. О яр-
ком форварде Артемии Панари-
не, который предпочел облада-
телю Кубка Гагарина обладате-
ля Кубка Стэнли «Чикаго Блэк-
хокс». О другом нападающем 
сборной России — Викторе Ти-
хонове, отправившемся вместе 
с Панариным в «Чикаго». О по-
кинувших СКА ради Европы ле-
гионерах — Тони Мортенссоне, 
Патрике Туресене, Романе Чер-
венке. О довольно странном 
в принципе межсезонье в КХЛ, 
которое при желании можно 
трактовать как поражение, хотя 
бы локальное, в борьбе с ее аме-
риканским конкурентом.

Эта лига с момента основа-
ния, с 2008 года, старалась не 
уступить и пяди земли НХЛ. 
Но нынешним летом, на фоне 
валютного кризиса, впервые 

приобрела статус ее донора. 
Панарин, Тихонов — это лишь 
двое из целой группы россий-
ских хоккеистов, решившихся 
на переезд в Америку. Еще бы-
ли Евгений Медведев, Сергей 
Плотников, Александр Бурми-
стров, Сергей Калинин — все-
го добрый десяток. Хоккеистов 
в основном известных, благо-
получных, имевших отличные 
контракты. Раньше представить 
их расстающимися с КХЛ было 
трудно. Но вот теперь они вы-
брали Америку.

А еще расстался с КХЛ це-
лый ряд иностранцев — тоже 
вполне благополучных. Вроде 
тех же Мортенссона и Туресена 
или лучшего снайпера прош-
лого регулярного чемпиона-
та Стива Мозеса из «Йокери-

та». Список потерь — прилич-
ный. Список приобретений 
по сравнению с ним — доволь-
но скромный. По крайней ме-
ре ни одного хоккеиста, по ко-
торому НХЛ могла бы до крови 
кусать локти.

Но, представляя этот сезон, 
можно сделать акцент и на по-
зитиве. Не на длинном спи-
ске потерь, а на не менее длин-
ном списке моментов интри-
гующих. Их ведь и правда до-
статочно. Вернувшийся в эли-
ту «Спартак», который в пред-
сезонных матчах показывал 
очень неплохой хоккей. «Йоке-
рит», уже в предыдущем сезо-
не зубастый, а сейчас, кажется, 
еще добавивший в мощи. Пе-
режившие апгрейд гранды — 
«Динамо», ЦСКА, «Авангард». 
«Салават Юлаев», который пе-
режил апгрейд удивительный, 
сменив весь штаб — админист-
ративный и тренерский (в не-
го, кстати, влился соратник Вя-
чеслава Быкова, в том числе 
по блестящей работе со СКА, 
Игорь Захаркин) и вернув-

шись, похоже, из эпохи эконо-
мии в те времена, когда тратил 
на уровне основных претен-
дентов на Кубок Гагарина.

Наконец, тот же СКА — по-
прежнему формально, види-
мо, самый могучий в смысле 
наличия разного рода, адми-
нистративных и финансовых 
ресурсов клуб КХЛ. Но клуб, 
который был вынужден пере-
тряхнуть состав обоих удар-
ных звеньев и которым будет 
руководить вместо тренера, 
чья биография плотно насы-
щена яркими победами, дру-
гой тренер — Андрей Наза-
ров: его биография насыщена 
штрафами и дисквалификаци-
ями за буйный нрав, но — не 
победами. Тренер, репутацию 
строителя чемпионских ко-
манд пока не заработавший.

Во вчерашнем матче Анд-
рею Назарову и СКА все время 
приходилось догонять. В пер-
вом периоде Александр Ра-
дулов, московский лидер, не 
обыграл петербургского голки-
пера Микко Коскинена, стре-

ляя в упор, но исправился сра-
зу после перерыва. Радулову от-
ветил Юаким Линдстрём, но-
вая шведская надежда СКА, на-
несший вскоре идеальный — 
в дальний угол, с рикошетом от 
стойки — бросок. А потом был 
хороший розыгрыш столич-
ным клубом большинства — 
с рывком к отскоку Никиты 
Зайцева. А за ним шикарный 
розыгрыш численного преиму-
щества уже от хозяев — с иде-
альным переводом Вадима Ши-
пачева на Максима Чудинова.

В заключительном перио-
де — та же сюжетная линия. 
ЦСКА в третий раз вышел впе-
ред — благодаря Игорю Ожи-
ганову. СКА в третий раз отыг-
рался — благодаря большинст-
ву и меткости Ильи Ковальчука.

Первый матч сезона закон-
чился первым в сезоне овертай-
мом. И убийственным броском 
с неудобной руки новобранца 
ЦСКА Джеффа Плэтта. Продол-
жить игру в догонялки СКА уже 
не позволил регламент.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ЛЕГКОЙ АТЛЕТИКЕ

Сборную России  
подвел желудок
Екатерина Конева осталась 
без медали из-за отравления

Очередной день чемпи-
оната мира по легкой 
 атлетике в Пекине стал 
днем провалов для Рос-
сии и Франции. Имевшая 
лучший результат сезона 
в мире Екатерина Конева 
в тройном прыжке стала 
лишь седьмой, перенеся 
отравление, а выше всех 
прыгающий с шестом Ре-
но Лавильни добыл толь-
ко бронзу.

Поражение Екатерины 
Коневой было очень болез-
ненным для сборной Рос-
сии. На чемпионат мира 
приехал здорово ослаблен-
ный, в том числе допинго-
выми дисквалификациями, 
ее вариант, и женский трой-
ной прыжок представлялся 
одним из немногих верных 
российских шансов на ме-
даль. В конце концов, Коне-
ва подошла к этому чемпио-
нату в роли лидера мирового 
сезона с хорошим прыжком 
на 15,04 м.

Прыгни российская спор-
тсменка в Пекине хотя бы бо-
лее или менее близко к этой 
отметке, она принимала бы 
вчера поздравления с успе-
хом. Ее основная конкурен-
тка — действующая олим-
пийская чемпионка и чем-
пионка мира колумбийка 
Катрин Ибаргуэн — выдала, 
скажем так, нормальный для 
себя результат, но не экстра-
ординарный — 14,90 м. Од-
нако Конева была не похожа 
на саму себя. Имея лучшую 
попытку на 14,37 м не то что 
на золото, на бронзу нельзя 
было рассчитывать даже при 
более или менее благоприят-
ном стечении обстоятельств.

Причина неудачи Екатери-
ны Коневой вскоре выясни-
лась. Спортсменка рассказа-
ла, что отравилась, едва при-
летев в конце прошлой неде-
ли в Пекин. По словам спор-
тсменки, все время до своего 
старта она провела, по сути, в 

постели на хлебе и воде. Есте-
ственно, далеких прыжков 
такой режим не предполагал.

А сборная России по-
сле третьего дня пекинско-
го первенства по-прежнему 
остается с нулем медалей. И 
возможностей выиграть их в 
дальнейшем не так уж много.

Впрочем, куда больший 
резонанс вызвало другое по-
ражение, случившееся по-
чти одновременно с пораже-
нием Екатерины Коневой,— 
француза Рено Лавильни в 
прыжках с шестом.

Взаимоотношения Ла-
вильни с чемпионатами ми-
ра — это что-то вроде феноме-
на. Трудно спорить с тем, что 
именно француз выше всех 
прыгает с шестом. В этом жан-
ре он олимпийский чемпион 
и единственный человек, ко-
торый смог преодолеть план-
ку, установленную выше 
«космического» рекорда ве-
личайшего среди шестови-
ков в истории — Сергея Буб-
ки: прошлой зимой Лавиль-
ни покорил 6,16 м. Да, собст-
венно, он единственный из 
нынешнего поколения, для 
кого шестиметровый рубеж 
не является каким-то гранди-
озным препятствием.

Но вот при этом на чемпи-
онатах мира с Лавильни что-
то происходит. До Пекина он 
принял участие в трех и вся-
кий раз завершал соревно-
вания с медалью. Но — не зо-
лотой. В Китае традиция на-
рушена не была. От Рено Ла-
вильни ждали подвига, а он 
остановился на рядовых для 
себя 5,80 м, поделив в итоге 
бронзу еще с двумя атлета-
ми — поляками Петром Лисе-
ком и Павлом Войцеховским. 
Выше оказались и немец Ра-
фаэль Хольцдеппе, и канадец 
Шонеси Барбер, похоже, сам 
изумившийся тому, что, нахо-
дясь в секторе рядом с фран-
цузом, взял золото.

Алексей Доспехов

Чемпионат мира  
по легкой атлетике в Пекине
Женщины
Тройной прыжок. 1. Катрин Ибаргуэн (Колумбия) — 14,90. 2. Ханна Князева-Ми-
ненко (Израиль) — 14,78. 3. Ольга Рыпакова (Казахстан) — 14,77… 7. Екатерина 
Конева (Россия) — 14,37. 10 000 м. 1. Вивиан Черуйот (Кения) — 31.41,31. 2. Гелете 
Бурка (Эфиопия) — 31.41,77. 3. Эмили Инфелд (США) — 31.43,49. 100 м. 1. Шелли-
Энн Фрейзер-Прайс (Ямайка) — 10,76. 2. Дафне Сипперс (Нидерланды) — 10,81. 3. 
Тори Буи (США) — 10,86.

Мужчины
Прыжки с шестом. 1. Шонеси Барбер (Канада) — 5,90. 2. Рафаэль Хольцдеппе (Гер-
мания) — 5,90. 3. Павел Войцеховский, Петр Лисек (оба — Польша), Рено Лавильни 
(Франция) — все 5,80. 3000 м с препятствиями. 1. Эзекьел Кембой — 8.11,28. 2. 
Консеслус Кипруто — 8.12,38. 3. Бримин Кипруто (все — Кения) — 8.12,54.

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир ATP  
категории Masters 1000  
в Цинциннати (США).  
Призовой фонд — $3,1 млн
Финал
Роджер Федерер (Швейцария, 2)—Новак 
Джокович (Сербия, 1) 7:6 (7:1), 6:3.

Турнир WTA  
категории Premier 5 
в Цинциннати (США).  
Призовой фонд — $2,6 млн

Финал
Серена Уильямс (США, 1)—Симона Халеп 
(Румыния, 3) 6:3, 7:6 (7:5).

Рейтинг ATP

1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 
14 865 очков. 2 (3). Роджер Федерер 
(Швейцария) — 9065. 3 (2). Энди Маррей 
(Великобритания) — 8840. 4 (4). Кеи Ни-
сикори (Япония) — 6205. 5 (5). Станис-
лас Вавринка (Швейцария) — 5710. 6 (6). 
Томаш Бердых (Чехия) — 5230. 7 (7). Да-
вид Феррер — 3695. 8 (8). Рафаэль На-
даль (оба — Испания) — 3680. 9 (9). Ма-
рин Чилич (Хорватия) — 3550. 10 (10). 
Милош Раонич (Канада) — 2880. 11 (11). 
Жиль Симон — 2730. 12 (13). Ришар Гас-
ке (оба — Франция) — 2240. 13 (12). Джон 
Иснер (США) — 2235. 14 (14). Давид Гоф-
фен (Бельгия) — 2130. 15 (15). Кевин Ан-
дерсон (ЮАР) — 2000. 16 (16). Гаэль 
Монфис (Франция) — 1850. 17 (17). Гри-
гор Димитров (Болгария) — 1735. 18 (23). 
Фелисиано Лопес (Испания) — 1665. 19 
(19). Жо-Вильфрид Тсонга (Франция) — 
1655. 20 (18). Доминик Тим (Австрия) — 
1645... 53 (51). Теймураз Габашви-
ли — 864... 90 (100). Михаил Южный 
(оба — Россия) — 546.

Рейтинг WTA

1 (1). Серена Уильямс (США) — 
12 721 очко. 2 (3).Симона Халеп (Румы-
ния) — 6130. 3 (2). Мария Шарапова 
(Россия) — 6035. 4 (5). Каролина Воз-
няцки (Дания) — 4735. 5 (4). Петра Кви-
това — 4526. 6 (6). Луция Шафаржо-
ва (обе — Чехия) — 3550. 7 (9). Ана Ива-
нович (Сербия) — 3500. 8 (7). Каролина 
Плишкова (Чехия) — 3335. 9 (8). Гарби-
нье Мугуруса — 3245. 10 (10). Карла Су-
арес Наварро (обе — Испания) — 3190. 
11 (11). Ангелика Кербер (Германия) — 
3150. 12 (12). Белинда Бенчич (Швейца-
рия) — 3035. 13 (13). Екатерина Ма-
карова (Россия) — 2920. 14 (14). Ти-
меа Бачински (Швейцария) — 2896. 15 

(15). Агнешка Радваньска (Польша) — 
2760. 16 (16). Сара Эррани (Италия) — 
2610. 17 (20). Элина Свитолина (Ук-
раина) — 2530. 18 (17). Андреа Петко-
вич (Германия) — 2450. 19 (19). Мэди-
сон Кис (США) — 2275. 20 (21). Викто-
рия Азаренко (Белоруссия) — 2271... 30 
(29). Светлана Кузнецова — 1572. 
31 (34). Анастасия Павлюченко-
ва — 1550... 37 (36). Дарья Гаврило-
ва — 1371... 71 (72). Маргарита Гас-
парян — 798... 86 (86). Виталия Дья-
ченко — 680... 93 (93). Евгения Ро-
дина (все — Россия) — 650.
В скобках — позиция в предыдущем 
рейтинге.

Волейбол
Женщины.  
Кубок мира в Японии
Третий тур
Доминиканская Республика—Аргенти-
на 3:1. Россия—Кения 3:0. Япония—Куба 
3:0. Южная Корея—Алжир 3:0. Сербия—
Перу 3:0. США—Китай 3:0. 
Положение команд
1. Россия — 8 очков. 2. Япония — 7. 3. 
США — 7. 4. Южная Корея — 6. 5. Ки-
тай — 6. 6. Доминиканская Республика — 
6. 7. Сербия — 5. 8. Аргентина — 3. 9. Пе-
ру — 3. 10. Куба — 3. 11. Кения — 0. 12. 
Алжир — 0.

Шахматы
Супертурнир  
в Сент-Луисе (США)
Первый тур. Аниш Гири (Нидерлан-
ды)—Александр Грищук (Россия) 1:0. 
Уэсли Со (США)—Максим Вашье-Лаграв 
(Франция) 0:1. Левон Аронян (Арме-
ния)—Фабиано Каруана (США) 1:0. Маг-
нус Карлсен (Норвегия)—Веселин То-
палов (Болгария) 0:1. Хикару Накамура 
(США)—Вишванатан Ананд (Индия) 1:0.

Дзюдо
Чемпионат мира в Астане
Мужчины
Весовая категория до 60 кг. 1. Елдос 
Сметов. 2. Рустам Ибраев (оба — Казахс-
тан). 3. Тору Сисимэ (Япония) и Ким Вон 
Чжин (Южная Корея).
Женщины
Весовая категория до 48 кг. 1. Пау-
ла Парето (Аргентина). 2. Харуна Асами 
(Япония). 3. Чжон Бо Кён (Южная Корея) 
и Ами Кондо (Япония).

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Зенит» вернулся к победному составу
и обыграл «Рубин»

Шестой тур чемпионата Рос-
сии  завершали вчера два 
матча, центральным из кото-
рых была встреча в Казани, 
где «Рубин» принимал дей-
ствующего чемпиона — «Зе-
нит». Победу со счетом 3:1 
петербуржцам обеспечи-
ла вдохновенная игра Хал-
ка, который в решающий мо-
мент забил потрясающий 
мяч и отдал великолепную 
голевую передачу. В другом 
матче «Крылья Советов» раз-
громили бедствующую «Ку-
бань» — 3:0.

Вокруг вчерашнего матча в 
Казани было много разговоров. 
В основном они исходили от 
главного тренера «Зенита» Ан-
дре Виллаша-Боаша, который 
весьма болезненно отреагиро-
вал на перенос встречи на по-
недельник из-за участия «Руби-
на» в Лиге Европы (РФПЛ пошла 
навстречу казанцам по анало-
гии с недавним переносом мат-
ча «Спартак»—ЦСКА в угоду ар-
мейцам). Португальский специ-
алист утверждал, что соперник 
получил «фантастическое пре-
имущество», про которое, судя 
по высказываниям представи-
телей тренерского штаба «Руби-
на», в Казани не знали.

После чувствительного по-
ражения в прошлом туре от 
«Краснодара» Андре Виллаш-
Боаш вернулся к тому соста-
ву, что был определен в пер-
вых матчах сезона и приносил 
успех,— то есть в основе поя-
вились Артур Юсупов и Доме-
нико Кришито, а выпал из нее 
самый эффективный игрок пе-
тербуржцев Данни. Тренер «Зе-
нита» не преминул отметить, 
что его клуб — единственный, 
который не может из-за лими-

та выставить всех сильнейших 
футболистов. Впрочем, и те, 
кто был вчера в Казани на по-
ле, по именам превосходили 
любую команду первенства.

Петербуржцы строили игру 
от контроля мяча, так как его 
вместе с территорией им без 
боя отдал «Рубин», который, 

окружив штрафную пятью за-
щитниками, сконцентрировал-
ся на обороне и контратаках. 
Надо признать, что в прошлом 
году казанцы при такой расста-
новке и тактике смотрелись бо-
лее органично и действовали 
убедительнее, чем вчера про-
тив «Зенита». Петербуржцы 
подолгу владели мячом, из-за 
плотности обороны соперника 
часто били издали, но вся эта 
активность не представляла 
для казанцев, привыкших дер-
жать удар, смертельной угрозы. 
Дело для «Зенита» вполне могло 
принять скверный оборот, как, 

например, для ЦСКА в матче с 
«Ростовом». Однако гостей вы-
ручило исполнительское мас-
терство их главных звезд.

В первом тайме Халк заме-
чательной воздушной переда-
чей нашел Акселя Витселя, гра-
мотно открывшегося между за-
щитными линиями казанцев, 
бельгиец, элегантно обрабо-
тав мяч, скинул его ворвавше-
муся в штрафную Олегу Шато-
ву, который и открыл счет. А по-
сле перерыва, когда «Рубин» пе-
рестроился, разменяв двух за-
щитников на игроков группы 
атаки, пошел в нападение и да-
же сравнял счет, Халк в одиноч-
ку решил исход матча. В этот 
момент на поле шел немного 
шальной, разудалый футбол на 
встречных курсах, в котором 
«Зенит» был так же уязвим, как 
и «Рубин». Однако лидеру пе-
тербуржцев удался потрясаю-
щий по красоте и исполнению 
удар — Халк «черпачком» по-
чти с места закинул мяч за ши-
ворот опытнейшему голкиперу 
Сергею Рыжикову. А потом на-
градил удобнейшей передачей 
Шатова, сделавшего дубль,— 
3:1. Благодаря этой победе «Зе-
нит» вернулся на второе место, 
подвинув с него московский 
«Локомотив».

Другой матч дня — в Сама-
ре — по стилистике немного на-
поминал игру в Казани. Несмо-
тря на то что между собой иг-
рали аутсайдеры, а не участни-
ки еврокубков, здесь тоже бы-

ло весьма четкое разделение ро-
лей. «Крылья Советов» выступа-
ли дома, но по привычке выбра-
ли более закрытую тактику, пре-
доставив возможность действо-
вать футболистам «Кубани», ко-
торые еще не побеждали в пер-
венстве. Краснодарцы азартно 
лезли вперед, а их атаки разго-
нял и вдохновлял былой лидер 
сборной России Андрей Арша-
вин. В дебюте встречи «Крылья» 
и вовсе уберегла штанга, но бо-
дро выглядевшую «Кубань» нео-
жиданно подвел самый надеж-
ный игрок — капитан коман-
ды голкипер Александр Беле-
нов. Он просчитался с выходом 
из ворот и не дотянулся до длин-
ного заброса в штрафную, кото-
рый прилетел точно на голову 
Тарасу Бурлаку, сделавшему от-
личную скидку на пустые воро-
та Станиславу Драгуну. Этот гол 
и предопределил ход встречи, 
которая проходила по сцена-
рию «Крыльев», разгромивших 
соперника — 3:0.

Петр Кузнецов

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. ЦСКА 6 0 0 10:2 18

2. «Зенит» 5 0 1 13:5 15

3. «Локомотив» 4 2 0 11:3 14

4. «Спартак» 4 1 1 10:5 13

5. «Ростов» 2 3 1 8:5 9

6. «Краснодар» 2 3 1 4:2 9

7. «Динамо» 2 3 1 9:8 9

8. «Крылья Советов» 2 1 3 5:6 7

9. «Амкар» 2 1 3 5:7 7

10. «Урал» 1 2 3 6:10 5

11. «Уфа» 1 2 3 5:9 5

12. «Терек» 0 5 1 3:6 5

13. «Мордовия» 0 4 2 3:5 4

14. «Рубин» 1 0 5 2:10 3

15. «Кубань» 0 3 3 3:9 3

16. «Анжи» 0 2 4 5:10 2

Шестой тур
«Краснодар—«Мордовия» 0:0
«Рубин»—«Зенит» 1:3.  
Билялетдинов, 72 — Шатов, 16, 84; Халк, 78.

«Крылья Советов»—«Кубань» 3:0.  
Драгун, 17, 71; Корниленко, 47.

В самый трудный отрезок 
матча с «Рубином» во всей 
красе проявилось испол-
нительское мастерст-
во лидера «Зенита» Хал-
ка (на переднем плане)   
 ФОТО НИКОЛАЯ АЛЕКСАНДРОВА

Автором первой победной 
шайбы нового сезона 
КХЛ стал Джефф Плэтт, 
принесший ЦСКА успех 
в матче с обладателями 
Кубка Гагарина    
ФОТО ИГОРЯ ОЗЕРСКОГО
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